
Esportes

O Fórum Brasileiro de Segurança Pública divulgou ontem 
que a Paraíba foi o terceiro Estado do Nordeste que mais re-
duziu homicídios entre os anos de 2012 e 2013.  PÁGINA 3

A data prevista é 6 de de-
zembro. A direção da Cagepa 
justifica a possibilidade devido 
a falta de chuva.  PÁGINA 15 

Os mais de 8 milhões de 
estudantes que fizeram o 
Enem poderão acessar o gaba-
rito na Internet.  PÁGINA 10
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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Previsão de aumento dos grãos da Paraíba é de 5,3%. Página 14

l Vacinação contra aftosa vai até o dia 30 no Sertão. Página 15

l Vacinação contra HPV imunizou 36 mil com segunda dose. Página 9

l Aplicativo do TCE favorece denúncias de gasto irregular. Página 18

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anualA UNIÃO  

João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 12 de novembro de 2014 121 Anos - PATRIMÔnIo DA PARAÍBA 

Ano CXX1
Número 244

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpbauniao.pb.gov.br facebook.com/uniaogovpb

31o Máx.
22o  Mín.

31o  Máx.
20o Mín.

33o Máx.
22o Mín.

Cai taxa de
homicídios
na Paraíba

Equipes de voleibol se enfrentaram ontem nos Jogos Escolares da Juventude

DÓLAR    R$ 2,557  (compra) R$ 2,557  (venda)

DÓLAR TURISMO  R$ 2,520  (compra) R$ 2,670  (venda)

EURO   R$ 3,188  (compra) R$ 3,191  (venda)

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

JOGOS ESCOLARES DA JUVENTUDE PágInA 21 

Equipe de futsal da Paraíba vence
por 6X0 o time de Santa Catarina

 
3ª MAIOR REDUÇÃO NA REGIÃO

 

CG pode racionar a
água em dezembro 

Gabaritos do Enem
são divulgados hoje 
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Especial

AUMEnTo Proprietários de escolas particulares 
ainda não definiram planilhas de custo.  PÁGINA 13

Estiagem

DIáLogo soBRE o PoETA Críticos e poetas discutem a atualidade e o significado ao longo da história da obra de 
Augusto dos Anjos que geralmente escapa às definições que tentam contê-la nessa ou naquele escola literária.  PÁGINA 5

Há 100 anos que a poética do autor paraibano se afirma como referência artística, social e filosófica, e se projeta como legado às novas gerações

Um século desde a morte de Augusto dos Anjos 
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O papa Francisco tem uma peculiari-
dade que o aproxima do pontífice mais po-
pular da Igreja Católica a partir de fins do 
século passado: João Paulo II: carisma e 
coragem para enfrentar temas tabus e ex-
pressar opiniões objetivas e contunden-
tes. E atitude para levar à igreja às ruas, 
sem fugir ao debate.

João de Deus ficou conhecido por ser o 
papa que mais viajou na história do Vati-
cano, tendo visitado 129 países durante o 
seu pontificado. Não se calava nem diante 
de ditadores, criticando-os publicamente, 
como ocorreu em 1983, quando disse, para 
uma multidão de haitianos, dirigindo-se 
ao ditador Jean-Claude “Baby Doc” Duva-
lier, que “seu país é belo, mas não posso 
ignorar a injustiça, a miséria, a fome e o 
medo sofrido pela maioria das pessoas”. 
Em visita à Cuba, na mesma década, cri-
ticou duramente os Estados Unidos pelo 
embargo econômico ao pais, que aumen-
tava a miséria e a degradação humana. 

O papa Francisco tem esse mesmo 
espírito de sinceridade que caracteriza-
va João Paulo II. Porém, Francisco é bem 
menos conservador quanto às questões 
de sexualidade e comportamento, tais 
como relação entre pessoas do mesmo 
sexo e divórcio, temas tabus dentro da 
igreja. 

Quanto ao enfrentamento do debate 

de questões polêmicas envolvendo a igre-
ja, talvez Francisco seja o pontífice que 
mais de destacou em toda a história. Em 
pouco tempo de pontificado, já deu pro-
vas que não será tolerante ou acobertará 
desvios de conduta de padres e bispos. 
E o foco é, principalmente, os crimes de 
pedofilia. 

Ontem, o pontífice deu outra prova 
de que está disposto a combater seve-
ramente a pedofilia dentro da igreja, ao 
criar uma comissão para julgar casos en-
volvendo religiosos em tal crime. O papa 
não compartilha com o acobertamento 
de desvios de conduta, que foi uma práti-
ca em outros pontificados. A omissão não 
lhe é mácula. 

Essa nova postura que a igreja vem ado-
tando começou, contudo, embora de forma 
bem menos contundente, na gestão do an-
tecessor de Francisco, Bento XVI, quando 
a igreja admitiu que havia 4 mil casos de 
abusos sexuais a menores cometidos por 
padres denunciados à Congregação para 
a Doutrina da Fé. No período, a instituição 
declarou que “o abuso sexual de menores 
de idade não só é um delito religioso, mas 
também um crime”. Ou seja: a lei civil deve 
ser aplicada contra todos os pedófilos, inde-
pendentemente de serem padres ou não. A 
conivência estimula o crime. O papa Fran-
cisco está disposto a dar um basta nisso.

Editorial

 Igreja de atitude
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Artigo

“Por que Dilma mata as pessoas”?

Guardei essa história, esperando que os 
ânimos esfriassem um pouco, mas ela ficou 
aqui dentro, pedindo pra ser contada. 

Foi assim: No domingo do segundo tur-
no, no final da manhã, depois de todos ter-
mos votado, eu e minha família decidimos 
ir almoçar num restaurante do centro da 
cidade.

Adentrávamos ao local, quando um pai 
e seu filho estavam deixando o restaurante. 
O menino, de cerca de seis anos, perguntou 
ao pai: “Pai, por que Dilma mata as pessoas”? 

Ficamos chocados, quisemos dizer algo, 
mas, aquela era uma conversa privada, entre 
um pai e um filho pequeno.

Assistimos à saída dos dois, testemu-
nhamos o silêncio constrangido daquele pai, 
que agora sentia vergonha por havermos es-
cutado a pergunta do seu filho.

Fiquei por muito tempo contemplando 
aquela pergunta. Uma pergunta feita com 
inocência, mas também com urgência. Ur-
gência que houvesse uma resposta, urgência 
por compreender o que para aquele menino 
pequeno era inexplicável e cruel.

A pergunta infantil revelava muito. Adi-
vinhei a terrível conversa na hora do almoço, 
o desfiar da boataria, sobre a suposta morte 
do doleiro, aquela que funcionou como a últi-
ma bala de prata para se tentar conturbar e 
alterar o resultado das eleições.

Imaginei as risadas, as chacotas, e o me-
nino pequeno, do fundo da sua inocência in-
fantil, indignado com a perspectiva de que 
uma assassina cruel pudesse ser eleita nova-
mente presidenta da República.

Fiz uns cálculos rápidos, e constatei que 

no máximo em dez, doze anos, esse menino 
terá se transformado num eleitor. Alimen-
tando-se desse caldo de cultura onde ele vive, 
que tipo de eleitor será ele? Em que base ele 
construirá os argumentos para o seu voto?

A votação acabou, vieram os resultados 
eleitorais, e, novos sintomas da velha in-
tolerância foram despejados sem medidas 
nos nordestinos. A mídia comercial alerta-
va para um “país dividido” face à campanha 
violenta da candidatura Dilma Rousseff,-
como se essa fosse uma invenção de agora, 
como se nosso país tivesse sido antes, um 
lugar mais ou menos harmônico, sem fratu-
ras nem divisões.

Compreendi, que o maior fracasso da 
sociedade contemporânea reside sobretudo 
nas estratégias de comunicação que põe a 
serviço dos indivíduos, a fim de que se geste 
a opinião pública.

Nossa mídia comercial  abdicou da plura-
lidade das explicações, e empenha-se no exer-
cício da voz única. Por outro lado, se os indiví-
duos alçaram-se à condição de emissores, na 
era tecnológica atual, reproduzem a cultura 
midiática da intolerância, do sim ou do não, 
numa ciberesfera onde aboliram-se todas as 
fronteiras geográficas, mas aumentaram sig-
nificativamente as distâncias culturais, onde 
recrudescem a intolerância, o preconceito, a 
ignorância calcada na informação falsa.

Fico tentada a pensar que naquela cena 
ligeira, mas tão profunda nos seus signifi-
cados, perpetrava-se ali um crime eleitoral, 
contra um menino pequeno, um crime con-
tra a infância, contra o direito à liberdade de 
pensamento.

Compreendi, que o maior fracasso da sociedade contemporânea reside 
sobretudo nas estratégias de comunicação que põe a serviço dos indivíduos...”

Desde ontem, o Tribunal Regional Federal da 5a Região 
estará liberando um montante de R$ 138.835.099,40, 
para pagamento de Requisições de Pequeno Valor 
(RPVs), beneficiando 28.437 nos seis Estados sob 
sua jurisdição, inclusive a Paraíba. As requisições 
estão situadas no intervalo sequencial entre os nú-
meros 1.193.171 a 1.212.045 e se referem a dívidas 
judiciais da União e de órgãos públicos federais, na 
maioria previdenciária, cujo valor não ultrapassa o 
correspondente a 60 salários mínimos por benefício. 
Para receber, os beneficiários das RPVs localizadas 
nos intervalos 1.103.171 a 1.202.933 devem se 
dirigir à Caixa Econômica Federal, e dos intervalos 
1.202.934 a 1.212.045, ao Banco do Brasil, muni-
dos dos seguintes documentos e comprovante de 
residência.

A chamada grande Imprensa dava 
como certa ontem, a indicação do 
senador Vital do Rêgo (PMDB) como 
futuro conselheiro do Tribunal de Con-
tas da União. Para ele, uma grande 
conquistar; para seu grupo político, um 
desfalque e tanto! Um conselheiro não 
pode atuar politicamente. Nessas ho-
ras quem convive com a expectativa é 
o empresário Raimundo Lira, ex-sena-
dor, suplente de Vital, que pode voltar 
à Câmara Alta e cumprir quatro anos de 
mandato e retomar sua carreira política 
interrompida em 1994.

PULE DE DEZ

COMPLICADO

TRF5 LIBERA LOTE DE RPVs

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

DOAÇÃO-MPFP MUNICÍPIOS

MANDATO FEMININO

Já na contramão dos fatos, 
é óbvio que seria muito bom 
ter Chico Cesar como ministro 
da Cultura. Mas é bom não 
alimentar ilusões. O novo mi-
nistro da Cultura não sairá do 
Nordeste. Há uma turminha 
no eixo Rio-São Paulo que não 
abre mão dessa pasta e dois 
nomes já surgem: Fernando 
Moraes e Juca Ferreira. Se não 
for um dos dois, outro será in-
dicado, porém ligado à turma 
que vive mamando nos recur-
sos fáceis para produzir obras 
e qualidade questionáveis.

O Ministério Público Federal na 
Paraíba está doando equipamen-
tos de informática, livros, mo-
biliários e materiais diversos. A 
lista com 704 itens foi disponibi-
lizada pela Comissão Especial de 
Desfazimento da Procuradoria da 
República na Paraíba. O valor total 
da doação é de R$ 321.274,86. 
Os interessados devem entrar 
em contato com o Setor de Patri-
mônio, Suprimentos e Almoxa-
rifado, através do telefone (83) 
3044-6240 ou no e-mail PRPB-
sepsa@mpf.mp.br, até o dia 21 
de novembro de 2014.

Enfrentar desafio de baratear as ta-
rifas e promover mais transferência 
e qualidade para o transporte públi-
co, além de permitir a comparação de 
custos, é o que anunciaram os pre-
feitos reunidos que participaram da 
66ª Reunião Geral da Frente Nacional 
de Prefeitos, em Campinas, São Pau-
lo. Esse objetivo envolve   parceria 
com a Frente Nacional de Prefeitos, 
Associação Nacional das Empresas 
de Transportes Urbanos, Associação 
Nacional de Transportes Públicos e 
o Fórum Nacional de Secretários e 
Dirigentes de Transportes Urbano e 
Trânsito.
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CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

Sempre que houver renovação de dois terços das cadeiras do Senado, 
naqueles pleitos em que cada Estado elege dois nomes para a Alta Câ-
mara, uma vaga vai se destinar à mulher. Pelo menos, é o que pretende o 
projeto do senador Anibal Diniz (PT-AC), que já tem parecer do relator da 
matéria, senador Paulo Paim (PT-RS),  favorável à matéria.
Na verdade, iniciativa como essa procura assegurar, na prática, a partici-
pação da mulher na política. Atualmente, embora a mulher represente 51% da população e exista 
a exigência legal de  30% de candidaturas femininas nas eleições para cargos proporcionais, como 
deputados federal, estadual e vereadores, apenas 15 por cento das vagas do Congresso Nacional 
são ocupadas por mulheres.
A Paraíba, por exemplo, nunca teve uma mulher no Senado. Na Câmara Federal a participação se 
limita, quando ocorre, a uma representante por bancada, o que é  muito pouco. Não é fenômeno 
único do nosso Estado. Há partidos que têm dificuldades até de manter a exigência mínima de 30 
por cento de vagas para as mulheres nas campanhas.
A coisa começaria a mudar se houvesse a exigência mínima para parlamentares do sexo feminino, 
e não apenas, a indicação se limitasse para candidaturas. Tem mulher que se inscreve apenas para 
cumprir exigência dos partidos, sem uma candidatura para valer. 
O projeto em tela seria um bom caminho para inverter essa lógica. Independente do número de 
candidatos, para o Senado por  exemplo, já se sabia que uma vaga seria da mulher. Os partidos 
que caíssem em campo para habilitar o melhor quadro nessa área. Mas o espaço estava garantido.

HERANÇA

Até ontem o Rio Grande do Norte não tinha concluído o pagamento dos servidores referente ao mês 
de outubro, pelo simples fato de que não tinha dinheiro suficiente. Desnecessário dizer que o dé-
cimo terceiro salário a governadora Rosalba Ciarlini (DEM) deve deixar para seu sucessor, Robinson 
Farias(PSD), que vai pegar as contas do Estado em pandarecos. 

 Joana Belarmino - joanabelarmino00@gmail.com



Paraíba é o terceiro Estado do NE 
que mais reduziu taxa de homicídios
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O Estado também possui 
a menor taxa de roubo de 
furto de veículos do país

Últimas

Policiais Militares da 6ª 
Companhia Independente de 
Cabedelo recapturaram na 
tarde da segunda- feira (10), 
o apenado Gerônimo Luiz 
Xavier Filho, conhecido por 
‘Riviera’, com um revólver 
calibre 38 e cinco munições 
intactas.

De acordo com o tenente 
Raphael Felinto, comandante 
do policiamento da área, o 
acusado cumpre pena em 
regime semiaberto e estava 

foragido da Penitenciária de 
Segurança Média Juiz Hitler 
Cantalice, na capital. “Após 
receber denúncias do ser-
viço de inteligência, os po-
liciais realizaram rondas e 
abordagens na Praia do Poço 
e identificaram o acusado 
dentro de um veículo de cor 
branca, portando um revól-
ver calibre 38 e ainda cinco 
munições. Durante a ação, o 
suspeito se identificou com 
nome falso. Ele também é 

acusado de diversos crimes 
na cidade de Bayeux”, afir-
mou o tenente.

Autuação
Gerônimo Luiz foi leva-

do para a 7ª Delegacia Dis-
trital, em Cabedelo, onde foi 
autuado por porte ilegal de 
arma de fogo. Após o flagran-
te, o homem foi reconduzido 
para a Penitenciária Média, 
no bairro de Mangabeira, em 
João Pessoa.

Recapturado foragido do regime 
semiaberto com arma e munição

em Cabedelo

A Companhia de Água e Esgotos 
da Paraíba (Cagepa) executa manu-
tenção preventiva, hoje, na rede de 
distribuição de água. 

Em decorrência dos trabalhos, o for-
necimento de água será interrompido, 
das 8h às 18h, nos bairros Funcionários 

II, III e IV, Esplanada I e II, Sepol, Grotão, 
João Paulo II e parte dos conjuntos Cos-
ta e Silva e Ernani Sátiro, na capital.

Informações
Mais informações podem ser obti-

das gratuitamente pelo telefone 115.

10 bairros de João Pessoa 
vão ficar sem água hoje

manutenção

O juiz Clóvis Rodrigues 
Barbosa, da Segunda Vara do 
Trabalho de João Pessoa, con-
denou o Carrefour Comércio e 
Indústria LTDA. ao pagamento 
de indenização por dano mo-
ral coletivo no valor de R$ 1 
milhão por assédio moral con-
tra os empregados operadores 
de caixas, julgando proceden-
te, em parte, ação civil pública 
movida pelo Ministério Pú-
blico do Trabalho na Paraíba. 
Além disso, determinou que a 
empresa se abstenha de punir 
esses empregados em razão 
de diferenças de caixa encon-
tradas, não mais permitindo 
descontos nos salários, uma 
vez que não recebem gratifi-
cação por “quebra de caixa”. O 
descumprimento dessa obri-
gação gera multa diária de R$ 
3 mil por trabalhador encon-
trado em situação irregular.

A decisão está valendo e 
tem eficácia nacional, ou seja, 
aplica-se às unidades do Gru-
po em todos os Estados, con-
tando o Carrefour atualmente 
com 236 lojas e mais de 70 
mil empregados no pais. A 
ação civil pública (ACP), as-
sinada pelo procurador do 
Trabalho Paulo Germano 
Costa de Arruda, foi movida 
pelo MPT após a negativa da 

empresa em firmar termo 
de ajustamento de conduta 
(TAC) para sanar as irregu-
laridades. A indenização por 
dano moral coletivo será re-
vertida ao Fundo de Amparo 
ao Trabalhador (FAT). Para 
o juiz a empresa impôs a um 
conjunto de trabalhadores o 
exercício de atividade profis-
sional em condições de assé-
dio moral. “Trata-se de com-
portamento reprovável, que 
gera penosas consequências 
à vítima”, disse, na sentença.

O inquérito civil que re-
sultou na ACP foi instaurado a 
partir de ofício expedido pela 
5ª Vara do Trabalho de João 
Pessoa, após julgamento de 
reclamação trabalhista em que 
ficou evidenciada a prática de 
assédio moral. A empresa vi-
nha adotando como política 
disciplinar, nos casos de rein-
cidência de diferenças de caixa, 
a emissão de uma advertência 
verbal, seguida de advertência 
por escrito, suspensão e de-
missão por justa causa.

Para o Ministério Públi-
co do Trabalho, a empresa 
estava transferindo aos tra-
balhadores o risco do em-
preendimento, ocorrendo 
ilegalidade no exercício do 
poder diretivo.

Supermercado pagará 
R$ 1 mi a empregados

danos moraIs Emergência é 
prorrogada em 
mais 25 cidades  
pelo governo

O Governo do Estado, 
por meio da Gerência Executi-
va de Defesa Civil da Paraíba, 
voltou a reconhecer a situa-
ção de emergência por estia-
gem em mais 25 municípios. 
O novo decreto foi publicado 
no Diário Oficial do Estado 
(DOE) do domingo (9). Com 
isso, o Estado continua com 
195 municípios em situação 
de emergência, tendo em vis-
ta que outros 170 tiveram o 
decreto de prorrogação pu-
blicado no dia 22 de outubro.

A prorrogação é válida 
por mais seis meses e abran-
ge as cidades de Alagoa Gran-
de, Araçagi, Areia, Belém, Cal-
das Brandão, Capim, Cuité de 
Mamanguape, Duas Estradas, 
Guarabira, Gurinhém, Lagoa 
de Dentro, Mamanguape, Ma-
tinhas, Mulungu, Pilar, Pilões, 
Pirpirituba, Pedro Régis, Rio 
Tinto, São José dos Ramos, 
São Miguel de Taipu, Serra da 
Raiz, Serra Redonda, Sertão-
zinho e Sobrado.

Para o gerente executi-
vo estadual de Defesa Civil, 
coronel Cícero Hermínio, a 
manutenção do decreto se 
faz necessária devido à per-
sistência da seca que vem 
afetando o Nordeste.

A Paraíba é o tercei-
ro Estado do Nordeste que 
mais reduziu a taxa de ho-
micídios entre os anos de 
2012 e 2013. Os dados fo-
ram apresentados ontem 
pelo Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública, em São 
Paulo. O estudo aponta uma 
queda nos crimes de latro-
cínio, que registraram redu-
ção de 11%, e mostra que o 
Estado possui a menor taxa 
de roubo de furto de veícu-
los do país. A 8ª edição do 
Anuário Brasileiro de Segu-
rança Pública revelou que a 
Paraíba se configura entre 
os Estados que apresentam 
alta qualidade nos dados en-
viados ao Sistema Nacional 
de Estatística de Segurança 
Pública e Justiça Criminal.

Investimentos
O Anuário Brasileiro 

de Segurança Pública deu 
destaque aos investimentos 
realizados pelo Governo da 
Paraíba na área de inteligên-
cia policial, que apresenta-
ram aumento significativo 
de 67%, cujo índice supera 
a média nacional, que foi de 
27,20%. Os investimentos 
foram na ordem de R$ 679 
mil. Já em Defesa Civil, no 
ano de 2013, foram investi-
dos recursos na ordem de R$ 
12,4 milhões, um aumento 
de 256% em relação ao ano 
de 2012, sendo este o maior 
percentual do Nordeste e o 
segundo melhor do país.

Para o secretário de 
Estado da Segurança e da 
Defesa Social, Cláudio Lima, 
os números ratificam o cri-

tério rigoroso do Programa 
Paraíba Unida Pela Paz no 
tocante à metodologia dos 
Crimes Violentos Letais In-
tencionais (CVLI). “A colo-
cação da Paraíba no grupo 
dos Estados que apresen-
taram maior qualidade dos 
dados referenda o trabalho 
desenvolvido e implantan-
do desde 2011 pelo Gover-
no do Estado, que repensou 
trabalhar a Segurança Pú-
blica de forma estratégica. 
O Programa Paraíba Unida 
Pela Paz consiste em pensar 
a Segurança como políti-
ca pública, que vai desde a 
integração das polícias até 
a capacitação dos operado-
res de segurança, divisão de 
áreas integradas, além de 
investimentos em inteligên-
cia e investigação policial”, 
explicou o secretário.

A publicação, realiza-
da pelo Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública, tem 
como objetivos monitorar 
os registros criminais e po-
liciais, avaliar os trabalhos 
desenvolvidos pelos órgãos 
operativos de segurança 
pública dos Estados e o de-
sempenho das polícias.

Dando continuidade às ativida-
des do Comitê de Prevenção a Aci-
dentes com Motociclistas (CPAM), o 
Hospital Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humberto Lucena, 
em João Pessoa, recebeu a represen-
tante do movimento nacional ‘Não 
Foi Acidente’, Lourdes Nunes. Ela 
veio acompanhar os trabalhos rea-
lizados pelo Comitê e levar a ideia 
pioneira a São Paulo.

“O projeto desenvolvido pela 
unidade de saúde em parceria com 
os órgãos de trânsito é fantástico. 
A  iniciativa de ir aos leitos conscien-
tizando os pacientes, sem dúvidas, 
contribuirá para a redução do nú-
mero de  egressos. Levarei o modelo 
para os hospitais de Campinas, em 
São Paulo”,  frisou.

Lourdes Nunes perdeu seu filho 

num grave acidente de trânsito em 
2001, em São Paulo, e procurou forças 
para ajudar outras vítimas. Luís Antô-
nio Nunes Aceto e a namorada, Eveli-
ne Soares Rossi, estavam viajando em 
uma motocicleta quando um carro 
BMW, dirigido pelo cantor sertane-
jo Renner, vinha em sentido contrá-
rio, em alta velocidade, atravessou a 
pista matando-os. A partir de então, 
ela viaja por todas as capitais e, alia-
da aos órgãos de trânsito, expõe sua 
experiência com o objetivo de contri-
buir para minimizar as estatísticas.

Atualmente, 55% dos leitos 
ocupados no Hospital de Trauma são 
por vítimas de acidentes de moto 
e esses casos exigem tratamentos 
complexos e caros. O trabalho de-
senvolvido na unidade hospitalar 
é para conscientizar o próprio se-

quelado. “Não queremos que esses 
acidentados voltem para o Trauma 
como vítimas do trânsito. A nossa 
luta é pela vida”, esclareceu o dire-
tor técnico do Hospital de Trauma 
de João Pessoa, Edvan Benevides.

CPam
O Comitê de Prevenção de Aci-

dentes com Motocicletas foi ideali-
zado após uma discussão realizada 
no Hospital de Trauma, no último 
dia 25 de setembro, quando foi 
discutida a questão. Na ocasião, foi 
firmada uma parceria entre a Secre-
taria de Estado da Saúde, Detran e 
BPTran. As atividades do comitê são 
realizadas todas as quartas-feiras e 
seus integrantes se reúnem mensal-
mente, sempre na primeira quinta-
feira de cada mês, para avaliação.

Comitê servirá de modelo para SP
aCIdentes Com motoCIClIstas

A representante do movimento nacional ‘Não Foi Acidente’, Lourdes Nunes, acompanha o trabalho do CPAM, no Hospital de Trauma
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inteligência policial
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Molina escreve sobre 
a dimensão literária do 
poeta Políbio Alves
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Festival Paraibano
de Coros tem início
em João Pessoa

APL inaugura hoje
estátua de bronze de
Augusto dos Anjos
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No centenário da morte do poeta paraibano, A União busca entender como ele
superou as barreiras do tempo e tornou-se um dos maiores nomes da literatura

Diálogos sobre Augusto
André Luiz Maia
Especial para A União

Foto: Marcos Russo 

estudioso, ressalta seu vigor expressi-
vo. “Ele fez uma revolução sem querer 
fazer revolução, um moderno visceral”, 
completa.

Por falar em modernismo, outro 
ponto curioso é em relação às cons-
tantes tentativas de enquadrá-lo em 
um gênero literário específico. O poeta 
Jorge Elias Neto cita a estudiosa Maria 
Olívia Arruda, que aponta o problema 
de classificá-lo como pré-modernista. 
“É, nas palavras de Olívia, como ‘co-
locá-lo em uma espécie de limbo da 
criação’, pois, ‘ser pré-moderno era o 
mesmo que ficar em suspensão, per-
manecer no vácuo entre o romantismo 
e o modernismo’”, argumenta.

“Tentam pôr Augusto em um com-
partimento”, emenda André Ricardo. 
“Um simbolista tardio, um imitador 
dos parnasianos, pré-modernista. Mas, 
ao longo da história, vemos que es-
critores como ele desconcertam essa 
lógica. Muitos críticos tentam fazer 
rotulações, mas a estrutura teórica 
não se sustenta”, enfatiza. No entanto, 
como é importante ressaltar, Augusto 
iniciou seus trabalhos com poesias 
que mimetizavam as características do 
simbolismo, porém os abandonando 
em seguida.

“Eles foram até lançados posterior-
mente como ‘Versos Esquecidos’, o que 
não acredito que seja válido”, pontua 

Chico Viana. “Acredito que Augusto 
notou que, para a quebra mais radical 
dos padrões da época, aqueles poemas 
não eram suficientes”, teoriza. Jorge 
Elias acredita que este ponto de vista 
é crucial para poder entender a poesia 
augustiana. “Uma obra que suplanta 
a obviedade sinalizada por seus pri-
meiros críticos; atravessa o século 
XX como precursor oculto do moder-
nismo; expande-se ao homem do seu 
tempo e chega ao século XXI, encon-
trando ainda ressonância. Augusto dos 
Anjos foi este poeta de olhar insubor-
nável, perdido na ausência. Poeta com 
um olhar entardecido de uma ilusão”, 
completa. 

Augusto dos Anjos 
permanece vivo na 
memória e através 
das mãos de artistas 
e acadêmicos que se 
debruçam sobre seu 
trabalho, mesmo após 
exatos 100 anos após 

sua morte e a publicação de apenas 
um livro. Para entender um pouco do 
peso da obra do poeta, a reportagem 
de A União conversou com os poetas 
André Ricardo Aguiar e Jorge Elias 
Neto, além do professor Chico Viana, 
autor da tese “O evangelho da podri-
dão; culpa e melancolia em Augusto 
dos Anjos”.

Para os três, a utilização nada 
ortodoxa de termos científicos e a 
força sonora de sua poesia são desta-
ques importantes. “Mesmo causando 
uma estranheza inicial, Augusto tem 
um grande domínio do método e do 
ritmo. É uma poesia que impressiona 
até mesmo quem não é familiariza-
do com a leitura do gênero literário. 
Ele trabalha com a musicalidade das 
palavras, tornando a escrita sedutora”, 
pontua André Ricardo.

O excesso de antíteses e parado-
xos faz lembrar o barroco, estilo que 
encontra reverberações até hoje. “São 
elementos recorrentes na obra de Au-
gusto, que também se caracteriza pela 
melancolia”, ressalta o professor Chico 
Viana. Com as palavras, Augusto é 
capaz de criar imagens fortes usando 
recursos simples, o que, na opinião do 

Busto em homenagem a Augusto dos Anjos embeleza o jardim dos acadêmicos, localizado na Academia Paraibana de Letras

André Ricardo Aguiar, Chico Viana e Jorge Elias Neto apresentam as suas respectivas impressões sobre a vida e a obra de uma das principais figuras da poesia paraibana

Foto: Acervo pessoal Foto: Acervo pessoal Foto: Marcos Russo  
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Veneza, na região do Vêneto, no nordeste de Itália, 
com seus canais, museus e monumentos é uma das 10 
mais da minha lista de cidades favoritas. Por mais de um 
milênio foi capital da Sereníssima República de Veneza e a 
cidade formada num arquipélago da laguna de Veneza, no 
golfo de Veneza, no noroeste do mar Adriático é considera-
da Patrimônio da Humanidade pela Unesco.

A primeira vez que vi Veneza foi no cinema com o 
filme “Morte em Veneza”, baseado em uma novela de 
Thomas Mann e sob a direção de Luchino Visconti (1971), 
um dos meus diretores favoritos. O filme narra a história 
do compositor Gustav von Aschenbach (Dirk Bogarde) que 
vai para o Lido em busca de descanso no Hotel des Bains.  
Como Visconti é um nobre da região do Vêneto soube mui-
to bem retratar no filme as belezas de Veneza e a relação 
do compositor que fica impressionado com a beleza efébi-
ca de Tadzio, um jovem polonês que costuma frequentar 
a praia do hotel. A Terceira e a Quinta Sinfonia do compo-
sitor austríaco Gustav Mahler são também destaques no 
filme em que o personagem principal morre sem se sequer 
ter trocado uma palavra com o jovem.  As cenas externas 
de praia foram filmadas na praia de Alberoni. 

Veneza tem sido um set maravilhoso para o cinema e 
a cidade possui até um departamento especializado para 
atender aos inúmeros pedidos. Outros filmes que assisti 
tendo Veneza como cenário foram os três do agente 007:  
Sean Connery em “Moscou contra 007” (Terence Young, 
1963); Roger Moore em “Contra o Foguete da Morte” 
(Lewis Gilbert, 1979), com a fuga inesquecível de 007 na 
direção de uma gôndola motorizada que se transforma 
em hovercraft e dispara pela Praça de São Marcos (com 
James Bond vestido de gondoleiro no final) e finalmente o 
inglês Daniel Craig em “Cassino Royale” (Martin Campbel, 
2006).

Até Indiana Jones não resistiu aos encantos de Veneza 
e Steven Spielberg em 1989 lá dirigiu o “Indiana Jones e a 
Última Cruzada” com Harrison Ford quebrando o chão da 
Igreja de San Barnaba em busca do último cruzado.

Woody Allen faz jogging pelas calli de Veneza no 
filme “Todos Dizem Eu Te Amo” (1996) e fisga o coração de 
Julia Roberts diante das pinturas de Tintoretto na Scuola 
Grande di San Rocco.

Quando estudava italiano no Centro de Cultura 
Italiana da Universidade Federal do Ceará, em Fortaleza, 
meu sonho era ir conhecer Veneza e principalmente o Café 
Florian, na Praça de São Marcos. Quando sempre vou a 
Sereníssima é uma das minhas paradas obrigatórias. E 
foi com muita alegria que revi o Café Florian no filme “O 
Talentoso |Ripley” (Anthony Mingellla, 1999) quando Tom 
Ripley (Matt Damon), o pai de Dickie Greenleaf (James Re-
bhorn) e a namorada Marge Sherwood (Gwineth Paltrow) 
lá se encontram para discutir sobre o misterioso desapa-
recimento de Dickie (Jude Law).

Escrever sobre o cinema em Veneza é relembrar de 
Pão e Tulipas (Silvio Soldini, 1999), um verdadeiro passeio 

Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória 
LimaO cinema pelos canais de Veneza

Prêmio de cultura 2014

Rogério Almeida Presidente da Abrajet-PB - rogerioalmeidaturismo@yahoo.com.brArtigo
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por entre as maravilhas da cidade: da Praça San Marco a 
Igreja dos Milagres. É lembrar de “Uma Saída de Mestre” 
(F. Gary Gray, 2003) quando um grupo de ladrões expe-
rientes liderados por John Bridger (Donald Sutherland) 
e Charlie Crocker (Mark Wahlberg) planejam um golpe 
milionário, roubando lingotes de ouro do Palazzeto Stern 
de Veneza.

E o que dizer do “Mercador de Veneza” (Michael Red-
ford, 2004) em que Al Pacino interpreta o papel de Shylock 
e um dos sets principais do filme foi a ilha de San Giorgio 
Maggiore?  E “Casanova! “(Lasse Hallstrom, 2005) que 
durou quatro meses de filmagem em 10 locações entre 
palácios e externas, com carroças puxadas por cavalos 
atravessando a Piazza de San Marco?.

A mais recente visão de Veneza no cinema foi em 
“O Turista” (Florian Henckel von Donnersmarck, 2010) 
com Angelina Jolie (Elise Clifton- Ward) e seu ex-amante 
Alexander Pearce (Johnny Depp) percorrendo os canais 
da cidade em ritmo de aventura e terminando num jantar 
num sugestivo terraço que dá para o Grande Canal. Trata-
se do belíssimo Palácio Venier dei Leoni, sede da coleção 
Peggy Guggenheim. Os venezianos fizeram uma fila gigan-
tesca para conseguir uma das 700 vagas de figurantes no 
filme.

Angelina Jolie e Brad Prit ficaram tão encantados 
com Veneza que alugaram um palácio e trouxeram toda 
a família. E foi aqui que a atriz conseguiu a reconciliação 
com seu pai, o ator Jon Voight. Depois de brigas e de muito 
estranhamento, os dois foram flagrados, em um passeio 
pelos canais de Veneza, numa prova de que tanto no cine-
ma quanto na vida real, a Sereníssima cidade onde nasceu 
e viveu Antônio Vivaldi (1678-1741) das Quatro Estações, 
faz um bem danado à alma e ao coração.  

A princípio o título do livro, “Os 
ratos amestrados fazem acrobacias 
ao amanhecer”, categoria contos, 
parece estranho. No entanto, foi com 
este livro, patrocinado pela Funesc – 
Fundação Espaço Cultural – Governo 
do Estado da Paraíba, que o escritor 
poeta Políbio Alves  foi agraciado 
com o prêmio Literário Augusto dos 
Anjos de Cultura 2014.

Aqui, precisamente, 
até o ponto da descri-
ção da obra polibiana. 
O discurso teológico 
da antiguidade clássica 
prende-se muito ao ca-
ráter mítico e portanto, 
discurso hermenêutico, 
por ligar-se à figura de 
Hermes, cognominado 
“mensageiro dos deu-
ses”.

Saibam por último 
os leitores em edição de 
fim de ano, na virada do 
ano, ainda mais ciênti-
fica, que há um escritor 
e poeta na Paraíba que  
todos  reputam a fina 
flor da coerência tradicional, sem 
desequilíbrios. Todo harmonia na vo-
racidade de traçar todos os tempos,  
almas, emoções, entendimentos.

Segundo o escritor cubano Enri-
que Cirules -  “Han pasado los tiem-
pos de los sacrifícios por uma Idea... 
Lo essencial  es vivir todas las  ideas, 
conocer hombres diversos,  gozar de 
sensaciones  desconhecidas... “ vivir, 
vivir todo lo que se pueda em exten-

sion en intensidade...
        Estava ainda Políbio Alves 

em Cuba, e já anunciava e praticava 
essa receita: “viver, viver tudo quan-
to se possa em extensão e em intensi-
dade” e,  claro, não pensando sempre 
a mesma coisa na porção de sensação 
e realidade.  Estou com o querido 
poeta e posso  chamar-lhe querido 

por não ser... exclu-
sivo!

“Os ratos 
amestrados fa-
zem acrobacia ao 
amanhecer”, tem 
como fio condutor 
um país tropical 
em cuja província 
acontecem fatos 
nada exemplares. 
Seus habitantes 
são considerados 
estranhismos. 
Assim, desse jeito, 
vamos encontrar 
em uma população 
de pessoas gene-
rosas, maldosas, 
puritanas e assas-

sinas. É isso, apenas. 
Políubio, confessa que escre-

ve todos os dias sem trégua. É um 
trabalhador infatigável da palavra, 
pensa e enfrenta a vida em função de 
escrever. As suas criações são uma 
espécie de “transpiração”.  

Atualmente o escritor está fi-
nalizando uma trilogia, a qual reúne 
dois livros de ficção e um de poesia. É 
um projeto cubano que está sen-

do coordenado por Enrique Cirules, 
escritor de Cuba. O primeiro deles 
é “A leste dos homens”, o outro “ A 
traição de Hemingway”, os dois de 
ficção, o último é de poesia, ainda 
sem título.

A grande obra  literária de 
Políbio Alves, apesar de retratar uma 
pequena região – o Varadouro – o 
trabalho do escritor paraibano atin-
ge grandes dimensões e ultrapassa 
fronteiras, e hoje, é considerado um 
clássico universal. 

Assim, desse 
jeito, vamos 
encontrar em 
uma população 
de pessoas 
generosas, 
maldosas, puritanas 
e assassinas

Molina Ribeiro Jornalista e escritora - molina.ribeiro736@gmail.com

Evoé, Breno
Andrade de Mattos

Uma rápida visita ao Google e você vai desco-
brir que além do nosso Breno Mattos (sim, ele fazia 
questão desse T dobrado!) há também um famoso 
atleta, um bodybuilder, com o mesmo nome que em 
nada se assemelha ao nosso franzino Breno.

 Também há uma referência a um Breno Leite 
de Mattos, tradutor de um clássico da literatura 
Rosacruz, “As núpcias alquímicas”. Mas não é destes 
que quero falar. 

Quero falar do artista paraibano de voz calma 
e conversinha interminável, o arquiteto, escultor, 
ceramista, cenógrafo, do professor, do carnavalesco, 
“o homem dos quadrados perfeitos”, na descrição do 
seu amigo e também artista, Chico Pereira.

Para o artista Raul Córdula, também amigo de 
Breno, ele foi um socialista “de verdade” e o criador 
da bandeira das Ligas Camponesas, feito que o golpe 
militar de 1964 não deixou por menos, tendo per-
seguido o artista e a sua companheira, a atriz Zezita 
Mattos.

Dentre as suas “gentilezas”, ainda nas palavras 
de Córdula, está a restauração da escultura “O por-
teiro do inferno”, do campinense Jackson Ribeiro, 
um marco da escultura moderna dos anos 1960, que 
estava abandonada nos porões da Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa, fadada ao esquecimento. O traba-
lho de restauração foi realizado com a colaboração 
de um aluno, Marden Rolim. Esta escultura, que tan-
ta celeuma causou quando foi plantada na entrada 
do campus da UFPB, há alguns anos atrás, foi assim 
jocosamente batizada pelo humor irônico do escri-
tor Virgínius da Gama e Melo, professor da antiga 
Fafi, em cujas cercanias o Porteiro foi originalmente 
instalado.

Tendo abandonado a arquitetura, curso de sua 
formação, dedicou-se ao ensino universitário, na 
UFPB, até a aposentadoria.

Embora tenha sido artista premiado nacional e 
internacionalmente, abandonou a produção artística 
para dedicar-se somente ao ensino. Artistas como 
Chico Pereira, Raul Córdula e outros seus contem-
porâneos reconhecem o valor artístico de Breno 
Mattos e estranham que a cidade que o viu crescer e 
atuar não tenha uma única obra sua, nem escultura, 
nem cerâmica, nem nada e isso deve tê-lo amargado, 
embora não fosse da sua natureza o rancor baru-
lhento, o espernear nem o esbravejar.

Pessoalmente, conheci apenas o Breno carna-
valesco, quando o convidamos a colaborar com o 
bloco Muriçocas do Miramar. Ele atendeu ao nosso 
chamado com prontidão e entusiasmo. Todos os 
anos baixava na porta da nossa casa com seu grupo 
de colaboradores que manipulavam seus bonecos, 
figuras que ele também levava para o Carnaval de 
Olinda. “Seu Boneco”, “Dino” eram só alguns dos da 
sua trupe ingênua e alegre. As crianças adoravam 
mexer com eles!

O dragão de Olinda também desfilou nas Muri-
çocas algumas vezes. E fez sucesso. Uma festa! Teve 
um ano que até foi “raptado” durante o desfile do 
bloco e levado para um outro bairro da cidade, para 
abrilhantar o desfile de outro bloco. Felizmente, foi 
devolvido depois. E também trouxe a cobra, uma 
parente próxima do dragão, que fazia mil piruetas 
no meio do povo, irreverente e licenciosa. 

Mas nossa grande aventura, que Breno deu 
forma, foi no ano de 1992, quando resolvemos ho-
menagear um carnavalesco pessoense das antigas, 
o Major Ciraulo, que saía no Carnaval com uma bar-
ca. Breno não teve medo nem dúvidas: levou nosso 
sonho para o seu barracão na UFPB e com a ajuda 
dos seus alunos, criou uma barca de madeira, em 
tamanho real, que botamos na avenida com muito 
esforço. Aquela alegoria era do tamanho do nosso 
sonho, do nosso delírio e foi Breno que deu forma 
a ele. Fuba também compôs uma marchinha muito 
inspirada e ficamos todos muito eufóricos. 

Mas seu grande amor era o bloco “Acho é pouco” 
e sua cria “Acho é pouquinho”, que inspirou o nosso 
“Muriçoquinhas do Miramar”. E ele falava horas a fio 
sobre o Carnaval de Olinda, sua grande paixão.

Fazia anos que não encontrava Breno, acho que 
desde que deixei de sonhar com as Muriçocas, mas 
lembro bem da última vez que nos encontramos: foi 
em 2012, na Estação Cabo Branco, quando do lan-
çamento do livro de Chico Pereira sobre a Memória 
Cultural da Paraíba, justamente a principal fonte que 
consultei para a elaboração deste texto, juntamente 
com os artigos de Otávio Sitônio Pinto, na A União e 
os de Chico Pereira e Raul Córdula publicados no dia 
7 do corrente mês, no jornal Contraponto.

Evoé, Breno! Saudades!

FOtOS: Divulgação

Cena do filme ‘O Turista’ retrata os canais de Veneza

O escritor paraibano Políbio Alves 
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Audiovisual em destaque

Uma das vocações de Campina Grande é a produ-
ção audiovisual. A cidade forma e atrai realizadores 
de outros estados. Os cursos de Arte e Mídia (UFCG), 
Publicidade e Propaganda (Cesrei), Jornalismo (UEPB) 
e Educomunicação (UFCG) contribuem com a produção 
de vídeos nas áreas de cinema, telejornalismo e marke-
ting.

Mas, embora a cidade seja um canteiro fértil do au-
diovisuais, não estamos falando em grandes produções 
de orçamentos generosos. Aqui se faz vídeo com pouco 
dinheiro, pouca estrutura, mas muita criatividade e 
vontade. Profissionais e amadores se misturam para 
trocar ideias, experiências e realizar. O resultado são 
produtos de ótima qualidade e um bom montante de 
conhecimento compartilhado por meio do audiovisual.

O melhor é que aqui no Estado Campina Grande 
não está sozinha. Outras cidades também se destacam. 
Quem é que fala em cinema na Paraíba e não lembra 
de Cabaceiras, a nossa “Roliúde”? Quem não aprecia na 
telinha o talento do telejornalismo tanto de Campina 
quanto de João Pessoa e de várias cidades do interior? 
Quem não se depara com ideia geniais vindas dos pro-
fissionais da publicidade paraibana? E no cinema tem 
gente produzindo do Litoral ao Sertão. Sabemos, claro, 
que nem tudo o que é feito no audiovisual é de boa qua-
lidade. Mas, os bons merecem destaque e valorização. 

O problema é que nem sempre existem espaço e 
meios suficientes para exibir todo o material de qua-
lidade produzido no Estado. Pensando nisso, há nove 
anos Campina Grande realiza um festival que além de 
exibir vídeos locais e nacionais, premia os realizadores 
dos melhores trabalhos. É uma forma de estimular ain-
da mais a produção e contribuir com a divulgação da 
arte.

A nona edição do Festival Audiovisual de Campina 
Grande – Comunicurtas UEPB começa na próxima sex-
ta-feira, 14, e vai até a terça-feira, 18. Na programação 
o evento traz cinco mostras competitivas: Tropeiros 
(para curtas paraibanos), Brasil (para curtas de ou-
tros estados), A ideia é... (para vídeos publicitários 
de empresas sediadas na Paraíba), Tropeiros de Te-
lejornalismo (reportagens de TV feitas na Paraíba) e 
Estalo (para vídeos paraibanos com até um minuto de 
duração).

Além disso, o IX Comunicurtas UEPB realizará de-
bates, palestras, oficinas, exibições de longas, homena-
gens aos 150 de Campina Grande, Fórum Paraibano do 
Audiovisual e encontros de grupos que trabalham com 
o audiovisual.

Para os apreciadores da linguagem audiovisual o 
evento é uma oportunidade de encontrar produtores 
paraibanos e de outros estados, além de ficar por den-
tro das principais produções e participar de discussões 
que enriquecem o cenário videográfico.

Mídias em destaqueFestival de Coros começa hoje, na capital, com
representantes da Paraíba e de mais 8 estados

Quarenta e nove co-
rais, representando nove 
estados brasileiros, com-
põem a programação do 
XII Festival Paraibano 
de Coros que começa 
hoje na capital. O even-
to acontece na Sala Ra-
degundis Feitosa, na 
Universidade Federal da 
Paraíba, até o próximo 
domingo, sempre a par-
tir das 18h e com entra-
da gratuita. De caráter 
nacional e não competi-
tivo, o Fepac é realizado, 
desde 2003, pela UFPB 
e, nesta edição, conta 
com o apoio da Empresa 
Coteminas. A programa-
ção completa pode ser 
acessada através do en-
dereço www.festivalpa-
raibanodecoros.com.br. 

Ter a voz como ins-
trumento é o destaque 
do festival que reúne 26 
representantes da Pa-
raíba, sendo 23 de João 
Pessoa, um de Lucena, 
um de Boa Vista e um 
de Nova Floresta; e 23 
representantes vindos 
dos Estados de Alagoas, 
Amazonas, Bahia, Per-
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nambuco, Rio Grande do 
Norte, Rio Grande do Sul, 
Rio de Janeiro e Sergipe. 
O Fepac une gerações ao 
abrigar três categorias 
de apresentação, melhor 
idade, adulta e infantil, e 
ainda promover o inter-
câmbio entre os artistas 
e o público. 

“O Festival Paraibano 
de Coros resgata o mo-
vimento do canto coral 
que estava adormecido 
em João Pessoa. A par-
tir da década de 80, vi-
mos surgir muito música 
instrumental e o coral 
ficou esquecido. Cantei 

durante trinta anos em 
coro e senti que precisa-
va resgatar a vontade de 
se cantar em coral e do 
público em prestigiar as 
apresentações”, comen-
tou, em entrevista ao jor-
nal A União, o maestro 
Eduardo Nóbrega, ideali-
zador e coordenador ge-
ral do Fepac. 

Durante os cinco 
dias, antes de iniciar a 
programação, às 17h30, 
o público presente po-
derá conferir a apresen-
tação de grupos locais 
convidados. Na abertu-
ra, quem sobe ao palco 

Coral Grazzi de Sá é um dos grupos convidados 

Luciellen Souza
JornalistaVanessa Queiroga

vanessaqueiroga@gmail.com

Em cartaz
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é o Coral Universitário 
Grazzi de Sá com o espe-
táculo “Do Pranto à Can-
ção”. Amanhã é a vez do 
Coro Villa Lobos com a 
“Cantata pra Alagamar” 
e, na sexta-feira, é o Gru-
po Overture. As duas 
últimas participações 
são dos grupos Iamaká 
e Nau Catarineta, no sá-
bado e domingo, respec-
tivamente. 

O evento promove 
também uma oficina de 
canto coral, ministrada 
pelo professor Eduardo 
Fernandes, regente do 
Coral da Universidade 
de São Paulo, e uma pa-
lestra com o professor 
Eduardo Lakschevitz, 
da Universidade Fede-
ral do Rio de Janeiro, na 
Empresa Coteminas.  Os 
coros terão ainda apre-
sentações paralelas em 
colégios da rede privada, 
no Clube da Melhor Ida-
de do Instituto de Previ-
dência do Município de 
João Pessoa, na Cotemi-
nas, na Empresa D´Luck, 
na Creduni, no Instituto 
dos Cegos da Paraíba e 
na Associação dos Do-
centes da UFPB.

Uma Viagem Extraordinária
Obra traz garoto aficcionado por cartografia

Aos doze anos de idade, T.S. Spivet é um garoto superdo-
tado, apaixonado por cartografia. Quando ele ganha um prêmio 
científico prestigioso, o garoto decide abandonar sua família 
em Montana para atravessar sozinho aos Estados Unidos, até 
chegar a Washington. O único problema é que o júri não sabe 
que o vencedor ainda é uma criança.

O CANDIDATO HONESTO (BRASIL 2014) 
Gênero: Comédia. Duração: 110 min. 
Classificação: 12 anos. Direção: Ro-
berto Santucci. Com Leandro Hassum, 
Luiza Valdetaro e Victor Leal.  João 
Ernesto Praxedes (Leandro Hassum) 
é um político corrupto, candidato à 
presidência da República. Ele está no 
segundo turno das eleições, à frente 
nas pesquisas, quando recebe uma 
mandinga da avó, fazendo com que ele 
não possa mais mentir. Agora começa 
o problema: como vencer uma eleição 
falando apenas a verdade? Manaíra 
2: 14h30 e 16h45. Manaíra 8: 13h30 
e 18h. Tambiá 1: 18h20 e 20h20.

ANNABELLE (EUA 2014). Gênero: Terror. 
Duração: 98min. Classificação: 14 anos. 
Direção: John R. Leonetti. Com Annabelle 
Wallis, Ward Horton e Alfred Woodard. 
Um casal se prepara para a chegada de 
sua primeira filha e compra para ela uma 
boneca. Quando sua casa é invadida por 
membros de uma seita, o casal é violen-
tamente atacado e a boneca, Anabelle, 
se torna recipiente de uma entidade do 
mal. Manaíra 8: 15h45 e 20h30. Tambiá 
4: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.

DRÁCULA - A HISTÓRIA NUNCA CONTADA 
(EUA 2014). Gênero: Ação. Duração: 92 
min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Gary Shore. Com Luke Evans, Sarah 
Gadon e Dominic Cooper. Os habitantes 
da Transilvânia sempre foram inimigos 
dos turcos, com quem tiveram batalhas 

épicas. Para evitar que sua população 
fosse massacrada, o rei local aceitou 
entregar aos turcos centenas de crian-
ças. Entre elas estava seu próprio filho, 
Vlad Tepes , que aprendeu com os turcos 
a arte de guerrear. Logo Vlad ganhou 
fama pela ferocidade nas batalhas e 
também por empalar os derrotados. De 
volta à Transilvânia, onde é nomeado 
príncipe, ele governa em paz por 10 
anos. Só que o rei Mehmed mais uma 
vez exige que 100 crianças sejam 
entregues aos turcos. Vlad se recusa 
e, com isso, inicia uma nova guerra. 
Para vencê-la, ele recorre a um ser das 
trevas (Charles Dance) que vive pela 
região. Após beber o sangue dele, Vlad 
se torna um vampiro e ganha poderes 
sobrehumanos. Manaíra 6: 13h, 15h, 
17h, 19h15 e 21h30. Tambiá 6: 18h40. 
CinEspaço 2: 14h, 16h, 18h, 20h e 22h. 

O MELHOR DE MIM (EUA 2014). Gênero: 
Romance. Duração: 117 min. Classifica-
ção: 12 anos. Direção: Michael Hoffma. 
Com Michelle Monaghan, James Marsden 
e Liana Liberato. Adolescentes, Aman-
da (Liana Liberato) e Dawson (Luke 
Bracey) se apaixonam. O pai da garota 
não aprova o relacionamento e, com o 
passar do tempo, os jovens acabam se 
afastando e tomando rumos diferentes. 
Duas décadas mais tarde um funeral faz 
com que os dois (Michelle Monaghan e 
James Marsden) voltem à cidade natal 
e se reencontrem. É o momento de ver 
se os sentimentos persistem e avaliar 

as decisões que tomaram na vida. 
Manaíra 7: 20h45. CinEspaço 3: 18h.  

TIM  MAIA (BRA 2014). Gênero: Drama. 
Duração: 141 min. Classificação: 16 
anos. Direção: Mauro Lima. Com Babu 
Santana, Robson Nunes e Alinne Mo-
raes. Cinebiografia do cantor Tim Maia, 
baseada no livro “Vale Tudo - O Som e 
a Fúria de Tim Maia”. O filme percorre 
cinquenta anos na vida do artista, 
desde a sua infância no Rio de Janeiro 
até a sua morte, aos 55 anos de idade, 
incluindo a passagem pelos Estados 
Unidos, onde o cantor descobre novos 
estilos musicais e é preso por roubo 
e posse de drogas. Manaíra 3: 13h15, 
16h, 19h e 22h. CinEspaço 1: 16h30. 
Tambiá 2: 14h30, 17h30 e 20h30.

INTERESTELAR (EUA 2014). Gênero: 
Ficção Científica. Duração: 167 min. 
Classificação: 10 anos. Direção: Chris-
topher Nolan. Com Matthew McCo-
naughey, Anne Hathaway e Michael 
Caine. Após ver a Terra consumindo 
boa parte de suas reservas naturais, 
um grupo de astronautas recebe a 
missão de verificar possíveis planetas 
para receberem a população mundial, 
possibilitando a continuação da espé-
cie. Cooper (Matthew McConaughey) é 
chamado para liderar o grupo e aceita 
a missão sabendo que pode nunca 
mais ver os filhos.  CinEspaço 4: 15h, 
18h e 21h. Tambiá 6: 15h40 e 20h30. 
Manaíra 5: 14h45, 18h15 e 21h40.  

UMA VIAGEM EXTRAORDINÁRIA (FRA 
2014). Gênero: Aventura. Duração: 
106 min. Classificação: Livre. Direção: 
Jean-Pierre Jeunet. Com Kyle Catlett, 
Helena Bonham Carter e Robert Maillet. 
Aos doze anos de idade, T.S. Spivet é 
um garoto superdotado, apaixonado 
por cartografia. Quando ele ganha um 
prêmio científico prestigioso, o garoto 
decide abandonar sua família em Mon-
tana para atravessar sozinho aos Esta-
dos Unidos, até chegar a Washington. 
O único problema é que o júri não sabe 
que o vencedor ainda é uma criança. 
CinEspaço 3/3D: 14h, 16h, 20h e 22h. 

MADE IN CHINA (BRA 2014). Gênero: 
Comédia. Duração: 96 min. Classi-
ficação: 12 anos. Direção: Estevão 
Ciattava pantoja. Com Regina Casé, 
Juliana Alves e Otávio Augusto. 
Francis (Regina Casé) é vendedora 
na Casa São Jorge, que pertence 
ao árabe Seu Nazir (Otávio Augus-
to), e tenta ajudar o patrão a não 
perder sua clientela para a Casa do 
Dragão, recém-aberta pelo chinês 
Chao (Tony Lee). Com o apoio da 
colega de trabalho e fiel escudei-
ra Andressa (Juliana Alves) e de 
Carlos Eduardo (Xande de Pilares), 
seu namorado, Francis investiga a 
concorrência e tenta desvendar por 
que as mercadorias chinesas são as 
mais baratas da Saara. Manaíra 4: 
14h, 16h15, 18h45 e 21h15. Tambiá 
5:  14h40, 16h40, 18h40 e 20h40. 



Academia Paraibana de Letras homenageia o autor do Eu
e inaugura hoje estátua de bronze de Augusto dos Anjos

O artista plástico pernambu-
cano Jurandir Maciel, agora 
com 60 anos de idade, já 
conhece - e admira - a obra 
de Augusto dos Anjos des-
de menino, pois ouvia, com 
o seu irmão, no ambiente 
familiar, os versos extraídos 

do autor do livro Eu, declamados por seu 
próprio pai. Depois de esculpir as está-
tuas de outros dois paraibanos - o cantor e 
compositor Livardo Alves e o poeta popular 
Caixa D’água (Manoel José de Lima) -, tam-
bém é o autor da escultura em bronze, em 
corpo inteiro, da figura do poeta sapeense, 
que a Academia Paraibana de Letras (APL), 
no intuito de prestar homenagem, inaugura 
em sua sede, localizada no Centro de João 
Pessoa, às 19h de hoje, data em que se com-
pleta o centenário de morte do escritor. “Foi 
uma surpresa, para mim, bem como uma 
maravilha e uma honra, além de respon-
sabilidade muito grande, ter recebido esse 
convite para produzir a obra”, confessou 
para o jornal A União, antecipando que pre-
tende estar presente na solenidade.

Pesando 300 quilos, a estátua de Augus-
to dos Anjos - que tem 1,75 m de altura e é 
de bronze puro, mas oca em seu interior, e 
está assentada em uma base de granito preto 
- foi colocada na entrada da sede da Acade-
mia Paraibana de Letras, localizada na Rua 
Duque de Caxias, 25/37, no Centro da capi-
tal. A confecção da obra, produzida por J. Ma-
ciel - como o artista pernambucano se assina 
- é uma iniciativa da Presidência da APL, que 
contou com a intermediação da Energisa, 
por indicação do vereador Fernando Milanez 
Filho e decisivo apoio do ex-presidente da 
concessionária de energia, Marcelo Silveira 
da Rocha, para a doação da escultura, feita 
pela Fundação Ormeu Junqueira Botelho, 
cuja sede é em Leopoldina (MG), cidade que 
abriga os restos mortais do poeta. O Governo 
do Estado assegurou recursos conveniados 
para a estrutura desse monumento.

A estátua de Augusto dos Anjos foi con-
feccionada no atelier e residência de Juran-
dir Maciel, na cidade de Olinda (PE), a partir 
do início de 2013 até julho daquele mesmo 
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O poeta em bronze

  

Filme “A Separação” marca encerramento
hoje da Mostra Lançamentos do Sesc

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

A Mostra Lançamentos do 
Sesc encerra hoje com a exibição 
do filme ‘A Separação’ com sessões 
gratuitas às 15h e 19h. O evento 
vem sendo realizado desde o dia 4 
de novembro no Setor Cultura do 
Sesc Centro João Pessoa. Vencedor 
do Oscar em 2012 de melhor filme 
estrangeiro foi a película escolhida 
para encerrar. Após a sessão no-
turna o público tem a oportunidade 
de participar de ‘roda de conversas’ 
com os críticos de cinema Audaci 
Júnior e Renato Félix. 

Na Programação constam 
películas que entraram para a his-
tória do cinema a exemplo de: Um 
anjo em minha mesa (diretor: Jane 
Campion); Holy Motors (diretor: 
Leos Carax); O Banheiro do Papa 
(diretor: Cesar Charlone e Enrique 
Fernandez); O Sucesso a Qualquer 
Preço (diretor: James Foley); A 
Criança (diretor: Jean Pierre e Luc 
Dardenne); A Fita Branca (diretor: 

Cena de A Separação, que terá exibição seguida de diálogo com críticos

Estátua, que pesa 300 quilos e mede 1,75 metros, está assentada em uma base de granito preto na entrada da APL

Michael Haneke) e A Separação (dire-
tor: Asghar Farhadi). 

A Mostra Lançamentos também 
conclui a programação 2014 do Pro-

jeto Cinesesc, que tem como objetivo 
a difusão da sétima arte através de 
sessões gratuitas, realizada no Sesc, 
escolas, associação de moradores, pra-
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ano. O escultor - que também produziu as 
estátuas do Rei do Baião, Luiz Gonzaga, ins-
talada na cidade pernambucana de Exu, e do 
cantor Altemar Dutra, que está no município 
de Piranhas (AL) - ainda confessou que conti-
nua lendo o livro Eu, por causa da influência 
recebida ainda criança por parte do pai, já 
falecido. “Convivi muito ouvindo a poesia de 
Augusto dos Anjos em casa”, comentou ele. 
Por isso, ao aceitar a encomenda, encarou o 
trabalho com responsabilidade e veio a João 
Pessoa pegar fotos do poeta, na sede da APL. 
O artista ainda disse que navegou pela inter-
net para se inteirar mais sobre Augusto e sua 
única obra literária, publicada em 1912, no 
Rio de Janeiro, para poder confeccionar a es-
cultura, que, conforme comentou, “reproduz 
o homem de figura esguia, magra e elegante”. 
O escultor - que tem 34 anos de carreira - 
esclareceu que a estátua foi feita em sua pró-
pria fundição, pelo processo em cera perdida, 
técnica que, conforme destacou, é utilizada 
por poucos artistas no Brasil. 

Um observador mais atento pode vir a 
notar um detalhe: a estátua de Augusto dos 
Anjos colocada na sede da APL está sem 
chapéu. No entanto, o presidente da entida-
de, Damião Ramos Cavalcanti, fez questão 
de justificar a ausência desse apetrecho para 
o jornal A União. “Preferimos não colocar 
o chapéu para não confundir com Santos 
Dumont, porque as pessoas costumam achar 
que estátuas com chapéu são as de Dumont», 
explicou ele, para quem esta obra significa 
“mais um reconhecimento que a Academia 
Paraibana de Letras e a população prestam 
ao autor e sua obra”. 

“Essa estátua de Augusto dos Anjos será 
mais um ponto turístico, assim como já são 
as dos poetas Carlos Drummond de Andra-
de e Castro Alves”, comentou, ainda, Damião 
Ramos. Durante o processo de produção da 
escultura do poeta do Eu, o presidente da 
APL e os também acadêmicos Flávio Tava-
res, Gonzaga Rodrigues, Astênio Fernandes 
e Itapuan Botto Targino viajaram cinco 

vezes ao atelier de J. Maciel para acompa-
nhar o trabalho, que incluiu algumas etapas, 
confeccionadas em gesso e cera. “O próprio 
Flávio Tavares pediu licença ao artista e 
chegou a colocar massa para dar contornos 
em partes do rosto, como o maxilar”, comen-
tou ele. 

Sobre o autor
Patrono da Cadeira nº 1 da Academia 

Paraibana de Letras, criada em setembro de 
1941, Augusto dos Anjos nasceu em 1884, no 
Engenho Pau D’Arco, no município paraibano 
de Sapé. Professor do Liceu (1908), viveu na 
Paraíba até 1910, quando se transferiu para 
o Rio de Janeiro, empenhado em publicar o 
Eu, que viria a ser o seu único livro, editado 
em 1912. Ele deixou o Rio de Janeiro em 
1914, quando foi nomeado diretor do Gru-
po Escolar Ribeiro Junqueira, na cidade de 
Leopoldina (MG), onde faleceu no dia 12 de 
novembro de 1914 e permanecem deposita-
dos os seus restos mortais. 

Lucas Duarte
Especial para A União

ças e espaços que proporcionem o 
contato do público com o cinema.

O filme:
Dirigido pelo cineasta Iraniano 

Asghar Farhadi, e estimado pela 
crítica nacional e internacional ‘A 
Separação’ conta a história de 
Nader. Um homem que após ser 
largado por sua esposa, contrata 
uma jovem para cuidar de seu pai 
doente. O que ele não sabe é que 
essa jovem está grávida e aceitou 
o trabalho sem o consentimento 
do marido, um homem psicologi-
camente instável. A Ficha Técni-
ca Inclui: o gênero é drama, tem 
direção de Asghar Farhadi, roteiro 
de Asghar Farhadi, fazem parte do 
elenco Ali-Asghar Shahbazi, Babak 
Karimi, Kimia Hosseini, Leila Hatami, 
Merila Zarei ED Hayedeh Safiyari, 
Peyman Moadi, Sareh Bayat, Sari-
na Farhadi, Shahab Hosseini, Shirin 
Yazdanbakhsh, a produção é de 
Asghar Farhadi, a fotografia é de 
Mahmoud Kalari e a duração é de 
123 min.
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Gabaritos do Enem 2014 
serão divulgados hoje para 
todo o país pelo site do Inep  

HPV 2a dose
Campanha de vacinação já imunizou 36.241 meninas na PB

A vacinação da segunda dose 
contra o HPV na Paraíba imunizou 
36.241 meninas, fazendo um per-
centual de 36,44% de vacinação na 
faixa etária de 11 a 13 anos de idade. 
De acordo com a Coordenação do 
Núcleo de Imunização da Secretaria 
de Estado da Saúde, a meta é vacinar 
80% das 105,050 mil meninas na 
Paraíba, sendo na mesma proporção 
do país e estados vizinhos já que na 
primeira dose de HPV, a meta alcan-
çada foi de 95,40%.

Mais de 2,2 milhões de me-
ninas em todo o país já tomaram 
a segunda dose da vacina contra 
o HPV desde o início da nova fase 
da campanha, em 1º de setembro, 
o que representa 45% do público
-alvo, formado por 4,9 milhões de 
meninas de 11 a 13 anos. A vacina é 
administrada em três doses, sendo 
a primeira para adolescentes com 
idade entre 11 a 13 anos, a segun-
da aplicada seis meses após a pri-
meira, enquanto que a terceira dose 
funciona como um reforço, sendo 
aplicada cinco anos após a aplica-
ção da primeira. 

Em 2015, a vacina contra o HPV 
será destinada às meninas entre 9 e 
11 anos e também será dividida em 
três etapas. A partir de 2016, a vacina 
passará a ser aplicada nas meninas 
com nove anos de idade. De acordo 
com a Secretaria de Estado da Saúde 
as adolescentes que ainda não toma-
ram a primeira dose, seja nas escolas 
ou nas unidades de saúde, podem 
procurar e iniciar a vacinação. A re-
comendação é de que as adolescen-
tes levem a caderneta de vacinação 
aos postos.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Mais de 2,2 milhões de meninas em todo o país já tomaram a segunda dose da vacina contra o HPV desde o início da nova fase da campanha, em 1º de setembro

Saiba Mais

l Importância - A vacinação é o primeiro de uma série de cuidados que a mulher deve adotar para a prevenção do HPV e do câncer do colo do útero. Ela não substitui 
a realização do exame preventivo nem o uso do preservativo nas relações sexuais. O Ministério da Saúde orienta que mulheres na faixa etária dos 25 aos 64 anos 
façam o exame preventivo, o Papanicolau, a cada três anos, após dois exames anuais consecutivos negativos.

l Vacina - Para o primeiro ano de vacinação, o Ministério da Saúde adquiriu 15 milhões de doses. A vacina utilizada é a quadrivalente, que confere proteção contra 
quatro subtipos (6, 11, 16 e 18) do HPV, dos quais dois (subtipos 16 e 18) são responsáveis por cerca de 70% dos casos de câncer de colo do útero em todo o mundo.

l Produção - Para a produção da vacina contra o HPV, o Ministério da Saúde firmou parceria para o Desenvolvimento Produtivo (PDP) com o Instituto Butantan 
e o laboratório privado Merck Sharp & Dohme (MSD). Está sendo investido R$ 1,1 bilhão na compra de 41 milhões de doses da vacina durante cinco anos – período 
necessário para a total transferência de tecnologia ao laboratório brasileiro. A PDP possibilitou uma economia estimada de R$ 83,5 milhões na compra da vacina em 
2014. O Ministério da Saúde está pagando R$ 31,02 por dose, o menor preço já praticado no mercado.

l HPV - O papilomavírus humano (HPV) é um vírus contagioso que pode ser transmitido com uma única exposição, por meio de contato direto com a pele ou muco-
sa infectada. Sua principal forma de transmissão pode ocorrer via relação sexual, como também por transmissão vertical, que acontece entre mãe e bebê durante 
a gravidez ou o parto. Inicialmente sem sintomas aparentes, a infecção por HPV pode evoluir para lesões de pele e mucosas, em alguns casos também ocasiona o 
surgimento de verrugas genitais. Quando não tratada corretamente, essas lesões podem evoluir para um quadro de câncer genital, como o câncer de colo de útero, 
cuja doença tem como principais sintomas dores, corrimento ou sangramento vaginal.

l Incidência - Estimativas indicam que 270 mil mulheres, no mundo, morreram devido ao câncer de colo do útero. No Brasil, o Instituto Nacional do Câncer (INCA) 
prevê o surgimento de 15 mil novos casos e cerca de 4,8 mil óbitos, em decorrência da doença, apenas neste ano.

Em 2015, a vacina 

contra o HPV 

será destinada às 

meninas entre 9 e 

11 anos e também 

será dividida em 

três etapas 

O Centro de Informações 
a Assistência Toxicológica de 
Campina Grande (Ceatox), em 
parceria com o Hospital de 
Trauma realiza amanhã, o 1º 
Curso de Capacitação em To-
xicologia Clínica para Atenção 
Primária.

O evento será realizado 
no auditório do hospital e 
tem como público alvo pro-
fissionais do Programa de 
Saúde da Família (médicos, 
enfermeiros, técnicos de en-
fermagem, agentes comuni-
tários de Saúde), agentes de 
saúde ambiental, agriculto-
res e representantes de asso-
ciações de produtores rurais, 

profissionais de saúde que 
atuam nas unidades de pron-
to atendimento e hospitais 
regionais.

De acordo com a coor-
denadora do Ceatox, profes-
sora Sayonara Fook, o curso 
tem como objetivo capacitar 
os profissionais da região 
Metropolitana de Campina 
Grande na prevenção, diag-
nóstico e tratamento das 
intoxicações agudas e crôni-
cas (incluindo agrotóxicos) e 
acidentes por animais peço-
nhentos e orientar agriculto-
res sobre boas práticas agrí-
colas (BPA) e prevenção de 
intoxicações por agrotóxicos.

Trauma e Ceatox 
darão curso em CG

Toxicologia clínica

Cientistas japoneses confir-
maram a eficácia de um novo mé-
todo capaz de detectar a doença 
de Alzheimer na fase inicial, sem a 
necessidade de recorrer aos atuais 
procedimentos dolorosos.

O projeto foi desenvolvido 
por peritos do Centro Japonês de 
Geriátricos e Gerontologia e uma 
equipe de cientistas da empre-
sa japonesa Shimadzu, liderados 
pelo Prêmio Nobel de Química em 
2002, Koichi Tanaka, informou 
ontem a estação pública nipônica 
HNK.

Tecnologia 
Utilizando a tecnologia que a 

equipe de Tanaka desenvolveu em 
2013 para detectar no sangue a 
acumulação de proteínas beta-a-
miloide, uma das prováveis causas 

do Alzheimer, as equipes fizeram 
análises de sangue em mais de 60 
pessoas com idade avançada.

Os investigadores comprova-
ram os estudos que indicam que 
os doentes acumulam essa pro-
teína no cérebro mais de dez anos 
antes de desenvolver os sintomas. 
Eles observaram que aqueles que 
apresentam a substância também 
experimentaram um aumento na 
quantidade do peptídeo APP669-
711 no sangue.

O uso prático do teste permi-
tiria detectar o Alzheimer durante 
controle médico rotineiro, antes 
que a doença se desenvolva e sem a 
necessidade de recorrer aos testes 
atuais de Tomografia por Emissão 
de Positrons (PET) e coleta do lí-
quido cefalorraquidiano, dois pro-
cedimentos complexos e dolorosos.

Método novo de detectar 
Alzheimer obtém êxito

no JaPão Brasil e Espanha 
firmam acordo 
para experiências 
em transplantes

Duas referências mundiais vão 
unir esforços para adotar e aprimo-
rar capacitações, qualificação e pes-
quisa na área de transplantes. On-
tem, o governo brasileiro assinou, em 
Brasília, um acordo de cooperação 
técnica com o Ministério da Saúde, 
Serviços Sociais e Igualdade do Reino 
da Espanha, por meio da Organiza-
ção Nacional de Transplantes (ONT). 
O documento prevê a formação de 
equipes de transplantadores em 
campos inéditos ou pouco explora-
dos no país, como o transplante com 
coração parado (morte circulatória) 
e de múltiplos órgãos.

“A Espanha é referência no de-
senvolvimento de transplantes no 
mundo e possui um dos programas 
públicos mais avançados no processo, 
desde a doação até a cirurgia”, afirma 
o ministro da Saúde, Arthur Chioro.
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Gabaritos serão divulgados hoje
EnEm 2014

Candidatos terão acesso 
aos resultados individuais 
apenas em janeiro Banco do nordeste 

abre concorrência

Até o próximo dia 8 de de-
zembro, às 10h, o Banco do Nordes-
te recebe propostas de preço para 
alienação de bens móveis e imóveis 
(não de uso próprio), nos Estados 
da Paraíba, Rio Grande do Norte, 
Pernambuco, Piauí e Sergipe.  

O edital e a relação dos 21 
lotes, com a descrição dos bens e 
respectivos valores mínimos está 
disponível na página da institui-
ção na internet (www.bnb.gov.br) 
ou diretamente no link http://bit.
ly/1pInji9.

Podem participar da licitação 
pessoas físicas ou jurídicas. Os 
interessados devem entregar ou 
endereçar a proposta de preço à 
Comissão Especial de Licitação, em 
envelope lacrado, no seguinte en-
dereço: Banco do Nordeste do Brasil 
S.A, Comissão Especial de Licita-
ção, Avenida Dr. Silas Munguba, n° 
5.700 - Bloco E1 - Térreo – Passaré, 
60.743-902 – Fortaleza-CE.

Divulgada relação 
de jurados da JFPB

O juiz federal Bruno Teixei-
ra de Paiva, titular da 10ª Vara, 
respondendo pela 16ª Vara da 
Seção Judiciária da Paraíba, tornou 
pública a relação de alistados, em 
caráter definitivo, para servirem 
de jurados desse juízo no ano de 
2015. Ao todo, 825 pessoas foram 
relacionadas.

O Edital foi publicado no 
Diário da Justiça Eletrônico (nº 
212.0/2014) da Seção Judiciá-
ria da Paraíba, disponibilizado 
na última segunda-feira, 10 de 
novembro. A listagem completa e 
maiores informações podem ser 
conferidas no Portal da Justiça 
Federal da 5ª Região (Diário Ele-
trônico) ou clicando aqui.

judiciário paralisa 
atividades hoje

Cerca de 3.400 servidores 
do Poder Judiciário da Paraíba 
realizam paralisação de 24 horas, 
hoje, em todo o Estado. O ponto 
alto do movimento será um ato 
público na Praça dos Três Pode-
res, em João Pessoa, e em frente 
ao Tribunal de Justiça, a partir 
das 14h, com participação de re-
presentantes de várias comarcas 
do Estado.

A decisão de paralisar as 
atividades foi tomada em as-
sembleia geral dos servidores, 
convocada pela Associação dos 
Técnicos, Auxiliares e Analistas 
Judiciais da Paraíba (Astaj-PB) 
e pelo Sindicato dos Oficiais de 
Justiça da Paraíba (Sindojus-PB).

 De acordo com o presidente 
da Astaj, José Ivonaldo, durante a 
paralisação de 24 horas os ser-
viços jurisdicionais serão direta-
mente afetados. Com isso, deixa-
rão de ser realizadas audiências, 
atendimentos ao público nos car-
tórios, o cumprimento de man-
dados e decisões judiciais, entre 
outras atividades. 

Os servidores reivindicam 
o estabelecimento de percentual 
para a data base, que é em  ja-
neiro próximo, na ordem de 8%, 
percentual originalmente apre-
sentado pela própria presidente 
do Tribunal de Justiça (TJ) em se-
tembro último; a redução da jor-
nada de trabalho ou o pagamento 
pela sétima hora trabalhada pe-
los servidores. “Atualmente os 
servidores trabalham sete horas 
e recebem por seis, entre outros 
pontos que estamos reivindican-
do”, disse Ivonaldo.

Mais de 8 milhões de 
estudantes que realizaram 
as provas da edição 2014 
do Exame Nacional do En-
sino Médio (Enem) vão po-
der acessar hoje os gaba-
ritos das provas objetivas. 
Não há previsão de horário 
para a divulgação. Os gaba-
ritos serão disponibilizados 
no site do Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixei-
ra (Inep).

Os resultados indivi-
duais do Exame, com a corre-
ção da redação, serão divul-
gados em janeiro de 2015. 
Os candidatos vão poder 
acessar as informações me-
diante inserção do número 
de inscrição ou CPF e senha 
do candidato, no site do Inep.

O exame foi realizado 
entre 8 e 9 de novembro e re-
gistrou um recorde de inscri-
tos com mais de 8,7 milhões 
de estudantes participantes. 
Ao todo, foram contabiliza-
dos 17.367 locais de aplica-
ção espalhados por 1.752 
municípios.

Balanço oficial
Em entrevista coletiva 

concedida no último do-
mingo, o ministro da Edu-
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Número de inscritos este ano foi recorde: mais de 8,7 milhões de pessoas realizaram as provas no último fim de semana em todo o país

cação, Henrique Paim, afir-
mou que a tranquilidade na 
aplicação do exame marcou 
os dois dias de realização 
das provas.

“Esse cenário demonstra 
que chegamos a um momen-
to de consolidação do Enem. 
O resultado positivo também 
é reflexo dos comentários 

realizados por parte da im-
prensa”, afirmou.

O ministro ainda desta-
cou a importância do exame 
para a democratização do 
acesso ao Ensino Superior e 
técnico. “O exame abre opor-
tunidades para jovens de todo 
o país. Fator que acena para 
uma política gradativamente 

aperfeiçoada, evidenciando o 
acesso aos programas oficiais 
do governo”, reforçou.

Indicadores
O exame apresentou abs-

tenção de 28,6% de inscritos, 
ante 29,1% no ano passado 
Além disso, o número atuali-
zado aponta 236 casos de uso 

indevido de celular. Em 2013, 
foram eliminados 47 candi-
datos por este fator.

Ao todo, 1.519 candida-
tos foram eliminados este 
ano. O número maior que o 
ano passado poderá ser atua-
lizado durante a semana após 
a análise das atas das salas de 
aplicação.

Será realizada no 
próximo dia 21, na Es-
cola Municipal de En-
sino Fundamental Da-
vid Trindade, no bairro 
de Mangabeira, em 
João Pessoa, a II Mos-
tra Zumbi dos Palma-
res de Vídeo, a partir 
das 14h. O tema deste 
ano é “Mulher Negra, 
Violência, Trabalho e 
Identidade”. A Mostra 
é resultado do proje-
to, “Mangabeira em 
Histórias de Vida”, de-
senvolvido nas aulas da 
Disciplina História, mi-
nistrada no 8º ano C da 
escola, pelo professor 
Alessandro Amorim.

O tema é resulta-
do de debates em sala 
de aula sobre a Inde-
pendência do Brasil e 
o Abolicionismo Negro, 
na perspectiva das lutas 
por Cidadania imple-
mentadas pela Popula-
ção Negra no contem-
porâneo. Os alunos e 
alunas são estimulados 
a dialogar com pessoas 
negras que aceitem fa-
lar sobre sua situação 
identitária, para, em se-
guida, compararem es-
ses relatos com os con-
textos do século XIX.

A turma é dividi-
da em grupos, e cada 
grupo elabora dialogi-
camente questões para 
serem guia das entre-
vistas. A turma é esti-
mulada a buscar, neste 
ano em particular, mu-
lheres que morem em 
Mangabeira, que se 

autodeclarem negras, 
que aceitem falar sobre 
violência, trabalho e 
identidade, bem como 
estejam de acordo com 
a gravação de um de-
poimento audiovisual, 
com duração de um a 
cinco minutos.

Os vídeos serão 
exibidos para a comu-
nidade escolar e os me-
lhores serão premiados 
por um júri composto 
pelo psicólogo Paulo 
Henrique e pelas pro-
fessoras Ana Claudia 
Renato (Artes) e Diana 
Nascimento (Ensino Re-
ligioso).

Há também o voto 
dos alunos que assistirão 
às produções exibidas 
na Mostra. Em seguida, 
haverá apresentações 
de música e dança com 
alunos da escola. Os 
melhores vídeos serão 
enviados para o Museu 
da Pessoa, para ser es-
truturado uma coleção 
audiovisual de Histórias 
de Vida de moradores 
do bairro de Mangabei-
ra/João Pessoa/Paraíba. 
O acervo comporá a li-
nha de ação do Museu 
Virtual dedicada à Edu-
cação.

Esse acervo deve-
rá, através das redes 
sociais, voltar à escola 
como conteúdo peda-
gógico a ser trabalhado 
pelas mais diversas dis-
ciplinas escolares, bem 
como fazer com que a 
Memória local seja pre-
servada.

Questões de raça e
gênero em debate

mostra DE víDEo

Estão abertas até o dia 
10 de dezembro as inscri-
ções para o Programa de Pós-
Graduação em Formação de 
Professores da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB). 
Estão sendo ofertadas 25 va-
gas para formação da turma 
2015 do curso de Mestrado. 
Podem se inscrever profes-
sores de quaisquer licencia-
turas que se encontram em 
exercício como docentes da 
rede pública ou privada de 
Educação.

As linhas de pesquisa 
são: “Linguagens, Cultu-
ras e Formação Docente” 
e “Ciências, Tecnologias e 
Formação Docente”. Para 
confirmar a inscrição os 
candidatos devem preen-
cher o formulário obriga-
tório, entregar o projeto de 
pesquisa em três vias im-
pressas e uma em CD-ROM, 
uma via do Currículo Lat-
tes, declaração atualizada 
de que é lotado na rede pú-
blica ou privada de ensino, 

cópias de RG, CPF, diploma 
e uma foto 3×4 recente.

A prova escrita está 
programada para ser reali-
zada no dia 5 de fevereiro 
de 2015, enquanto que o re-
sultado e o cronograma de 
arguição do projeto de pes-
quisa estão previstos para 
serem divulgados no dia 11 
de fevereiro. As entrevistas 
acontecem nos dias 24 e 25 
do mesmo mês, enquanto 
que o resultado final será di-
vulgado no dia 5 de março.

Programa de Pós-Graduação abre 
25 vagas para Mestrado na UEPB

Formação DE ProFEssorEs

O Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) presenteou, na 
última segunda-feira, a Secre-
taria Municipal de Educação 
e Cultura de João Pessoa com 
mais de 900 livros que fazem 
parte da coleção de publica-
ções da entidade. O projeto 
integra o Programa Educativo 
e Cultural dos Jogos Escola-
res da Juventude como uma 
forma de agradecimento à 
cidade sede. Os livros estarão 
disponíveis nas bibliotecas de 
mais de 90 escolas da rede 
municipal de ensino.

Para receber a doação, o 
secretário Luiz de Sousa Ju-
nior foi recebido  por mem-
bros do COB na biblioteca 
instalada no Centro de Con-
vivência, Centro de Conven-
ções de João Pessoa. Carolina 
Araújo, gerente do Progra-
ma Educativo e Cultural dos 

Jogos, entregou, simbolica-
mente, os volumes. O geren-
te de competições dos Jogos, 
André Mattos, também este-
ve presente.

A doação é tradição do 
COB durante os Jogos Esco-
lares e visa fomentar a lei-
tura e discussão de temas 
relacionados ao esporte em 
ambiente escolar. "Mais de 
900 livros foram doados e 
ficarão disponíveis para os 
estudantes de João Pessoa. 
A ideia é incentivar a leitura 
esportiva, além de agradecer 
à cidade pelo apoio para a 
realização dessa edição dos 
Jogos", afirmou Carolina.

O secretário de Educa-
ção, Luiz de Sousa Junior, 
agradeceu ao COB e disse 
que os livros serão um incen-
tivo para os alunos pratica-
rem esportes. "Primeiramen-

te, estamos muito felizes com 
a realização dos Jogos Esco-
lares em João Pessoa. É um 
incentivo muito forte para a 
nossa cidade. Esta iniciativa 
de doação de livros é muito 
bem-vinda. Evidentemente, 
o tema é muito importante 
para a juventude. Acredita-
mos que isso vai contribuir 
muito também para forma-
ção dos nossos professores 
tanto dentro das salas de 
aulas quanto nas quadras", 
comentou Luiz.

Os Jogos Escolares da 
Juventude são organizados e 
realizados pelo Comitê Olím-
pico do Brasil, correalizados 
pelo Ministério do Esporte 
e Organizações Globo, com 
apoio do Governo do Esta-
do da Paraíba, da Prefeitura 
de João Pessoa e patrocínio 
master da Coca-Cola.

Comitê Olímpico do Brasil doa 
livros para rede municipal de JP

900 ExEmPlarEs



CPF/CNPJ....: 011885637/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          8.516,66
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 060617
Responsavel.: IZABEL QUEIROZ DA SILVA
CPF/CNPJ....: 358639944-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            254,70
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 056279
Responsavel.: JEANILSON LIMA DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 930928304-15
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            350,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 059528
Responsavel.: LAVOSIER CARNEIRO DINIZ
CPF/CNPJ....: 012020104-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            393,82
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061288
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO PEREIRA DA 
SILVA
CPF/CNPJ....: 018008982/0001-23
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            362,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 060515
Responsavel.: MOACIR DE MELO MARTINS
CPF/CNPJ....: 014078031/0001-70
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            181,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 060509
Responsavel.: NUCCIA NADJA DE ARAUJO MENESES
CPF/CNPJ....: 010589239/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.919,48
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062018
Responsavel.: VIA LIMPA SERV. AMB.LOC. LTDA
CPF/CNPJ....: 013583598/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.450,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061630
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  12/11/2014
 ----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ALLYSSON SILVA TEIXEIRA
CPF/CNPJ....: 097555644-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            506,50
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 059978
Responsavel.: ANA CRISTINA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 009330590/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            324,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061398
Responsavel.: BERNADETE DA CRUZ REGO
CPF/CNPJ....: 105226274-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062278
Responsavel.: CAS-CONSTRUCOES & SERVICOS 
LTDA
CPF/CNPJ....: 010562899/0001-90
Titulo......: CHEQUE           R$          2.500,00
Apresentante: J P COMERCIO DE  COMBUSTIVEIS 
LTDA
Protocolo...: 2014 - 061811
Responsavel.: DJALMA COMERCIO DE  ALIMTOS  
EIRELI
CPF/CNPJ....: 015691523/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            641,59
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062323
Responsavel.: FEEL GOOD STUDIO FITNESS 
LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 013481799/0001-27
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            512,86
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061244
Responsavel.: FRANCISCO SERGIO MAIA NETO
CPF/CNPJ....: 108061564-49
Titulo......: NT PROMISSORIA   R$          5.684,00
Apresentante: FRANCISCO JOSE CAMPOS UCHOA 
DE MOUR
Protocolo...: 2014 - 061813
Responsavel.: G.D.S. CONST. E INCORP. LTDA
CPF/CNPJ....: 012036624/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            604,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062430
Responsavel.: IMPACTUS CONSULTORIA AMBIEN-
TAL E EN

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

11A UNIÃO 
PublicidadeJoão Pessoa > Paraíba > QUARTA-feiRA, 12 de novembro de 2014

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA

AVISO DE LICITAÇÃO
(EXCLUSIVO PARA ME E EPP)

TOMADA DE PREÇOS Nº: 016/2014.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA, torna público para conhecimento dos inte-

ressados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar 
n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada 
por preço global, do tipo menor preço, Exclusivo para ME e EPP, objetivando a Contratação de 
Empresa de Engenharia para executar Obra Civil Publica de Ampliação do Posto de Saúde da 
Família do Caixeiro, em sessão pública para abertura dos envelopes de habilitação e proposta que 
realizar-se-á as 11:00hs do dia 28/11/2014, na sala da CPL, localizado na Rua José Mendonça de 
Araújo, Nº 171 – Centro Juarez Távora –PB CEP – 58387-000. Maiores informações através do 
telefone: (083) 3267-1072 no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Juarez Távora, 04 de Novembro de 2014.
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 017/2014.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA, torna público para conhecimento dos inte-
ressados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar 
n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada 
por preço global, do tipo menor preço, objetivando a Contratação de Empresa de Engenharia para 
executar Obra Civil Publica de Construção de 01(uma) quadra escolar coberta com vestiários, em 
sessão pública para abertura dos envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á as 14:00hs 
do dia 28/11/2014, na sala da CPL, localizado na Rua José Mendonça de Araújo, Nº 171 – Centro 
Juarez Távora –PB CEP – 58387-000. Maiores informações através do telefone: (083) 3267-1072 
no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Juarez Távora, 04 de Novembro de 2014.
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00009.2014, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 10/11/2014, 
respectivamente, no valor total de R$ 359.957,95 – (Trezentos e Cinquenta e Nove Mil Novecentos 
e Cinquenta e Sete Reais e Noventa e Cinco Centavos), em favor da empresa CONSTRUTORA BR 
TEC LTDA – inscrita no CNPJ sob o nº 13.493.236/0001-59, que tem como objetivo, a Contratação de 
empresa do ramo pertinente para Construção de um Bueiro Celular interligando a Rua Joca Ataíde 
no Bairro Novo com o Bairro do Cordeiro - Guarabira/PB. Fica a empresa vencedora do certame 
convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos termos do instrumento convocatório 
da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 11 de Novembro de 2014.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00010.2014, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 10/11/2014, 
respectivamente, no valor total de R$ 359.957,95 – (Trezentos e Cinquenta e Nove Mil Novecentos 
e Cinquenta e Sete Reais e Noventa e Cinco Centavos), em favor da empresa CONSTRUTORA BR 
TEC LTDA – inscrita no CNPJ sob o nº 13.493.236/0001-59, que tem como objetivo, a Contratação de 
empresa do ramo pertinente para Construção de um Bueiro Celular interligando a Rua Joca Carteiro, 
no Bairro Santa Terezinha com a Rua João Bezerra no Conjunto João Cassimiro - Guarabira/PB. 
Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos 
termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 11 de Novembro de 2014.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2014
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Novembro de 2014, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SERVIÇOS DE TRANSMISSÃO DE 
PROGRAMA OFICIAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 3362-2288.Email: cpl@areia.pb.gov.br

Areia - PB, 11 de Novembro de 2014.
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA DE OBRAS

PROCESSO ADMINISTRATIVO: Nº. 2.08.022/2014
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 2.08.007/2014/SRP/CSL/SECOB 

TIPO: MENOR PREÇO POR LOTE
ATO DE  ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

O SECRETARIO DE OBRAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE – PB, 
no uso das atribuições que lhe são conferidas, em cumprimento às disposições constantes na 
norma inscrita na Lei Federal Nº 10.520, de 17 de Julho de 2002, e subsidiariamente, com a Lei 
Nº. 8.666/93, alterada, Lei Complementar n° 123, de 14 de dezembro de 2006, Decreto Federal 
n° 6.204, de 05 de setembro de 2007, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013 – SRP, 
Decreto Municipal 3.057 Pregão e Decreto Municipal 3.104 SRP e, ainda, com base no Parecer da 
Assessoria Jurídica referente aos atos praticados pelo Pregoeiro Oficial e sua Equipe de Apoio de 
conformidade com o resultado do certame, destinado à Formação de ATA DE REGISTRO DE PRE-
ÇOS, para contratação de pessoa jurídica especializada cujo objeto é: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO 
DE 06 (SEIS) SPLIT CASSETE DE 4 TR, MODELO RCI48BP+RAP48BL, FLUIDO REFRIGERANTE 
ECOLÓGICO R410A, TRIFÁSICO 380VAC/60HZ OU SIMILAR,  COM SELO PROCEL, CONTROLE 
S/FIO, DEFLEXÃO AR AUTO, PARA O MEMORIAL DO SESQUICENTENÁRIO DA CIDADE DE 
CAMPINA GRANDE-PB, INCLUINDO TODOS OS MATERIAIS E  SERVIÇOS  NECESSÁRIOS  
PARA  A INSTALAÇÃO E FUNCIONAMENTO DOS APARELHO. ADJUDICA e HOMOLOGA o 
presente Torneio Licitatório, em favor da empresa:

 - ENGEAR ENGENHARIA DE AQUECIMENTO E REFRIGERAÇÃO LTDA, CNPJ 
00.976.914/0001-92, no LOTE ÚNICO no valor de: R$ R$ 71.000,00 (setenta e um mil reais), por 
apresentar valores compatíveis com os preços praticados no mercado e atender todas as demais 
condições estabelecidas na Lei Regente e em perfeita consonância com o PREGÃO PRESEN-
CIAL - Nº. 2.08.007/2014/SRP/CSL/SECOB. Fica convocada a empresas acima nominada para a 
assinatura da ATA PARA FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS, referente ao objeto em tela, 
nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei. Campina Grande, 
07 de Novembro de 2014.

Publique-se.
André Agra Gomes de Lira

Secretário de Obras do Município 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

EDITAL DE CONCURSO PÚBLICO Nº 001/2014
O Prefeito Municipal de QUEIMADAS, no uso de suas atribuições legais faz saber que, fará 

Concurso Público de Provas para todos os cargos e Provas e Títulos para os cargos do Grupo VII, 
de provimento efetivo. O Edital contendo todas as informações encontra-se a disposição dos inte-
ressados no quadro de avisos da Prefeitura e da Câmara Municipal de Queimadas e no site www.
conpass.com.br. Queimadas, 10 de Novembro de 2014 – Jacó Moreira Maciel – Prefeito Municipal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE D´AGUA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2014

OBJETIVO: Aquisição parcelada de equipamento hospitalar e arcondicionados destinados a 
secretaria de saúde deste município, itens não cotados no Processo anterior.

DATA DA REÚNIÃO: 26/11/2014 ÀS 08:30 hs
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro,  – Prédio da Prefeitura Municipal de  Mãe D´Água- Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

MÃE D ÁGUA - PB, 11 de novembro de 2014
SILVANIA SOARES DA SILVA

PREGOEIRA/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE D´ÁGUA
AVISO DE SUSPENSÃO

TOMADA DE PREÇO nº  004/2014
A presidente da CPl torna público a SUSPENSÃO sine die, do processo acima, cujo objeto 

é Contratação de serviços especializados para organização e realização de processo seletivo 
simplificado visando atender programas e concurso público, visando o recrutamento e seleção de 
candidatos para provimento de cargos do quadro efetivo na Administração Municipal de Mãe D´água, 
com realização de inscrições, preparação, aplicação e correção das provas, elaboração da lista de 
classificação geral de candidatos, bem como promoção de todos os atos necessários à seleção. 
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 
centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

MÃE D ÁGUA - PB, 11 de novembro de 2014.
Silvania Soares da Silva

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA - PB
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE EDITAL
CHAMADA PÚBLICA Nº 001/2014 – 2º REUNIÃO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA, através da sua Comissão Permanente de Licitação, 
torna ciente aos interessados, que será realizada, em sessão pública,  chamamento de interessados 
PARA APRESENTAR PROJETO DE VENDA DE GENEROS ALIMENTICIOS DA AGRICULTURA 
FAMILIAR E DO EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL PARA  DE FORMA COMPLEMENTAR 
ATENDER AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR/PNAE DAS ESCOLAS DA 
ZONA RURAL E SEDE DO MUNICÍPIO DE VÁRZEA /PB, conforme relação constantes no Anexo I 
deste edital, a cargo desta Secretaria da Educação, a ser realizada no dia 28/11/2014,  as  09:00h.

Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel Dantas, 279 – Centro, 
VÁRZEA - PB, em todos os dias úteis, no horário de 7:00 as 13:00 h.

VÁRZEA-PB, 11 de Novembro de 2014.
EDCLEIDE MEDEIROS DE SOUTO ROCHA

Presidente da CPL/PMV

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2014

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09:30 horas do dia 28 de Novembro de 
2014, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço unitário, para: Contratação de 
empresa para executar a obra de construção de Unidade Básica de Saúde (UBS) - PORTE 1, no 
Sítio Cinco Lagoas de Baixo , Zona Rural - Casserengue/PB. Recursos do Ministério da Saúde e 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3634-1146.
Casserengue - PB, 11 de Novembro de 2014

RONALDO SALVINO LEITE - Presidente da Comissão

 Kelco Industrial ProdutosAnimais Ltda, CNPJ nº 13.809.963/0002-63, torna público que requereu 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente - aRenovação da Licença de 
Operação,  Processo de nº 2014-007799/TEC/LO-8811, paraa fabricaçãode Produtos de Higiene 
para Animais (Tapetes Higiênicos). Na Av. Assis Chateaubriand, nº 3877, Bloco 3, Distrito Industrial, 
Campina Grande/PB.
 
MIRIRI ALIMENTOS E BIOENERGIA S/A, CNPJ/CPF 09.090.259/0001-45, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença Alteração 
para a atividade de: FABRICAÇÃO DE CACHAÇA, situado na COMPLEXO FAZENDARIO MIRIRI 
S/N, ZONA RURAL, SANTA RITA /PB. Processo nº 2014-007956/TEC/LA-0492.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº: 007/2014

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA, torna público para conhecimento dos inte-
ressados nos termos da Lei 10.520/02 alterações, disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na forma de Execução Indireta, sob o regime 
de empreitada do tipo menor preço por item, no dia 24 de Novembro de 2014 as 11:00 horas, tendo 
como objetivo: Contratação de Assessoria Técnica na Execução dos Serviços de Elaboração de 
Dados Cadastrais dos Servidores, Análise, Preparação e Geração de Folha de Pagamento, Emissão 
e Análise de Relatórios Gerenciais da FOLHA, Implantação e Geração da RAIS, DCTF E DIRF. A 
reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de JUAREZ TÁVORA, 
na Rua Cap. Pedro Moreira, 15 – Centro, JUAREZ TÁVORA/Pb Maiores informações através do 
telefone/ (083) 3379-1045.

JUAREZ TÁVORA, 06 de Novembro de 2014.
RAFF DE MELO PORTO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

AVISO DE SESSÃO DESRTA - PREGÃO PRESENCIAL Nº. 0068/2014
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, localizada aRua Cel. Jose Gomes de Sá, 27, Centro 

- Sousa PB, através da sua Comissão de Pregão, nomeada pela portaria 0409/2014, torna ciente 
aos interessados que a sessão publicada foi deserta, da licitação com o; OBJETIVO:Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de manutenção preventiva e corretiva e 
aquisição de peças de ar condicionado da frota de veículos da prefeitura municipal de Sousa - PB.

, que foi remarcada para o dia 24 de Novembro de 2014 as 09h30min hs, foi declarada deserta 
pela primeira vez.   

Sousa – PB, 11 de Novembro de 2014.
Maria Gerlane Germano

PregoeiraOficial

Prefeitura Municipal de Sousa
RESCISÃO CONTRATO

Inexigibilidade n° 0006/2014
Contrato n° 0057/2014
Objetivo:Contratação de pessoa física para prestação de serviços de assessoria jurídica para 

atender as necessidades da chefia de gabinete, atendendo as necessidades da prefeitura muni-
cipal de Sousa.

Data da rescisão: dia 30 de Setembro de 2014. Informações: Rua Cel. José Gomes de Sá, 27, 
Centro – Sousa – PB, no prédio da prefeitura municipal, todos os dias úteis das 8:00h às 12:00h.

Sousa-PB, 30 de Setembro de 2014.
Miguelangelo Carvalho Ribeiro

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DAGUA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2014

AVISO RESULTADO DE RECONSIDERAÇÃO DE RECURSO 
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, 

comunica aos interessados que o pedido de reconsideração de recurso interposto pela empresa 
VIGA ENGENHARIA EIRELI EPP, CNPJ sob o nº 14.575.353/0001-24, em face do resultado do 
recurso de julgamento de habilitação da Tomada de Preços 00014/2014, foi julgado improcedente, 
decidindo pela manutenção da inabilitação da recorrente, respeitando as cláusulas do Edital e da 
Lei 8.666/93. Comunicamos ainda que, a abertura dos envelopes propostas de preços será reali-
zado no dia 19.11.2014 às 09:00 horas, na Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº - Olho D´agua-PB.

Olho D´agua - PB, 05 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00019/2014

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”,  Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público o seguinte resultado: Sendo Habilitadas as empresas: SANTA LUZIA EN-
GENHARIA LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 07.766.436/0001-35, CONOBRE ENGENHARIA 
CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO EPP, cadastrada no CNPJ nº 04.934.819/0001-87, DEL ENGE-
NHARIA EIRELI ME, cadastrada no CNPJ nº 17.415.942/0001-33 e CONSTRUTORA SOARES 
LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 12.889.340/0001-02. Sendo Inabilitada as empresas: SÃO 
JOSÉ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 12.499.326/0001-94, 
PLANFORTE CONSTRUÇÃO E PRESTADORA DE SERVIÇOS EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ 
nº 15.610.424/0001-45, LORENA & ADRIÀ CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E LOCAÇÕES LTDA 
ME, cadastrada no CNPJ nº 15.407.975/0001-06, F. J. CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME, 
cadastrada no CNPJ nº 20.284.072/0001-15, VIGA ENGENHARIA EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ 
nº 14.575.353/0001-24, SILVA E LEITE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP,  cadastrada no 
CNPJ nº 17.287.720/0001-82. Abre-se vista do processo aos interessados para conhecimento do 
inteiro teor da decisão da comissão. Comunica-se que, em não havendo interposição de recurso, 
a sessão pública para abertura dos envelopes PROPOSTA DE PREÇOS será realizada no dia 20 
de novembro de 2014, as 09:00 horas no mesmo local e endereço para reunião.  

Olho D´água - PB,  05 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00020/2014

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”,  Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 1993, 

torna-se público o seguinte resultado: Sendo Habilitadas as empresas: SANTA LUZIA ENGENHARIA 
LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 07.766.436/0001-35, CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUÇÃO 
E COMÉRCIO EPP, cadastrada no CNPJ nº 04.934.819/0001-87, DEL ENGENHARIA EIRELI ME, 
cadastrada no CNPJ nº 17.415.942/0001-33 e CONSTRUTORA SOARES LTDA ME, cadastrada 
no CNPJ nº 12.889.340/0001-02. Sendo Inabilitada as empresas: SÃO JOSÉ CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 12.499.326/0001-94, PLANFORTE CONSTRU-
ÇÃO E PRESTADORA DE SERVIÇOS EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ nº 15.610.424/0001-45, 
LORENA & ADRIÀ CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E LOCAÇÕES LTDA ME, cadastrada no CNPJ 
nº 15.407.975/0001-06, F. J. CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 
20.284.072/0001-15, VIGA ENGENHARIA EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ nº 14.575.353/0001-24, 
SILVA E LEITE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 17.287.720/0001-
82, CONSTRUTORA LCL LTD ME, cadastrada no CNPJ nº 17.589.700/0001-66. Abre-se vista do 
processo aos interessados para conhecimento do inteiro teor da decisão da comissão. Comunica-
-se que, em não havendo interposição de recurso, a sessão pública para abertura dos envelopes 
PROPOSTA DE PREÇOS será realizada no dia 20 de novembro de 2014, as 14:00 horas no mesmo 
local e endereço para reunião.  

Olho D´água - PB,  05 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
LICITAÇÃO MODALIDADE TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2014

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 1993, 

torna-se público o seguinte resultado: Sendo Habilitadas as empresas: CONSTRUTORA SOARES 
LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 12.889.340/0001-02, SÃO JOSÉ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 12.499.326/0001-94, SANTA LUZIA ENGENHARIA LTDA EPP, 
cadastrada no CNPJ nº 07.766.436/0001-35, CONSTRUTORA LCL LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 
17.589.700/0001-66, DEL ENGENHARIA EIRELI ME, cadastrada no CNPJ nº 17.415.942/0001-33 e 
LORENA & ADRIA CONSTRUÇÕES, COMÉRCIO E LOCAÇÕES LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº  
15.407.975/0001-06. Sendo Inabilitadas as empresas: CEDRO ENGENHARIA LTDA EPP, cadastrada 
no CNPJ nº 07.940.834/0001-26, SM CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E INDUSTRIA EIRELI EPP, 
cadastrada no CNPJ nº 07.177.669/0001-00, SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME, 
cadastrada no CNPJ nº 14.031.903/0001-44, CONSTRUTORA APODI LTDA ME, cadastrada no 
CNPJ nº 17.620.703/0001-15, EDIFICA EDIFICAÇÕES E CONSTRUÇÕES LTDA ME, cadastrada no 
CNPJ nº 41.577.669/0001-28, F.J CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 
20.284.072/0001-15, LP CONSTRUTORA E LOCADORA DE MÁQUINAS LTDA ME, cadastrada no 
CNPJ nº 17.278.993/0001-60, SSL LACERDA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI EPP, cadas-
trada no CNPJ nº 17.224.268/0001-00, CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO 
LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 04.934.819/0001-87, COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA 
ME, cadastrada no CNPJ nº 15.705.860/0001-06, SÓ CONSTROI CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO 
LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 03.446.956/0001-00, ELITFE CONSTRUÇÕES, COMÉRCIO E 
SERVIÇOS LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 08.948.064/0001-20, BELCHIOR CONSTRUTORA E 
IMOBILIÁRIA LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 14.798.786/0001-49 e VIGA ENGENHARIA EIRELI 
EPP, cadastrada no CNPJ nº 14.575.353/0001-24. Abre-se vista do processo aos interessados para 
conhecimento do inteiro teor da decisão da comissão. Comunica-se que, em não havendo inter-
posição de recurso, a sessão pública para abertura dos envelopes PROPOSTA DE PREÇOS será 
realizada no dia 21 de novembro de 2014, as 09:00 horas no mesmo local e endereço para reunião.  

Olho D´água - PB,  05 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
LICITAÇÃO MODALIDADE TOMADA DE PREÇOS Nº 00025/2014

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 1993, 

torna-se público o seguinte resultado: Sendo Habilitadas as empresas: CONSTRUTORA SOARES 
LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 12.889.340/0001-02, SÃO JOSÉ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 12.499.326/0001-94, SANTA LUZIA ENGENHARIA LTDA EPP, 
cadastrada no CNPJ nº 07.766.436/0001-35, DEL ENGENHARIA EIRELI ME, cadastrada no CNPJ 
nº 17.415.942/0001-33 e LORENA & ADRIA CONSTRUÇÕES, COMÉRCIO E LOCAÇÕES LTDA ME, 
cadastrada no CNPJ nº  15.407.975/0001-06. Sendo Inabilitadas as empresas: CEDRO ENGENHA-
RIA LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 07.940.834/0001-26, SM CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E 
INDUSTRIA EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ nº 07.177.669/0001-00, SERRA CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 14.031.903/0001-44, CONSTRUTORA APODI LTDA 
ME, cadastrada no CNPJ nº 17.620.703/0001-15, EDIFICA EDIFICAÇÕES E CONSTRUÇÕES 
LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 41.577.669/0001-28, F.J CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA 
ME, cadastrada no CNPJ nº 20.284.072/0001-15, LP CONSTRUTORA E LOCADORA DE MÁQUI-
NAS LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 17.278.993/0001-60, SSL LACERDA CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ nº 17.224.268/0001-00, CONOBRE ENGENHARIA 
CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 04.934.819/0001-87, COMPASSO 
EMPREENDIMENTOS LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 15.705.860/0001-06, SÓ CONSTROI 
CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA EPP, cadastrada no CNPJ nº 03.446.956/0001-00, BEL-
CHIOR CONSTRUTORA E IMOBILIÁRIA LTDA ME, cadastrada no CNPJ nº 14.798.786/0001-49 
e VIGA ENGENHARIA EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ nº 14.575.353/0001-24. Abre-se vista do 
processo aos interessados para conhecimento do inteiro teor da decisão da comissão. Comunica-
-se que, em não havendo interposição de recurso, a sessão pública para abertura dos envelopes 
PROPOSTA DE PREÇOS será realizada no dia 21 de novembro de 2014, as 14:00 horas no mesmo 
local e endereço para reunião.  

Olho D´água - PB,  05 de Novembro de 2014.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGAO PRESENCIAL Nº 033/2014
A Prefeitura Municipal de Juazeirinho - PB, TORNA PUBLICO o ADIAMENTO do Pregão Presen-

cial nº. 033/2014, que tem por objeto a AQUISIÇÃO DE PATRULHA MECANIZADA (TRATOR DE 
PNEUS E IMPLEMENTOS), com recurso decorrente do Contrato de Repasse nº 1008879-79/2013, 
Sincov nº 790894 e MDA/PRONAT-DESENV SUST DE TERRITORIOS RURAIS, para suprir as 
necessidades da Prefeitura Municipal de Juazeirinho. Tendo em vista a necessidade de realizar 
algumas modificações no edital de licitação. Fica adiada para o Dia 26 de Novembro de 2014, 
às 11h00min, a sessão que estava marcada para o dia 13 de Novembro de 2014, às 11h00min.

Juazeirinho – PB, 11 de Novembro de 2014.
Clayton Nóbrega Pereira 

Pregoeiro

CAMARA MUNICIPAL DE TAVARES PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0001/2014
PROCESSO ADMINISTRATIVO 001/2014

Torna público que fará realizar através da comissão permanente de licitação, sediada na Rua 
Manoel Lima, 228 - Centro - Tavares - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Novembro  de 2014, licitação 
na modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especia-
lizada para prestação dos serviços de planejamento, organização, operacionalização, execução 
e divulgação de Concurso Público para preenchimento de 06 (SEIS) vagas do quadro efetivo da 
Câmara Municipal de Tavares - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3450-1023.
E-mail: camaratavares@hotmail.com

Tavares - PB, em 12 de Outubro de 2014
Leidilúcia Almeida Diniz  

Presidente CPL

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 33
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico 

dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora MARIA HELENA BEZERRA 
SILVA, matrícula n. 92.104-1, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. 
João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira a 
sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 10 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 34
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico 

dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora SILVANA JOEL DE SOUZA, 
matrícula n. 94.592-7, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da 
Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira 
das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 10 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE 

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 35
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico 

dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora RAQUEL LIMEIRA FERREIRA 
DOS SANTOS, matrícula n. 93.397-0, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada 
à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira 
a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 10 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE 

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 36
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico 

dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o servidor JOSE MARCOS LOPES NE-
GROMONTE, matrícula n. 87.297-1, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada 
à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira 
a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 10 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE 

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 37
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico 

dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o servidor JOÃO BENIGNO DE ARAUJO, 
matrícula n. 114.834-6, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da 
Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira 
das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 10 de novembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE

EDITAL DE LOTEAMENTO
A Belª Edna Maria Corrêa Paiva, infra assinada, na qualidade de Oficiala do Registro de Imóveis 

da Comarca de Solânea, do Serviço Notarial “Dinah Corrêa”, por virtude da lei:
FAZ SABER a todos os interessados que a Sylar Participações e Consultoria em Negócios 

Ltda, inscrita no CNPJ/MF sob n° 13.135.222/0001-63, com sede na Rua Joaquim Francisco 
Veloso Galvão, 1341, Sala 03, no Bairro dos Estados, do município de João Pessoa, neste ato 
representada neste ato pelo Sr. Raimundo Souza Moura, brasileiro, empresário, inscrito no CPF 
sob o n° 368.448.968-91, depositou neste Serviço os documentos necessários exigidos pelo Artigos 
18 e 19 da Lei 6.766 de 19/12/79, para o registro do LOTEAMENTO BAIRRO NOBRE SOLÂNEA, 
localizado neste município de Solânea – PB, na Zona Urbana, denominada Chã de Solânea, ime-
diações com o Conjunto Pe. Leonardo, deste município de Solânea/PB, contando com uma área 
total de 202.400,00m², o qual passou a denominar-se “LOTEAMENTO BAIRRO NOBRE SOLÂNEA”, 
constituído de 599(Quinhentos e noventa e nove) Unidades/Frações ideais, divididas em 23 quadras, 
abrangendo uma de 148.589,36 m², correspondente a 73,41% da área total do loteamento e 26,59% 
correspondente a arruamentos, áreas verdes e equipamentos urbanos pertencentes a este empre-
endimento, lotes todos centralizados na planta aprovada pela Prefeitura Municipal de Solânea, título 
de propriedade devidamente inscrito no Registro Geral de Imóveis, da Comarca de Solânea, no livro 
2-AM, fls. 168, reg. 01, mat. 6808, em data de 06/11/2014. A Requerente / Proprietária requereu a 
instituição e o Registro do LOTEAMENTO BAIRRO NOBRE SOLÂNEA. Para que não seja alegada 
a ignorância, será o presente Edital publicado em jornal de grande circulação na região, durante 
03(três) dias consecutivos para qualquer impugnação dos interessados, estando os documentos à 
exposição, no Ofício citado. Cumpra-se. Dado e passado nesta cidade de Solânea/PB. Eu, Edna 
Maria Corrêa Paiva, Oficiala do registro, que este digitei e assino. 

PROCESSO ADMINISTRATIVO: Nº. 2.08.022/2014
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 2.08.007/2014/SRP/CSL/SECOB 

TIPO: MENOR PREÇO POR LOTE
ATO DE  ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

O SECRETARIO DE OBRAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE – PB, 
no uso das atribuições que lhe são conferidas, em cumprimento às disposições constantes na 
norma inscrita na Lei Federal Nº 10.520, de 17 de Julho de 2002, e subsidiariamente, com a Lei 
Nº. 8.666/93, alterada, Lei Complementar n° 123, de 14 de dezembro de 2006, Decreto Federal 
n° 6.204, de 05 de setembro de 2007, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013 – SRP, 
Decreto Municipal 3.057 Pregão e Decreto Municipal 3.104 SRP e, ainda, com base no Parecer da 
Assessoria Jurídica referente aos atos praticados pelo Pregoeiro Oficial e sua Equipe de Apoio de 
conformidade com o resultado do certame, destinado à Formação de ATA DE REGISTRO DE PRE-
ÇOS, para contratação de pessoa jurídica especializada cujo objeto é: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO 
DE 06 (SEIS) SPLIT CASSETE DE 4 TR, MODELO RCI48BP+RAP48BL, FLUIDO REFRIGERANTE 
ECOLÓGICO R410A, TRIFÁSICO 380VAC/60HZ OU SIMILAR,  COM SELO PROCEL, CONTROLE 
S/FIO, DEFLEXÃO AR AUTO, PARA O MEMORIAL DO SESQUICENTENÁRIO DA CIDADE DE 
CAMPINA GRANDE-PB, INCLUINDO TODOS OS MATERIAIS E  SERVIÇOS  NECESSÁRIOS  
PARA  A INSTALAÇÃO E FUNCIONAMENTO DOS APARELHO. ADJUDICA e HOMOLOGA o 
presente Torneio Licitatório, em favor da empresa:

 - ENGEAR ENGENHARIA DE AQUECIMENTO E REFRIGERAÇÃO LTDA, CNPJ 
00.976.914/0001-92, no LOTE ÚNICO no valor de: R$ R$ 71.000,00 (setenta e um mil reais), por 
apresentar valores compatíveis com os preços praticados no mercado e atender todas as demais 
condições estabelecidas na Lei Regente e em perfeita consonância com o PREGÃO PRESEN-
CIAL - Nº. 2.08.007/2014/SRP/CSL/SECOB. Fica convocada a empresas acima nominada para a 
assinatura da ATA PARA FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS, referente ao objeto em tela, 
nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei. Campina Grande, 
07 de Novembro de 2014.

Publique-se.
André Agra Gomes de Lira

Secretário de Obras do Município 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
CONVOCAÇÃO DO PMCMV – II – SOLANEA – PB

 A Prefeitura Municipal de Solânea convoca os beneficiários do PMCMV – II, abaixo relacionados, 
que até o presente não assinou o contrato da casa, para comparecer na Sede da Secretaria de 
Desenvolvimento social e Cidadania em até 30 (trinta) dias a contar da data de publicação desta 
convocação, sob pena de decair o direito ao benefício, sendo excluída da lista dos contempla-
dos: MARIA APARECIDA DA SILVA – CPF 060.012.264-66, MARIA DAS GRAÇAS SILVA – CPF 
048.694.024-16, VALDILENE ISIDRO DE LIMA – CPF 032.445.644-10.

R.M.R INDUSTRIA E COMERCIO DE CONSTRUÇÕES CIVIS LTDA, CNPJ Nº 12.400.285/0001-37, 
torna público que requereu a sua Licença de Operação junto a SUDEMA, da Construção Multifamiliar, 
com 08 unidades, localizada à Rua Paulo Cesar da Silva, QD. 42, LT. 257 – GRAMAME, através 
do Processo: 2014-007514/TEC/LO-8727.

R.M.R INDUSTRIA E COMERCIO DE CONSTRUÇÕES CIVIS LTDA, CNPJ Nº 12.400.285/0001-37, 
torna público que requereu a sua Licença de Operação junto a SUDEMA, da Construção Multifamiliar, 
com 08 unidades, localizada à Rua Paulo Cesar da Silva, QD. 42, LT. 237 – GRAMAME, através 
do Processo: 2014-007513/TEC/LO-8726.

ELIZABETH PRODUTOS CERAMICOS LTDA – CNPJ Nº 08.568.537/0001-64, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, RLO Nº 841/2013 – 
REF. AO PROC. Nº 2012 – 1605 = BENEFICIAMENTO DE FELDSPATO, QUARTZO, PEGMATITOS, 
SIENITO E OUTORS MINERAIS NÃO METALICOS – AC: 2864M² - NE: 87 – IT: 500.000 – L/ATV: 
FAZ. RIACHO DA CRAIBEIRA – PEDRA LAVRADA – PB. Processo: 2014-007896/TEC/LO-8840.

ELIZABETH PRODUTOS CERAMICOS LTDA – CNPJ Nº 08.568.537/0001-64, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, RLO Nº 4502/2012 – 
REF. AO PROC. Nº 2012-6514 = LAVRA DE SIENITO – DNPM Nº 846.103/2001 – ÁREA: 269,08HA 
– IT: 450.000 – NE: 08 – L/ATV: FAZENDA RIACHO DA CRAIBEIRA – PEDRA LAVRADA – PB. 
Processo: 2014-007897/TEC/LO-8841.

TECNOMONT MONTAGENS INDUSTRIAIS LTDA – CNPJ Nº 10.675.555/0003-59, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de 
Instalação – FABRICAÇÃO DE PEÇAS E EQUIPAMENTOS INDUSTRIAIS, AC: 3.684,49M² = IT: 
1.550.000 = L/ATV. RUA VIA LOCLETORA S/N LTS 4 E 5, QD 2 – DIST. INDUSTRIAL – CONDE 
– PB. Processo: 2014-006331/TEC/LI-3445.

GRUPO 5 CONST. INCORP. IMOBILIARIA LTDA, portador do CNPJ nº 10.830.308/0001-18, requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação, pro-
cesso nº 2014-007931, para a atividade de edificação multifamiliar com 32 unidades habitacionais, 
localizada na Av. Doutor João Soares da Costa, 212, Cruz das Armas – João Pessoa/PB.



Bioquímico Francisco 
Wellington Bezerra, 
jornalista Lena Guima-
rães, empresário Renato 
Bezerra Júnior, Sra. Ana 
Flávia Veloso  Borges 
Lima.

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 12 de novembro de 2014

Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

  A pianista paraibana 
Juliana Steinbach, radicada na 
França e considerada uma das 
mais importantes da Europa, 
estará em dezembro em João 
Pessoa.
  Aqui ela fará concertos 
nos dias 3, 4 e 5 de dezembro no 
Mosteiro de São Bento, dentro da 
programação do Festival de Músi-
ca Clássica de João Pessoa, uma 
iniciativa da Prefeitura da capital. Zum Zum Zum

   A cineasta carioca Sandra Werneck vai fazer um filme sobre a 
vida da ex-presidenciável Marina Silva. Para isso, já assinou contrato com 
a própria Marina.

FOTO: Goretti Zenaide

Notas de Luna
A NATURA lança 

campanha da nova 
fragrância feminina 
Luna homenageando 
as mulheres. Denomi-
nada “Notas de Luna”, 
a campanha convida 
os internautas a criar 
frases para as mulheres 
de suas vidas, que 
servirão de inspiração 
para uma nova com-
posição de Marcelo 
Janeci, um dos nomes 
promissores da nova 
geração da MPB. No 
endereço www.natura.
com.br/luna.

   O advogado Fernando Vasconcelos comemora a conquista de uma causa 
que ganhou, após longa batalha jurídica, contra a Toyota do Brasil. 

“O verdadeiro homem 
mede sua força, 
quando se defronta
com o obstáculo”

“Você precisa fazer 
aquilo que pensa 
que não é capaz 
de fazer

ANTOINE DE SAINT-EXUPÉRY ELEANOR ROOSEVELT

Embaixador
O EMPRESÁRIO 

de eventos Rogeraldo 
Campina, como 
presidente da Fla-Ne-
go, está seguindo 
amanhã para o Rio 
de Janeiro, a convite 
do diretor de Mar-
keting do Flamengo, 
Rodrigo Saboya para 
as comemorações ao 
aniversário do time 
carioca, que acontece 
neste sábado.

Na ocasião, o parai-
bano Rogeraldo Campina 
será condecorado em-
baixador do Flamengo 
na Paraíba, título que 
tem um representante 
em cada Estado brasilei-
ro. Apenas os estados 
da Paraíba e do Pará 
que não tinham ainda o 
seu representante.

FOTO: Goretti Zenaide

Josenice e Josenilton Gomes, Júnior e Carla Bezerra Cavalcanti: mesa animada no Panorâmico do 
Esporte Clube Cabo Branco

Verdade

NESTA sexta-feira, 
a Comissão da Verdade 
reúne jornalistas, juristas, 
historiadores e cientistas 
políticos na Academia 
Paraibana de Letras, 
durante todo o dia. Na 
pauta, as perseguições 
políticas na Paraíba após 
1964.

Flavinha e Luiz Antônio

Estátua de Augusto
COM APOIO do  Governo do Estado e da Energisa, 

através da Fundação Ormeu Junqueira Botelho, interme-
diado pelo vereador Fernando Milanez, o presidente da 
Academia Paraibana de Letras, Damião Ramos Cavalcanti 
inaugura hoje uma estátua de corpo inteiro do Poeta do 
Século, Augusto dos Anjos.

A obra tem assinatura do escultor pernambucano 
Jurandir Maciel e será inaugurada às 19h na sede da APL.

Flauta e metais
A BANDA de Me-

tais “Novo Horizonte” 
e o grupo de flauta do 
Clube da Maioridade 
Cidade Verde - único 
formado por idosos no 
Brasil - irão se apre-
sentar na XVI Semana 
de Prevenção de Aci-
dentes - CIPA do Café 
São Braz. Será nesta 
sexta-feira, às 9h. 

Um brinde aos noivos: Luiz José Carvalho e Paula Hebe de Queiroz, Luiz Antônio e Flavinha, Flávio 
José Quinderé de Almeida e Larissa Rocha Pedrosa

Homenagem 
A OAB/PARAÍBA, através do seu presidente, Odon 

Bezerra, vai homenagear no próximo dia 28 o jurista Samuel 
Duarte, como único paraibano a compor a presidência da 
entidade a nível nacional.

O acontecimento tem em vista a publicação do 
Perfil Parlamentar do mesmo, feita pelo historiador José 
Octávio de Arruda Mello.

FOTO: Goretti Zenaide

Estimados Hélio e Norma Pedrosa, avós da noiva

Foto: Goretti Zenaide

Rafaela e Eduardo Pedrosa, Larissa Pedrosa, Carlos Frederico e Ana Cristina Pedrosa

FOTO: Goretti Zenaide

Ferreira e Terezinha no show de Diego Jimenez no Cabo Branco

ALEGRIA e descontração marcaram o casamento de 
Flavinha Pedrosa de Almeida com Luiz Antônio Melo de 
Queiroz, com cerimônia na Igreja do Carmo e recepção 
no Paço dos Leões, decorado com tons de vermelho e 
com buffet caprichado de Carmelita Chang.

A noiva, com vestido belíssimo assinado por Ales-
sandra Sobreira, teve cerimonial acompanhado por Ana 
Karenina e a animação musical ficou por conta da dupla 
Vinicius & Sobral, seguida de Capilé que levou a todos ao 
dancing até as primeiras horas da madrugada.

Concurso de presépios
VISANDO preservar a cultura de confecção de presépi-

os natalinos, foi lançado o Concurso Energisa de Presépios 
2014 para pessoas e entidades que desejem montá-los de 
forma tradicional ou temática.

Os 30 melhores serão expostos na Galeria de Arte da 
Usina Cultural Energisa no mês de dezembro, premiando os 
três primeiros colocados. Informações no site http://www.
energisa.com.br/paginas/nolticias.aspx?-nid=251#.

Judy Miranda

CECÍLIA Miran-
da lembrando que hoje 
haverá um culto evangéli-
co em memória a em-
presária Judy Miranda de 
Assis, falecida na semana 
passada. Será às 20h no 
Espaço Gospel.

   Um café da manhã, a partir das 9h,  no restaurante Mangai mar-
cará hoje o lançamento do Fest Verão Paraíba 2015.  Será para jornalistas e 
diretores de veículos de comunicação  da Paraíba.

Arte do bom gosto
ACONTECE hoje a Mostra Tidelli In&Out 2014, pro-

movida pelo Grupo Espaço A, que tem à frente Lisiane 
e Roberto Honorato. 

Será com apresentação de ambientes assinados por 
profissionais da arte do bom gosto paraibana, com peças 
criadas pelos renomados designers Manuel Bandeira, 
Marcelo Rosenbaum e Fetiche, Maria Cândida Machado 
e Rui Martinelli. Será às 20h na loja da Epitácio Pessoa.
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Campina Grande terá 
racionamento de
água em dezembro
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Definição do reajuste da 
mensalidade escolar ficou 
para a próxima semana

Escolas não apresentam planilha
AUMENTO NAS MENSALIDADES

  

“A inadimplência nas 
escolas de ensino da rede 
particular da Paraíba é uma 
das mais altas do país, por-
que muitas famílias preferem 
comprar carros de luxo como 
Land Rover ou Jaguar, deixan-
do a educação dos filhos em 
segundo plano”. A afirmação 
foi do presidente do Sindica-
to das Escolas Particulares da 
Paraíba,  Odésio  Medeiros, 
durante “mesa de diálogo” 
sobre o aumento das men-
salidades escolares para o 
ano de 2015 entre os donos 
de escolas e o secretário do 
Procon-JP, Helton Renê. Algu-
mas escolas planejam reajus-
tar as mensalidades em torno 
de 10%, alegando custos com 
itens como energia, água e 
combustíveis entre outros.  

Ontem, alguns donos de 
escola entregaram suas plani-
lhas de custos, mas a maioria 
ficou de entregar até a próxi-
ma sexta-feira, a fim de justi-
ficar seus reajustes nas men-
salidades do próximo ano. 
Os participantes deveriam 
assinar ontem, mas ainda não 
assinaram o Termo de Ajusta-
mento de Conduta (Tac) com 
o Procon, se comprometendo 
a devolver pelo menos 70% 
do valor pago na matrícula do 
filho, caso os pais desistam da 

Foto: Evandro Pereira

José Alves 
zavieira2@gmail.com

escola antes do início das au-
las. Sobre os valores das men-
salidades para 2015, Renê 
afirmou que cada escola tem 
uma estrutura própria, mas 
adiantou que os aumentos te-
rão que ser compatíveis com 
a planilha de custos. 

O secretário do Procon-
-JP afirmou que a inflação do 
ano ficou em torno de 6%, 
mas algumas escolas que-
rem reajuste além da inflação 
alegando custos com outros 

itens como energia, água e 
combustível. “Mas as escolas 
que forem denunciadas com 
aumentos abusivos serão au-
tuadas, porém todos os casos 
serão estudados para que não 
haja abusos”.

Cem mil alunos
Na Paraíba existem mais 

de 700 escolas particulares e 
mais de 100 mil alunos e se-
gundo o presidente do Sindi-
cato da rede de ensino parti-

cular, existem mensalidades 
que variam entre R$ 60 até R$ 
1 mil. “Isso significa dizer, que 
cabe aos pais se adequarem a 
escola que combine com sua 
necessidade financeira para 
não caírem na inadimplência. 
Para ele, a escola particular 
mais barata do Brasil ainda é 
a da Paraíba”.  

Ainda segundo Odé-
sio, a boa notícia é que a 
inadimplência caiu de 20% 
para 12% em relação ao ano 

passado, porque os pais que 
não estiverem em dia com a 
mensalidade escolar não vão 
poder matricular o filho em 
outra escola. “Agora as esco-
las estão se precavendo com 
os maus pagadores se filian-
do ao SPC e Serasa para evitar 
esse tipo de abuso”, revelou. 

Odésio disse que atual-
mente as escolas estão au-
torizadas a negociarem com 
os inadimplentes de todo 
jeito. “Só depois de esgota-

Feira de Trabalho discute emprego e renda
Gerar novas oportunida-

des de emprego, incentivar o 
pequeno negócio a partir de 
mais iniciativas voltadas ao 
microcrédito, expandir a ren-
da e movimentar a economia 
para a cidade crescer ainda 
mais. Estes são os objetivos 
da Feira do Trabalho, que a 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP) promove nos 
próximos dias 19, 20 e 21 
deste mês, na área de even-
tos do Sebrae, na capital. 

O evento, organizado pela 
Secretaria do Trabalho, Produ-
ção e Renda, pretende desen-
volver mais de 30 atividades 
com foco na valorização do 
empreendedorismo e na busca 
da qualificação profissional. 

A Feira Municipal do 
Trabalho conta, ainda, com 
o apoio de diversos parcei-
ros, que estarão presentes 
durante os três dias de rea-
lização. Sete estandes serão 
montados na estrutura do 
evento, onde os participan-

tes poderão visitar para par-
ticipar de palestras, oficinas 
e também buscar uma vaga 
no mercado de trabalho.  

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa 
(Sine-JP) estará participan-
do com a oferta de várias 
oportunidades de empregos 
em diferentes áreas. Ainda 
será oferecido um serviço de 
auxílio a quem precisa dar 
entrada no seguro-desem-
prego. Uma equipe do Banco 
Cidadão também estará pre-
sente para inscrever empre-
endedores em seu programa 
de microcrédito.

A programação inclui 
palestras, oficinas e minicur-
sos, ministrados por especia-
listas, com ênfase em temas 
relacionados à capacitação 
profissional, carreiras e em-
preendedorismo. As oficinas 
oferecerão noções práticas 
de carreiras e oportunidades 
de crescimento profissional. 
Além disso, temas como em-

preendedorismo individual, 
comportamento em uma en-
trevista de emprego e legisla-
ção trabalhista estão na pro-
gramação.

O secretário do Traba-
lho, Produção e Renda, Diego 
Tavares, destacou que a fei-
ra não é um evento isolado, 
porque congrega vários par-
ceiros dos mais diferentes 
setores de forma multidisci-
plinar, e a ideia é que entre 
para a programação anual da 
prefeitura da capital. “É mais 
uma forma encontrada pela 
gestão em facilitar a vida 
do trabalhador, permitindo 
acesso a vários serviços im-
portantes reunidos em um 
só lugar”, disse.

Toda programação de 
palestras dará direito a cer-
tificados de participação e 
os interessados devem pro-
curar o Sine-JP de segunda 
a sexta-feira das 8h às 17h. 
O Sine-JP está localizado na 
Rua Cardoso Vieira, 85, Vara-

douro. Informações também 
podem ser obtidas através 
do telefone 3214-1010.

A feira é resultado de 
parcerias entre a Secretaria 
do Trabalho, Produção e Ren-
da e entidades como Sebrae, 
Procuradoria Regional do 
Trabalho, Superintendência 
Regional do Trabalho, Asso-
ciação Brasileira de Recursos 
Humanos, Programa Nacional 
de Acesso ao Ensino Técnico e 
Emprego (Pronatec), Serviço 
Social do Transporte (Sest) e 
Serviço Nacional de Aprendi-
zagem do Transporte (Senat).

Também estão na parce-
ria a Secretaria de Turismo 
(Setur), Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB), Ins-
tituto Federal de Educação 
Ciência e Tecnologia (IFPB), 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Industrial (Senai), 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Comercial (Senac), 
Unipê, e Faculdade Interna-
cional da Paraíba (FPB).

QUALIFICAÇÃO PROFISSIONAL

A empresa de aviação Avianca confir-
mou o início de um voo extra entre João 
Pessoa e São Paulo, direto, a partir do dia 
15 de dezembro até o dia 21 de fevereiro 
para atender a demanda a alta estação 
na Paraíba. O voo chegará ao Aeroporto 
Internacional Presidente Castro Pinto às 
10h45 e seguirá ao Aeroporto de Cumbi-
ca, em Guarulhos (SP), às 18h13. O anún-
cio aconteceu durante a 26ª edição do 
Festival de Turismo de Gramado, encer-
rado noo último fim de semana.

Esse voo será o terceiro da compan-

hia aérea no aeroporto e poderá ficar 
permanente, após o período de alta 
estação, segundo afirmou o vice-presi-
dente Comercial e de Marketing da Avi-
anca, Tarcísio Gargioni. De acordo com 
o executivo, nesse período, a empresa 
irá negociar o espaço para o operação 
junto à Infraero - Empresa Brasileira de 
Infraestrutura Aeroportuária, e com o 
Governo do Estado, para ter o benefí-
cio da redução da alíquota de ICMS (Im-
posto Sobre Circulação de Mercadorias 
e Serviços) no combustível de aviação.

Nesse novo voo, disse Tarcísio Gar-
gioni, a Avianca não se prevaleceu da 
redução do ICMS - de 17% para 12% - 
mas irá negociar para ter esse benefício 
e tornar o voo efetivo durante todo o 
ano. “Inicialmente esse novo voo irá at-
ender a nossa maior demanda para João 
Pessoa no período de verão. Ele deve sim 
ser permanente”, adiantou o executivo.  

Revista de bordo
Na revista de bordo da Avianca, os 

passageiros da companhia aérea podem 

conhecer um pouco mais de João Pes-
soa e de roteiros pela região do Brejo 
paraibano. A edição de novembro traz 
uma reportagem que valoriza a gas-
tronomia paraibana, e faz um ‘passeio’ 
pelo Brejo, pelas cidades de Areia, Ba-
naneiras, Alagoa Grande, Serraria e até 
Campina Grande. A equipe de reporta-
gem da revista, que esteve na Paraíba 
a convite da Prefeitura de João Pessoa, 
também destacou a capital paraibana, 
focando as praias urbanas e a área do 
Centro Histórico.

João Pessoa terá voo extra da Avianca direto para São Paulo
ALTA ESTAÇÃO

A partir da próxima ter-
ça-feira, até 18 de dezem-
bro, a Fundação Cultural de 
João Pessoa (Funjope) abre 
período de inscrição para 
os espetáculos da Paixão 
de Cristo que serão ence-
nados nos bairros durante 
a Semana Santa de 2015. 
O edital pode ser acessa-
do pelo endereço http://
www.joaopessoa.pb.gov.
br/secretarias/funjope/
paixao-de-cristo-2015/.

Será repassado para as 
companhias, a título de pre-
miação, um montante total 
de R$ 50 mil, distribuído en-
tre R$ 1 mil a R$ 5 mil por 
proposta. Podem se inscre-
ver pessoas físicas ou jurídi-
cas sediadas em João Pessoa, 
excluídas as de direito públi-
co e as que tenham integran-
tes da comissão de seleção 
em seus quadros. É preciso 
estar em dia com a prestação 

de contas de projetos cultu-
rais anteriores e não guardar 
qualquer vinculação, mesmo 
que indireta, com o funciona-
lismo municipal. Cada pro-
ponente poderá inscrever 
apenas um projeto, no qual 
deve constar o plano de tra-
balho detalhado, cuja viabili-
dade estrutural será avaliada 
pela comissão de seleção.

A inscrição deve ser reali-
zada presencialmente na sede 
da Funjope (situada na Aveni-
da Duque de Caxias, 352, cen-
tro), de terça a sexta-feira, das 
14h às 18h. Além do formu-
lário de inscrição, o interes-
sado deve apresentar os do-
cumentos comprobatórios de 
regularidade fiscal anexados 
à proposta, objetivos, resumo, 
justificativa, histórico, local, 
cronograma, equipe do espe-
táculo, plano de divulgação, 
identificação dos custos e pla-
no de recursos do espetáculo.

Funjope faz inscrição 
para Paixão de Cristo

ESPETáCULOS NOS bAIRROS

dos todos os meios de ne-
gociação o dono da escola 
parte para o Serasa. Aí para 
matricular o filho em outra 
escola fica difícil, a não ser 
que a escola em questão 
queira enfrentar o proble-
ma e aceite a matrícula”.

O presidente do sindica-
to afirmou ainda que mesmo 
com a inadimplência a escola 
não faz nada contra o aluno. 
Ele disse que o estudante as-
siste aula e faz todas as pro-
vas normalmente e que as 
penalidades são específicas 
para os pais ou responsáveis. 

Mesa de Diálogo
Além do reajuste na men-

salidade escolar, foram discu-
tidos na Mesa de Diálogo es-
clarecimentos sobre os itens 
que podem ser solicitados 
aos pais na lista de material 
escolar. Renê informou que 
cada estabelecimento possui 
uma estrutura diferenciada 
e, portanto, é preciso prestar 
atenção ao custo-benefício de 
cada instituição.

As escolas privadas fi-
cam obrigadas a divulgar, 
disponibilizando em suas 
secretarias ou local em que 
estiver realizando as matrí-
culas escolares, cópia do tex-
to da proposta do contrato 
de prestação de serviços edu-
cacionais, número de vagas 
por sala-classe, bem como a 
planilha de custo devidamen-
te afixada em local visível ao 
público em período mínimo 
de 45 dias antes da data final 
para matrícula.

Mesa de Diálogo reuniu donos de escolas e Procon-JP; inflação do ano ficou em torno de 6%, mas alguns empresáriosa querem 10%
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Conab prevê aumento de 5,3% 
na produção de grãos na Paraíba
Média é maior do que
a estimada para o
país em 2014/2015

O Ministério Público 
Federal na Paraíba está com 
processo aberto para doação 
de equipamentos de infor-
mática, livros, mobiliários 
e materiais diversos. A lista 
com 704 itens foi disponibili-
zada pela Comissão Especial 
de Desfazimento da Procura-
doria da República na Paraí-
ba. O valor total da doação é 
de R$ 321.274,86. 

Por exemplo, são 325 li-
vros, 88 microcomputadores 
e 80 monitores de vídeo LCD, 
39 estabilizadores, 11 con-
dicionadores de ar, além de 
materiais como central tele-
fônica, aparelhos de fax, me-
sas para escritório, cadeiras, 

poltronas, armários, relógio 
de ponto, scanner de mesa, 
notebook e estabilizador. 

Como contatar 
Os interessados devem 

entrar em contato com o Setor 
de Patrimônio, Suprimentos 
e Almoxarifado, através do 
telefone (83) 3044-6240 ou 
no-mail PRPB-sepsa@mpf.
mp.br, até o dia 21 deste mês. 
O presidente da comissão, 
Antônio César Jordão Chagas, 
lembra que a responsabilida-
de pela retirada dos bens será 
por conta do interessado. 

Quem pode receber
De acordo com o artigo 

15 do Decreto nº 99.658/90 
podem receber doação de 
material antieconômico os 
estados e municípios mais 
carentes, Distrito Federal, 
empresas públicas, socie-
dade de economia mista, 
instituições filantrópicas re-
conhecidas de utilidade pú-
blica pelo Governo Federal 
e organizações da sociedade 
civil de interesse público.

Já o material classificado 
como irrecuperável pode ser 
doado a instituições filantró-
picas, reconhecidas de utili-
dade pública pelo Governo 
Federal e organizações da 
sociedade civil de interesse 
público.

Lista disponível em 
h t t p : / / w w w. p r p b . m p f .
m p . b r / m e n u - s u p e r i o r /
transparencia/doacoes-1/
relatorio-de-desfazimento-
-por-conta

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

O segundo levantamen-
to da produção de grãos 
divulgado ontem pela Com-
panhia Nacional de Abaste-
cimento (Conab) não trou-
xe alteração em relação à 
intenção de plantio para a 
safra 2014/2015 na Paraíba 
estimada no primeiro levan-
tamento. Ou seja, a previsão 
é que a safra de grãos deve-
rá ficar em 61,3 mil tonela-
das, 5,3% a mais em relação 
à safra 2013/2014. A média 
é maior do que a estimada 
para a produção brasileira, 
que varia entre 0,1% negati-
vo e aumento de 2,7%.

Embora esteja previsto 
um aumento da produção 
de grãos, segundo o estudo 
da Conab, a área plantada 
na Paraíba não sofrerá alte-
ração, devendo permanecer 
em 155,3 mil hectares. Já a 
produtividade terá uma alta 
de 375 kg/ha para 395 kg/
ha, uma variação de 5,3%.

Culturas
Segundo a Conab, a pro-

dução do feijão será de 22,6 
mil toneladas, uma elevação 
de 6,1% em relação à safra 
anterior, mesmo percentual 

de crescimento verificado 
para sua produtividade, que 
deverá ser de 294 kg/ha. A 
área plantada, no entanto, 
permanecerá a mesma – 76,9 
mil hectares.

A cultura do milho tam-
bém deverá crescer 5,1% em 
relação a anterior, com uma 
produção de 37,2 mil tone-
ladas, enquanto a produti-
vidade terá uma alta de 5%, 
com 485 kg/ha. Mas a área 
plantada não deverá crescer, 
permanecendo em 76,6 mil 
hectares.

O amendoim, de acordo 
com a Conab, deverá ser a 
cultura de maior incremen-
to na safra 2014/2015, com 
um aumento de 100% na sua 
produção, saltando de 100 
toneladas para 200 tonela-
das. E a produtividade terá 
uma alta de 109%, devendo 
atingir 667 kg/ha.

Já a cultura do arroz não 
sofrerá alteração, devendo 
registrar a mesma produção 
da safra anterior, que foi de 1 
mil tonelada. O mesmo ocor-
rerá com a área plantada, que 
ficará em 1,2 mil hectares. A 
produtividade, no entanto, 
terá um acréscimo de 2,4%, 
passando de 817 kg/há para 
837 kg/ha.

O algodão em caroço e 
o caroço de algodão, por sua 
vez, atingirão 100 toneladas, 
cada, devendo registrar uma 
queda de 5,8% na produtivi-
dade. 

Cultura da soja em crescimento

Arroz tem melhor desempenho

A cultura da soja con-
tinua apresentando cresci-
mento na produção, mesmo 
em face do quadro inter-
nacional de superoferta de 
grãos. A evolução da olea-
ginosa é de 3,7 a 6,5% ou o 
equivalente a um aumento 
de 3,22 a 5,62 milhões de 
toneladas. As mudanças de 
clima e os efeitos fitossanitá-
rios podem levar a alterações 
na produtividade ao longo da 
evolução das culturas nesta 
fase indefinida de plantio.

Área
O plantio deve ocupar 

uma área que pode variar en-
tre 56,67 a 58,16 milhões de 
hectares, com um intervalo de 
menos 0,5 a 2,1% a mais em 
relação à safra passada que to-
talizou 56,96 milhões de hec-
tares. Com relação à soja, pode 
haver um crescimento de 2,3 
a 5,1% ou o que equivale a 

705,1 e 1.525 mil hectares.
A pesquisa de campo 

foi feita pela Conab do dia 
19 a 29 de outubro, com in-
formações colhidas junto a 
parceiros como agrônomos, 
técnicos, cooperativas, secre-
tarias de agricultura, órgãos 
de assistência técnica e ex-
tensão rural (oficiais e pri-
vados), agentes financeiros/
comerciais e revendedores 
de insumos.

A estimativa da safra de 
cereais, leguminosas e olea-
ginosas do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE) do mês de outubro 
não alterou a previsão feita 
no mês de setembro, que pre-
vê um crescimento de 70,1% 
na produção sobre a do ano 
passado com 86.162 tonela-
das. A área plantada também 
deverá ter um acréscimo de 
50,7%, chegando a 145.004 
hectares.

O arroz continua sendo 
a cultura com o melhor de-
sempenho, saltando de 177 
toneladas para 1.153 tonela-
das, uma alta de 551,41%. O 
feijão e o milho são outras cul-
turas que deverão ter um in-
cremento na safra de 2014. O 
feijão (1ª safra) deverá alcan-
çar uma produção de 20.196 
toneladas, uma elevação de 
110,64% em relação a 2013. 
Já a previsão para o milho (1ª 
safra) é de 53.046 toneladas, 
um aumento de 93,23% sobre 
o ano passado.

 Também está previsto 
um aumento de 8,19% na pro-
dução de abacaxi, que deverá 
alcançar 309.102 frutos; de 
25,87% na batata inglesa, com 
1.270 toneladas; de 10,86% na 
cana-de-açúcar, com 6.756.290 
toneladas; de 15,61% na cas-

tanha de caju, com 1.185 tone-
ladas; de 9,85% na mandioca, 
com 1488.348 toneladas; e de 
27,62% no tomate, com 17.073 
toneladas.

As culturas que deverão 
sofrer prejuízo na safra deste 
ano são: amendoim (-14,56%), 
banana (-1,17%), coco da 
baía (-4,03%), feijão 2ª safra 
(-12,38%), fumo (-60,53%), la-
ranja (-8,51%), pimenta do rei-
no (-3,95%) e sisal (-11,85%).

No país 
Já para o país, o IBGE fez 

o primeiro prognóstico da sa-
fra de 2015, que deve ser 2,5% 
maior do que a produção agrí-
cola esperada para 2014. A 
previsão é que o próximo ano 
tenha uma produção de 198,3 
milhões de toneladas de cere-
ais, leguminosas e oleaginosas.

O lançamento regional da Cam-
panha Papai Noel dos Correios 2014 
será realizada amanhã, às 9h, no au-
ditório do edifício-sede dos Correios, 
localizado na BR-230, KM 24,5, no 
bairro do Cristo Redentor (próximo 
ao ginásio O Ronaldão). O Papai 
Noel dos Correios é uma das maio-
res ações sociais natalinas do Brasil 
e é desenvolvida em todas as 28 di-
retorias regionais dos Correios, cujo 
objetivo é responder as cartas de 
crianças que escrevem para o Papai 
Noel, e se possível, com a ajuda da 
população, atender esses pedidos.

Este ano 41 instituições da rede 
pública de ensino foram cadastra-
das, sendo elas selecionadas pelas 
Secretarias de Educação Estadual 
e dos municípios. Participam da 
campanha crianças das instituições 
selecionadas, da pré-escola ao Ensi-
no Fundamental (até o 5º ano), em 
situação de vulnerabilidade social, 
sendo todas as cartas lidas, cadas-
tradas, e logo após concluído este 
processo, direcionadas para os pon-
tos de apadrinhamento para que es-
tejam disponíveis para adoção.

As cartas estarão disponíveis 
para a população, em todos os pon-
tos de apadrinhamento a partir de 

Campanha é lançada amanhã 
PAPAI NOEL DOS CORREIOS

Objetivo da ação social natalina é responder as cartas das crianças que escrevem para o “bom velhinho” e atender os pedidos

Teresa Duarte
Teresaduarte2@hotmail.com

Pontos de apadrinhamentos

n João Pessoa - Edifício-sede dos Correios, nas agências dos Correios 
dos bairros de Mangabeira, Cruz das Armas e na Rua Monteiro da Franca. 
O serviço também está disponível nas agências franqueadas do Bairro dos 
Bancários, Praça do Sebrae-PB, MAg Shopping, Ponto de Cem Réis, Espaço 
Cultural, Avenida Epitácio Pessoa, Praia do Cabo Branco e no bairro da Torre.

n Outros municípios – Nas agências dos Correios nos municípios de Cam-
pina grande, Patos, Pombal, Sousa, Cajazeiras, São João do Rio do Peixe e 
Pedras de Fogo.

amanhã. Em João Pessoa, os pontos 
de apadrinhamento estão situados 
no edifício-sede dos Correios, nas 
agências dos Correios dos bairros de 
Mangabeira, Cruz das Armas e na 
Rua Monteiro da Franca. O serviço 
também está disponível nas agências 
franqueadas do Bairro dos Bancários, 
Praça do Sebrae-PB, MAg Shopping, 
Ponto de Cem Réis, Espaço Cultural, 
Avenida Epitácio Pessoa, Praia do 
Cabo Branco e no bairro da Torre.

Além de João Pessoa, também 
existem pontos de apadrinhamento 
nas agências dos Correios nos mu-
nicípios de Campina grande, Patos, 
Pombal, Sousa, Cajazeiras, São João 
do Rio do Peixe e Pedras de Fogo.

Em 2013, oito mil crianças tive-
ram suas cartas adotadas em todo 

o Estado. Nem sempre o Papai Noel 
participa das entregas, sendo a maior 
parte feita por empregados dos Cor-
reios que levam os presentes em to-
das as instituições participantes.

Os presentes relativos às cartas 
adotadas são entregues pelos pa-
drinhos no mesmo local onde a car-
tinha foi adotada para que poste-
riormente a entrega seja feita pelos 
Correios. Não é permitida a entrega 
direta do presente. A campanha do 
Papai Noel dos Correios surgiu pela 
iniciativa dos próprios funcionários 
da empresa que, sensibilizados com 
as cartinhas que as crianças endere-
çavam ao “bom velhinho”, começa-
ram a atender seus pedidos e pre-
senteá-las.  Este ano, a campanha 
comemora 25 anos de história.

MPF faz doação de equipamentos
704 ITENS

Entre os itens 
para doação
estão 325 livros, 
88 computadores, 
80 monitores e 
39 estabilizadores

FOTO: Evandro Pereira



Campina Grande programa para 
dezembro racionamento d’água 
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Colapso no abastecimento 
é discutido na Câmara 
durante audiência pública Pela cidade

“Não dá para o supermercado abrir e a gente 
não funcionar, além de que a feira do sábado 
é tradicional, sendo o dia em que a gente mais 
fatura”, explicou ainda o presidente da Associação 
dos Feirantes do Mercado Central, Cícero Pereira 
Rodrigues.

l Mestrado
Estão abertas até o dia 10/12 as inscrições para 

o Programa de Pós-Graduação em Formação de 
Professores da UEPB. São 25 vagas para formação 
da turma 2015. Podem se inscrever professores 
de quaisquer licenciaturas que se encontrem em 
exercício.

l seleção
As linhas de pesquisa são: “Linguagens, Culturas e 

Formação Docente” e “Ciências, Tecnologias e Formação 
Docente”. Maiores detalhes sobre o processo e o edital 
completo do Mestrado em Formação de Professores 
encontram-se no portal da UEPB.

Pontuações 
Em entrevista dada ao jornal Valor Econômico, o 

presidente da Empresa Brasileira de Pesquisa e Inovação 
Industrial (Embrapii), José Fernando de Oliveira, revelou 
que a Universidade Federal de Campina Grande, através 
do Centro de Engenharia Elétrica e Informática, obteve 
uma das maiores pontuações entre as dez instituições 
selecionadas para se tornar uma unidade de pesquisa 
credenciada pela empresa. A informação foi repercutida 
ontem pela assessoria da UFCG.

economia
O vereador Marinaldo Cardoso (PRB) voltou a 

afirmar ontem pela manhã, durante audiência pública 
para discussão do quadro do abastecimento hídrico 
de Campina Grande, que em sua casa adota medidas 
extremas para reduzir o consumo de água.

Bacia
“Em uma outra audiência pública aqui na Câmara, 

teve quem achasse engraçado, porque eu disse que, na 
minha casa, tomo banho em cima de uma bacia, para 
reaproveitar a água do chuveiro depois, por exemplo, no 
uso no vaso sanitário”, afirmou Marinaldo.

Iluminação
Atendendo a uma determinação da Agência Nacional 

de Energia Elétrica (Aneel), que estabelece que até o final 
deste ano os municípios assumam a responsabilidade 
sobre os chamados parques iluminados (pontos de 
luz das cidades, como as praças, avenidas, ruas e 
logradouros), a Prefeitura de Campina Grande assumirá 
a operacionalização e manutenção da iluminação pública 
da cidade ainda este mês. A informação foi confirmada 
ontem.

Gerenciamento
De acordo com a Secretaria de Obras, o município 

possui entre 33 mil e 35 mil pontos de luz. O secretário 
de Obras, André Agra, explicou que a Energisa 
permanecerá com a concessão da energia para os 
usuários. “Atualmente, a PMCG gerencia 8% desses 
pontos de luz, enquanto a Energia fica com 92%. Já 
a partir deste mês, a Prefeitura de Campina Grande 
assumirá o serviço e passaremos a gerenciar todo esse 
parque de luz”, declarou André.

Concorrência

Feira aberta
Os comerciantes da Feira Central de Campina 

Grande solicitaram esta semana à Secretaria de Serviços 
Urbanos e Meio Ambiente (Sesuma) a autorização para 
o funcionamento da feira neste sábado, 15, feriado 
nacional de Proclamação da República.

autorização

Segundo o diretor de Feiras da Sesuma, Franscisco 
César Galvão, a pasta deu parecer favorável ao pedido. 
“Os comerciantes argumentam que na sexta é mais difícil 
vender, porque os clientes não costumam ter tempo para 
frequentar o espaço”, justificou.

Os riscos de um colapso 
no sistema de abastecimento 
de água de Campina Grande 
foram tema de uma audiência 
pública realizada ontem, na 
Câmara Municipal da cidade. 
A data prevista para o início do 
racionamento é 6 de dezem-
bro, mas antes, no dia 19 deste 
mês, o Ministério Público da 
Paraíba vai realizar audiência 
para discutir a proposta da Ca-
gepa, que ainda será formaliza-
da junto à Promotoria de Defe-
sa do Consumidor da cidade. 

Na audiência de ontem, 
estiveram presentes o secre-
tário de Recursos Hídricos do 
Estado, João Azevedo, os presi-
dentes da Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cagepa), 
Deusdete Queiroga Filho, e da 
Agência Executiva de Gestão 
das Águas do Estado da Paraí-
ba (Aesa), João Vicente Macha-
do Sobrinho, além de repre-
sentantes da prefeitura. 

Segundo Deusdete Quei-
roga, a escassez das chuvas na 
Paraíba fará com que 634.926 
pessoas se adaptem à rotina 
de economizar água em Cam-
pina Grande e mais 18 muni-
cípios abastecidos pelo Açude 
Epitácio Pessoa, localizado em 
Boqueirão, que tem uma bacia 
que se estende também pelos 
municípios de Cabaceiras e 
São Miguel de Taipu.  Como o 
reservatório se encontra com 
apenas 25,5% da sua capacida-
de total, a Cagepa preparou um 
plano de racionamento com o 
intuito de reduzir o volume de 
retirada do manancial.  

Na audiência, o presiden-
te da Cagepa apresentou as 
propostas referentes ao racio-
namento de água que serão 
apresentadas ao Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB), que 
está coordenando a discussão. 
De acordo com Deusdete Quei-
roga, o racionamento inicial, a 
partir de dezembro, seria feito 
com a supressão do forneci-
mento de água para toda a ci-
dade, da tarde do sábado às 5h 
da segunda-feira, com duração 
de aproximadamente 36 horas. 
Ele explicou que, se o quadro 
de estiagem se prolongar, a 
partir de novembro de 2015 
será feita a ampliação do racio-
namento, quando a cidade será 
dividida em duas áreas, com a 
supressão do fornecimento de 
água três dias por semana em 
cada área.

O Governo da Paraíba, por meio da 
Secretaria de Estado do Desenvolvimen-
to da Agropecuária e da Pesca (Sedap), 
realiza campanha de vacinação contra a 
febre aftosa na região do Vale das Espi-
nharas, no Sertão paraibano.

A segunda etapa da campanha teve 
início em 1º novembro e vai até o dia 30 
com o objetivo de esclarecer e orientar 
os produtores sobre a importância da 
vacinação para que a Paraíba continue 
com os índices estabelecidos pela Orga-
nização Mundial de Saúde Animal, que 
é de 90%.

Na primeira etapa da campanha, 
que ocorreu no mês de maio, o índi-
ce de vacinação no Estado chegou aos 
95%, um passo essencial que fez a Pa-
raíba conseguir a certificação de zona 
livre da doença com vacinação.

A Defesa Agropecuária contabiliza 
os resultados da primeira semana de va-
cinação no Estado. Já foram vacinados 
30.300 animais e 1.200 produtores já 
comprovaram a vacinação.

O gerente da Defesa Agropecuária, 
Rubéns Tadeu, explicou a meta da cam-
panha. “Até o dia 30, devemos vacinar 
1 milhão 185 mil animais para atingir-
mos a meta da OIE. Estamos trabalhan-
do para superar a meta estabelecida, 
e peço aos produtores que vacinem e 
comprovem a vacinação”, alertou.

Para Carpejane Ferreira, chefe da 
Unidade Local de Sanidade Animal 
e Vegetal de Patos, que reúne todo o 

Vale das Espinharas onde o rebanho é 
de aproximadamente 40 mil cabeças, as 
ações do governo junto à Defesa Agro-
pecuária são fundamentais. “Essa ação 
do governo durante a primeira sema-
na é importante, pois reúne a maioria 
dos criadores aqui da Espinharas e faz 
com eles lembrem do compromisso 
para a nossa região. Na primeira etapa 
em algumas propriedades a vacinação 
chegou a 98% e vamos continuar com 
o trabalho. É bom para os criadores e o 
desenvolvimento do Estado”, disse Car-
pejane.

Seu José Camboim, que é um cria-
dor da região, disse que todos os anos, 
na primeira e na segunda etapa, realiza 
a vacinação. “Crio e comercializo gado 
e se não tiver com a Guia de Transpor-
te Animal em dia não vale, por isso que 
todo meu rebanho está vacinado e 
comprovado”, diz José Camboim.

Na ocasião, o secretário Agame-
non Vieira, titular da Sedap, destacou a 
importância da conquista do título de 
zona livre internacional de febre aftosa 
e faz um chamamento aos produtores 
da Paraíba para continuar e aumentar 
os índices de vacinação “É importante 
ressaltar que a vacina custa apenas R$ 2 
e a multa chega a R$ 160 por animal. O 
governo não tem pretensão nenhuma 
de multar, nós queremos ser parceiro 
dos criadores e precisamos da colabora-
ção de todos para que a nossa conquis-
ta seja preservada”, enfatizou.

Vacinação contra febre aftosa 
vai até dia 30 no Sertão da PB

Vale das esPINHaras

Defesa Agropecuária quer vacinar 1,185 milhão de animais para atingir meta da OIE

Oficina define ações em 19 municípios
Uma oficina de trabalho, 

realizada na sede do Institu-
to de Terras e Planejamento 
Agrícola da Paraíba (Interpa), 
define até amanhã os detalhes 
da regularização fundiária 
em mais 19 municípios que 
compõem os Territórios da 
Borborema. As atividades co-
meçaram na manhã de ontem  
e já definiram que a primeira 
etapa do serviço começa no 
próximo mês. Participam da 
oficina representantes do Go-
verno Federal e da Paraíba.

“Esta será uma sema-
na intensa, com as atenções 
voltadas ao cronograma de 
trabalho nessas cidades”, de-
clarou Nivaldo Magalhães, 
presidente do Interpa, au-
tarquia do Governo Estadual 
que coordena os trabalhos na 

Paraíba. Segundo ele, a ação 
vai investir R$ 7 milhões na 
medição de terra, via satélite, 
de 39 mil imóveis rurais. “Com 
esse trabalho, as terras serão 
regularizadas e as famílias de 
agricultores que moram nes-
sas áreas vão receber os títu-
los definitivos de propriedade 
dos imóveis”. 

Na reunião de ontem, o 
secretário nacional de Reor-
denamento Agrário, Adhemar 
Almeida, que representa o 
Ministério do Desenvolvi-
mento Agrário (MDA), disse 
que o objetivo é regularizar, 
também, as terras de outros 
territórios da Paraíba. “Esse 
é nosso objetivo. Já firmamos 
convênio com o Governo da 
Paraíba para regularizar os 
imóveis rurais de Lagoa Seca 

e Remígio. Agora, são mais 19 
municípios. E queremos mais”, 
adiantou. A regularização fun-
diária em Lagoa Seca deve 
terminar no fim deste ano. Em 
seguida, começam os traba-
lhos em Remígio.

A reunião foi presidida 
pelo secretário executivo de 
Agropecuária e Pesca da Pa-
raíba, Rômulo Montenegro, e 
contou com as presenças do 
presidente do Interpa, Nival-
do Magalhães, o secretário 
nacional de Reordenamento 
Agrário, Adhemar Almeida, o 
coordenador nacional de Re-
ordenamento Agrário, Fran-
cisco Urbano, além de técnicos 
do Ministério de Desenvolvi-
mento Agrário, do Interpa e 
representantes da empresa 
licitada para medir as terras.   

Primeira etapa
Na próxima terça-feira 

(18), representantes do In-
terpa e do MDA se reúnem 
na Câmara de Vereadores de 
Lagoa Seca, às 9h, para expli-
car detalhes desse novo con-
vênio a representantes dos 
19 municípios beneficiados. 
“Vamos revelar quais os pri-
meiros municípios a receber 
os trabalhos. Esperamos no 
evento prefeitos, secretários 
municipais, presidentes de 
sindicatos rurais e de conse-
lhos para apresentar o cro-
nograma de serviço”, revelou 
Nivaldo Magalhães. As pri-
meiras audiências públicas e 
os trabalhos de cartório, que 
representam a primeira eta-
pa do serviço, começam no 
próximo mês.

reGUlarIZação FUNdIÁrIa

Foto: Secom-PB
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Magistrados fazem balanço anual
METAS PARA O JUDICIÁRIO

Dados apresentados em 
evento nacional confirmam 
êxito do TRE-PB

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 12 de novembro de 2014

Aplicativo do TCE para 
facilitar denúncias é 
lançado para iOS
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Presidentes de 91 tribunais de todo o Brasil analisam relatório Justiça em Números 2014, referente aos dados coletados em 2013 

Terminou ontem em 
Florianópolis a oitava edição 
do Encontro Nacional do Po-
der Judiciário. Presidentes 
dos 91 tribunais brasileiros, 
sob a coordenação do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), 
discutiram temas de interes-
se do Judiciário e analisaram 
o relatório Justiça em Núme-
ros 2014, que traz os dados 
relativos a 2013. Durante o 
evento, 73 tribunais brasi-
leiros foram premiados pelo 
esforço feito no ano passado 
para aprimorar os sistemas 
de estatísticas e informações 
relacionadas ao funciona-
mento do Judiciário.

O desembargador Mar-
cos Cavalcanti de Albuquer-
que, presidente do TRE exa-
tamente no exercício 2013, 
objeto do relatório agora em 
discussão, recebeu os dados 
com satisfação ao confirmar 
a Paraíba, em sua gestão, em 
segundo lugar na região Nor-
deste em número de proces-
sos baixados.

“Tenho satisfação de ve-
rificar a contribuição, na prá-
tica, que deixei como legado 
no Tribunal Regional Eleito-
ral da Paraíba, com o apoio 
decisivo dos demais magis-
trados membros da Corte”, 
afirmou o desembargador.

Segundo o CNJ, os tribu-
nais que mais baixam pro-
cessos em relação aos seus 
insumos são os que mais se 

destacam em produtividade. 
O indicador representa um 
aperfeiçoamento do método 
DEA (do inglês, Data Envelo-
pment Analysis), empregado 
no Justiça em Números de 
2013.

Produzido a partir de 
dados da Justiça em 2013, 
o relatório Justiça em Nú-
meros de 2014 é o mais im-
portante panorama anual do 
Judiciário brasileiro e reúne 
informações que tratam não 
apenas de processos, mas 
também de toda a adminis-
tração do Poder Judiciário, 
recursos humanos e patri-
moniais.

“O Relatório Justiça em 
Números de 2013, divulgado 
neste evento do CNJ, traz ao 
mesmo tempo uma cobrança 
para quem administra o Ju-
diciário, e uma grande satis-
fação, quando conseguimos 
colher resultados tão positi-
vos como estes do TRE-PB”, 
finalizou o desembargador 
Marcos Cavalcanti.

Metas
Democratizar o proces-

so de definição das metas 
anuais para o Poder Judiciá-
rio foi uma demanda defen-
dida por representantes de 
servidores e de magistrados 
no painel. “É preciso haver 
a democratização interna 
do Judiciário, por meio da 
formulação das políticas pú-
blicas com participação dos 
servidores”, disse a coorde-
nadora-geral da Federação 
Nacional dos Trabalhadores 
do Judiciário Federal e Minis-

tério Público da União (Fena-
jufe), Mara Rejane Weber.

“Não se pode mais omi-
tir o papel inegável que todos 
os 17 mil juízes têm convivi-
do com metas que só são vo-
tadas pelos presidentes dos 
tribunais, sem qualquer dis-
cussão, para saber se elas são 
exequíveis ou não”, afirmou 

o presidente da Associação 
Nacional dos Magistrados 
da Justiça do Trabalho (Ana-
matra), Paulo Schmidt, que 
também já foi conselheiro do 
CNJ.

“As metas têm ajuda-
do a direcionar a atuação 
e a enfrentar processos de 
maior repercussão e tem-

po de tramitação. Contudo, 
a Ajufe acredita que as me-
tas não ajudam a vencer as 
deficiências estruturais do 
problema, causa do proble-
ma. É preciso avançar mais, 
seja na forma da elaboração 
das metas, democratizando-
-a sobretudo, seja atacando 
a raiz do problema, como 

diversas vezes foi respalda-
do com propriedade pelo 
presidente, ministro Ricardo 
Lewandowski, ao defender 
a missão de planejamento 
estratégico judiciário para o 
CNJ”, concluiu Antônio César 
Bochenek, presidente da As-
sociação dos Juízes Federais 
do Brasil. 

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJPB) 
escolhe hoje, durante ses-
são ordinária administra-
tiva, a nova Mesa Diretora, 
formada pelos cargos de 
presidente, vice-presiden-
te e corregedor-geral de 
Justiça para o biênio 2015-
2016. Será eleito, tam-
bém, o diretor da Escola 
Superior da Magistratura 
(Esma). Os novos integran-
tes assumem o Judiciário 
Estadual a partir do dia 2 
de fevereiro de 2015.

A sessão terá início 
às 14h, na Sala de Sessões 
“Desembargador Manoel 
da Fonseca Xavier de An-
drade”, e será presidida 
pela chefe do Poder  Judi-
ciário,  desembargadora 
Fátima Bezerra Cavalcanti. 
Na ocasião, também, se-
rão eleitos os três novos 
membros efetivos e os três 
suplentes do Conselho da 
Magistratura. 

Conforme determina o 
Regimento Interno do TJPB, 
para compor a Mesa Direto-
ra, os titulares serão eleitos 
dentre os magistrados mais 
antigos que não tenham 
exercido a Presidência ou 
qualquer outro cargo de di-
reção por quatro anos, sen-
do vedada a reeleição.

Os três magistrados 
mais antigos no TJPB são: 
Márcio Murilo, desembar-

Duas chapas travam disputa 
por Mesa Diretora do TJPB

BIÊNIO 2015-2016

Durante a sessão de ontem na 
Assembleia Legislativa, os deputa-
dos estaduais mantiveram dois ve-
tos do Poder Executivo a matérias 
elaboradas pelos parlamentares. Na 
oportunidade, os membros do Legis-
lativo Estadual debateram sobre a 
seca e o projeto de Lei Orçamentária 
Anual (LOA), referente ao exercício 
financeiro de 2015.

Eles decidiram, por 16 votos a 
três, pela manutenção do veto go-
vernamental 234/2013, relativo ao 
Projeto de Lei Ordinária 1.663/2013, 
de autoria da deputada Daniella Ri-
beiro (PP). A matéria estabelece nor-
mas para a divulgação de todas as 
fases do processo licitatório envol-
vendo recursos públicos.

O outro veto mantido foi o 
236/2014, referente ao projeto de lei 
1.748/2013, de autoria do deputado 

Vital Costa (PP), relativo à obrigato-
riedade da disponibilidade de está-
gio para estudantes da graduação 
de Direito em delegacias de Polícia 
Civil da Paraíba. Ao todo, 13 depu-
tados votaram pela manutenção da 
decisão do Executivo, e outros oito 
pela rejeição.

No grande expediente, o de-
putado Anísio Maia (PT) abordou a 
tramitação do Projeto de Lei Orça-
mentária Anual (LOA), referente ao 
exercício de 2015. 

“[A tramitação da LOA] é o mo-
mento mais importante para nós 
parlamentares, porque um orça-
mento mal elaborado prejudica a 
população de todo o Estado. Por-
tanto, precisamos discuti-lo bem e 
eu insisto que essa Lei Orçamentária 
seja publicizada perante a socieda-
de”, afirmou.

Mais cedo, a Comissão de Consti-
tuição Justiça e Redação (CCJ) rejei-
tou,  em reunião ordinária realizada 
no plenário da Assembleia Legislati-
va, o veto 255/2014 do governador 
Ricardo Coutinho (PSB) referente 
ao projeto de conversão 009/2014, 
que define o reajuste da remunera-
ção dos servidores das carreiras do 
pessoal docente e técnico adminis-
trativo da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB).

No início de fevereiro deste ano, 
o Conselho Universitário (Consuni) 
da UEPB aprovou um reajuste sala-
rial de 6% ao corpo docente e técni-
co-administrativo da Instituição.  Em 
julho, o governador Ricardo Couti-
nho (PSB) vetou o reajuste por en-
tender que a medida se contrapõe 
a uma alteração aprovada pela As-
sembleia Legislativa que modificou 
a proposta original de aumento, 
que era de 5%.

Deputados mantêm dois 
vetos do Poder Executivo

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

CCJ defende reajuste para a UEPBgador desde 18 novembro 
de 2005; Saulo Benevides, 
desembargador desde 9 de 
outubro de 2006; e Marcos 
Cavalcanti, desembargador 
desde 11 de abril de 2007. 

De acordo com a Re-
solução nº 11/2010 do Re-
gimento Interno, os novos 
membros da Mesa Diretora 
do Tribunal de Justiça se-
rão escolhidos na primeira 
sessão ordinária do mês 
de novembro, anterior ao 
término dos mandatos, por 
meio de eleição, em votação 
secreta pelos 19 membros 

efetivos da Corte. A esco-
lha terá três escrutínios: o 
primeiro, para escolha do 
presidente; o segundo, para 
vice-presidente e o terceiro, 
para corregedor-geral de 
Justiça.

Ainda segundo a vota-
ção, após a escolha da Mesa 
Diretora, segue o escrutínio 
secreto para a eleição do 
presidente da Esma, cuja 
posse ocorrerá junto a do 
presidente, vice-presidente 
e corregedor-geral da Jus-
tiça ou, a critério do eleito, 
em data posterior.

Novo presidente do Tribunal de Justiça será conhecido hoje

FoTo: Divulgação/CNJ

FoTo: ortilo Antônio
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O massacre no México 
e a blindagem midiática

Usuários do sistema iOS já 
podem baixar aplicativo 
‘Controle Social TCE-PB’

O México viveu um dos mais horrendos episódios 
de sua história no dia 26 de setembro. Falo do massa-
cre de Iguala, onde desapareceram 43 estudantes de 
Pedagogia da Escola Normal Rural Raul Isidro Burgos. A 
população local revoltou-se contra o corrompido Estado 
mexicano.

As investigações ainda esclarecerão melhor o ocorri-
do, mas a versão até agora vigente é a de que os universi-
tários retornavam para Ayotzinapa num ônibus após um 
ato público, quando foram detidos pela polícia municipal. 
Em seguida, os policiais teriam entregue os jovens a três 
integrantes do cartel Guerreros Unidos. Estes então se 
encarregaram de assassinar, carbonizar, triturar e dispen-
sar os restos mortais das vítimas no rio Cocula.

A imprensa mexicana relata mais dois ataques a 
ônibus estudantis e ainda 8 assassinatos decorrentes 
destes. O envolvimento de homens públicos é outro fator 
relevante. O prefeito de Iguala, José Luís Albarca e sua 
mulher, Maria Piñeda, ordenantes da ação repressão po-
licial, estão presos. O governador do Estado de Guerrero, 
Angel Aguirra, renunciou ao cargo no último dia 23.

As agências e portais de notícias, tanto internacio-
nais quanto mexicanos, dão diversas versões em que 
variam os detalhes de como teria se desenrolado essa 
atrocidade. Independente disso, a realidade dolorosa de 
que estes 43 jovens estão mortos se confirma a cada dia.

Este episódio foi a gota d’água para os mexica-
nos. Mais de 100 escolas estão em greve e milhares de 
cidadãos saem às ruas diariamente exigindo a renúncia 
imediata do presidente Enrique Peña Nieto, badalado 
internacionalmente por conta das reformas liberalizantes 
que promoveu e lidera.

Se diante do poder econômico mundial o México é 
tido como exemplo porque segue à risca os preceitos do 
Estado Mínimo do consenso de Washington, a realidade 
interna é assustadora. O que se vê é um Estado falido, 
com suas instâncias de poder tomadas pelos cartéis 
narcotraficantes. A pobreza é massiva e a violência 
sufocante.

É tão grande a desconfiança do povo que a versão 
oficial a qual diz que os restos mortais das vítimas se 
perderam no rio Cocula é vista como manobra estatal, 
como uma tentativa de blindar o presidente e esconder a 
sórdida relação do executivo com os cartéis. É o que se lê 
no artigo assinado por Mauricio Freyssinier e amplamen-
te replicado nas redes

“Nem os nazistas conseguiram incinerar 43 corpos 
com pneus, diesel, lenha e papéis recolhidos às margens 
de um lixão. [...] Por favor, senhor Procurador, que tipo de 
“investigação profissional” estão realizando, ou melhor, 
que tipo de circo midiático estão armando ao tentar 
convencer o povo do México de que o animal que ocupa a 
cadeira presidencial não é responsável pelo Estado falido 
em que vivemos.”

Corroborante é o texto da petição intitulada ‘La 
masacre de Ayotzinapa, Mexico: Crimen de Estado’, que 
conta com centenas de assinaturas.

“O acontecido em Iguala é a outra face das refor-
mas estruturais promovidas por Enrique Peña Nieto e 
o capital internacional; e, assim como o de Tlatlaya, não 
são eventos excepcionais mas sim uma consequência 
estrutural do processo de ocupação neocolonial de nosso 
país. É uma extensão da violência desatada pelos últimos 
governos do neoliberalismo que já cobrou mais de 150 
mil mortos entre desaparecidos e assassinados, além de 
centenas de milhares de vítimas ‘colaterais’.”

Como podemos ver, o aprofundamento do modelo 
imperial, tão apreciado e elogiado pelas potências oci-
dentais cobra caro e em sangue da população.

As manifestações pela renúncia de Peña Nieto 
são diárias, pela internet pode-se ver vídeos e fotos de 
milhares de pessoas nas ruas. A indignação marca forte 
presença nas redes. Mesmo assim, a grande mídia brasi-
leira trata do assunto com má vontade, são baixíssimas as 
menções desta pauta tão importante.

A blindagem que nossa imprensa promove em torno 
deste caso é de um silêncio ensurdecedor, e o motivo é 
simples. Confessar que o modelo neoliberal que o México 
persegue com primor trouxe o desmantelamento do Es-
tado, a violência exacerbada e a pobreza crescente é uma 
derrota política que não podem admitir. Entre a verdade 
e a ideologia patronal, ficam com a segunda.

(Reproduzido de adital.com.br)

opiniao.auniao@gmail.com
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Com o aplicativo “Con-
trole Social TCE-PB”, desen-
volvido pelo próprio Tribu-
nal de Contas do Estado da 
Paraíba, a ferramenta para 
denunciar gastos irregula-
res nas contas dos gestores 
públicos está na palma da 
mão. Com a finalidade de 
permitir ao cidadão o en-
vio de denúncias à Corte de 
Contas, está disponível ago-
ra também para usuários do 
iOS (sistema operacional da 
Apple para os dispositivos 
móveis iPhone, iPad e iPod) 
e já pode ser baixado na pró-
pria APP Store, ou direta-
mente pelo link  (http://goo.
gl/otcwzr). A autorização foi 
obtida ontem, pouco mais de 
uma semana antes do prazo 
previsto

Na última quarta-feira, 
4, o presidente do TCE-PB, 
conselheiro Fábio Noguei-
ra, lançou o aplicativo para 
dispositivos smartphones 
baseados no sistema opera-
cional Android (Google), que 
pode ser baixado, também 
gratuitamente, na loja virtual 
Google Play (http://goo.gl/
UTbbfk).

De acordo com o con-
selheiro Fábio Nogueira, a 

ferramenta é mais um ins-
trumento que o Tribunal 
de Contas da Paraíba utiliza 
para estreitar relação com os 
cidadãos paraibanos e para 
estimulá-los à prática do 
controle social.

O aplicativo permite 
aos usuários de celulares e 
tablets enviar denúncias so-
bre malversação de recursos 

públicos, obras inacabadas, 
ineficácia de políticas pú-
blicas e utilização indevida 
de equipamentos públicos. 
Além do texto, em que espe-
cifica a razão da denúncia, o 
usuário poderá enviar fotos 
ou vídeos. Ligando o dispo-
sitivo de GPS do aparelho, o 
denunciante fornecerá a lo-
calização da ocorrência; ou 

seja, a ferramenta permite 
que se faça um georreferen-
ciamento daquilo que o cida-
dão considera abuso.

As denúncias formu-
ladas, através do aplicativo 
Controle Social TCE-PB, se-
rão encaminhadas à Ouvido-
ria, que enviará mensagem 
ao e-mail do cidadão confir-
mando o recebimento.

O Tribunal de Contas da Pa-
raíba vai se reunir hoje para jul-
gar, em meio a outros processos, 
contas anuais advindas de sete 
Prefeituras e quatro Câmaras de 
Vereadores. Também serão ve-
rificadas as contas dos Encargos 
Gerais do Estado (exercício de 
2009) e da Superintendência de 
Administração do Meio Ambien-
te (2013).

Terão as contas de 2012 ana-

lisadas pelo TCE os ex-prefeitos 
de Poço de José de Moura (Ma-
noel Alves Neto), Igaracy (Juceli-
no Lima de Farias), Curral Velho 
(Josefa Clêid-Neres Cavalcante de 
Lacerda Leite e Luiz Alves Barbo-
sa), Nova Palmeira (José Petroni-
lo de Araújo), Bananeiras (Maria 
Eleonora Aragão Ramalho), Ria-
cho dos Cavalos (Sebastião Perei-
ra Primo) e Mataraca (Karine Lira 
Bessa)

As Câmaras Municipais com 
prestações de contas na pauta do 
TCE são as de Soledade e Pom-
bal (exercício de 2012), Riacho 
de Santo Antonio e Cajazeirinhas 
(2013).

As sessões ordinárias do Tribu-
nal de Contas do Estado ocorrem 
às quartas-feiras, a partir das 9 ho-
ras, com acesso público permitido 
e transmissão ao vivo pela internet 
(www.portal.tce.pb.gov.br).

TCE julga contas de sete prefeituras e quatro câmaras

Justiça determina indenização por danos
A Primeira Câmara Cí-

vel do Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB) negou, por 
unanimidade, recurso apela-
tório e, dessa forma, manteve 
sentença do Juízo de Primeiro 
Grau, que condenou a Promac 
Veículos a pagar indenização 
no valor de R$ 8 mil, por da-
nos morais, a Lidyane Pereira 

Silva. A cliente adquiriu um 
veículo 0 Km na referida con-
cessionária, o qual apresen-
tou defeito logo no primeiro 
dia de uso. A decisão foi toma-
da durante sessão realizada 
ontem. O relator do processo 
foi o juiz  Ricardo de Almeida, 
que substitui o desembarga-
dor Saulo Benevides.

O recurso apelatório foi 
interposto no TJPB pela Pro-
mac e pelo Banco Bradesco 
Financiamentos. Na negati-
va do provimento, o relator 
ressaltou que ao adquirir um 
veículo O KM, a consumidora 
imaginava que teria confor-
to, segurança e tranquilida-
de inerentes a presunção de 

que, sendo novo, estaria em 
perfeitas condições de uso. 
“Consumidor algum que ad-
quira um veículo automotor 
espera que no dia seguinte da 
compra o mesmo apresente 
avarias e defeitos incômodos, 
inclusive pastilha de freios 
que possam causar graves 
acidentes”, disse.

CONTRA CONCESSIONÁRIA

Marta Suplicy entrega Ministério da Cultura
A ministra da Cultura, 

Marta Suplicy, pediu ontem 
demissão do cargo à presi-
dente Dilma Rousseff. A se-
nadora licenciada estava à 
frente da pasta desde setem-
bro de 2012. O mais cotado 
para assumir a pasta é o se-
cretário de Cultura do Esta-
do, o paraibano Chico César.

Na carta, Marta agrade-
ce dizendo que, em meio às 
inúmeras demandas e ca-
rência orçamentárias do Mi-
nistério, dirigiu seu trabalho 
para a inclusão da população 

na produção de cultura e am-
pliação do acesso aos bens 
culturais.

“Encerro hoje a presen-
te etapa com minha missão 
cumprida, razão pela qual 
apresento meu pedido de de-
missão. (…) Tivemos a possi-
bilidade de construir cami-
nhos e encaminhar soluções 
para nossas sete importantes 
instituições e fundações coli-
gadas, assim como também 
pudemos apresentar um país 
diferente no exterior”, disse a 
senadora do PT pelo Estado 

de São Paulo.
Marta citou seu trabalho 

para a aprovação de proje-
tos pendentes no Congresso 
Nacional, como o Sistema 
Nacional de Cultura, o Vale-
-Cultura, a Lei da Cultura 
Viva, o Marco Civil da Inter-
net, a Lei de Fiscalização do 
Ecad, a PEC da Música, além 
de ter enviado à Casa Civil, 
onde aguardam encaminha-
mento, o Direito Autoral e a 
Lei da Meia-Entrada.

“Todos nós, brasileiros, 
desejamos, neste momento, 

que a senhora seja iluminada 
ao escolher sua nova equi-
pe de trabalho, a começar 
por uma equipe econômica 
independente, experiente e 
comprovada, que resgate a 
confiança e credibilidade ao 
seu governo e que, acima de 
tudo, esteja comprometida 
com uma nova agenda de 
estabilidade e crescimento 
para o nosso país”, disse à 
presidenta Dilma.

Marta Suplicy volta a as-
sumir o cargo no Senado Fe-
deral por mais quatro anos.

PARAIBANO É COTADO

FOTO: Reprodução/Internet
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Presidente do Tribunal 
disse que há indícios de 
irregularidades em obras

TCU diz que superfaturamento na 
Petrobras poderá chegar a R$ 3 bi

O presidente do Tri-
bunal de Contas da União 
(TCU), Augusto Nardes, reve-
lou ontem que o superfatu-
ramento em obras da Petro-
bras investigadas pela Corte 
pode chegar a R$ 3 bilhões. 
Segundo ele, os indícios de 
irregularidades envolvem 
diversas obras da estatal, es-
pecialmente de refinarias e 
plataformas.

Nardes afirmou que, 
nesse montante, já está in-
cluído o prejuízo de R$ 1,6 bi-
lhão na Refinaria de Pasade-
na, nos Estados Unidos. “Eu 
venho avisando o governo há 
muito tempo de que precisa 
ter uma atenção em relação à 

Petrobras”, disse o ministro, 
lembrando que os processos 
ainda não estão finalizados e 
devem ser julgados pelo tri-
bunal. Para Nardes, as irre-
gularidades na Petrobras são 
o maior escândalo já analisa-
do pelo TCU.

Ele enfatizou que os 
processos envolvendo outras 
obras, entre elas as executa-
das nas refinarias de Abreu 
e Lima, em Pernambuco, e 
no Complexo Petroquímico 
do Rio de Janeiro (Comperj), 
ainda não foram concluídos 
e, por isso, os valores podem 
mudar até o julgamento pe-
los ministros da Corte.

O presidente informou 
ainda que o TCU pedirá ao Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
que analise a constitucionali-
dade do decreto presidencial 
que aprovou regulamento 

simplificado de licitações na 
Petrobras. Augusto Nardes 
já conversou sobre o assunto 
com alguns ministros, inclu-
sive com o presidente do STF, 
Ricardo Lewandowski. “Vou 
fazer um apelo para que seja 
tomada uma decisão para 
evitar o que aconteceu recen-
temente na empresa, espe-
cialmente no caso Pasadena”, 
acrescentou.

Segundo Nardes, a mu-
dança daria mais transpa-
rência às contratações feitas 
pela Petrobras, porque hoje 
três empresas são convida-
das e a Petrobras escolhe 
uma delas. “Fica fácil de bur-
lar a transparência”, diz. No 
seu entender, a revogação do 
decreto pela presidente Dil-
ma Rousseff seria um gesto 
para a sociedade brasileira, 
de busca de transparência.

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 440/2014
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publica 

para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente 
pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede 
deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, 
telefone (083) 3218-4588, no dia 24/11/2014, às 9h (nove) horas para:

Contratação de Serviços de Fornecimento de Refeições, destinada a Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente - SECTMA/SUDEMA, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de 
Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº  14-01872-2
Publicado no DOE em 11/11/2014.
Republicado  por incorreção.

João Pessoa, 12 de novembro de 2014.
VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ

Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2014

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 10:00 horas do dia 02 de Dezembro de 
2014, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço unitário, para: Contratação de 
empresa para executar a obra de construção de 69 Conjuntos de Melhorias Sanitárias Domiciliares 
-MSD, para casa sem água encanada no Município de Casserengue/PB. RECURSOS DO CON-
VÊNIO Nº 0801/2013 - FUNASA/PMC.  Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3634-1146.
Casserengue - PB, 11 de Novembro de 2014

RONALDO SALVINO LEITE - Presidente da Comissão

Prefeitura Municpal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Praça Getúlio Vargas, 68 B, 1º Andar, Centro, Santa Rita-PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 088/2014 – TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2014
DATA DE ABERTURA: 01/12/2014 - ÀS 10:00min.
OBJETO: REFORMA DOS PRÉDIOS: NÚCLEO DE QUALIFICAÇÃO PROFISSIONALIZAN-

TE ANTÔNIO GOMES PEREIRA, CENTRO DO IDOSO E CASA DE PASSAGEM VISANDO A 
MELHORIA DAS ESTRUTURAS, JUNTO AO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL.

A Prefeitura Municipal de Santa Rita/FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL, através 
da Comissão Permanente de Licitação (CPL), por intermédio do seu presidente, Sr. José Robson 
Fausto, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na Modalidade Tomada 
de Preços, sob o critério do menor preço em regime por empreitada global (obra), obedecendo rigo-
rosamente aos termos, instruções, especificações e condições contidas no Edital e seus Anexos, em 
conformidade com o Art. 22, § 2º, c/c e Art. 23, Inciso I, alínea “b” da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, e demais legislação correlata. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada 
na Rua Juarez Távora, 93, Centro, Santa Rita – PB. Os Recursos são oriundos do FMAS, e está 
prevista na Dotação Orçamentária do exercício financeiro de 2014. Consultas no HORÁRIO ÚNICO 
de 08h00min as 13h00min, na sede da CPL – Comissão Permanente de Licitação.

Santa Rita - PB, 11 de novembro de 2014.
José Robson Fausto
Presidente da CPL

AFONSO JOSE DE SOUSA JUNIOR – CNPJ/CPF Nº 090.521.124-36, torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4091/2014 em 
João Pessoa, 3 de novembro de 2014 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: EVENTOS COM USO DO 
VEÍCULO TRIO RECREATIVO 3 EIXOS – PLACA – MMO-3537 JOÃO PESSOA/PB – FAB. 1982/1982.  
Na(o) – EM TODO ESTADO DA PARAÍBA Município: - UF: PB. Processo: 2014-007342/TEC/LO-3221.

CATARINA FONSECA COELHO – CNPJ/CPF Nº 424.620.964-34, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4121/2014 em 
João Pessoa, 4 de novembro de 2014 – Prazo: 313 dias. Para a atividade de: RESTAURANTE, BAR 
E MÚSICA COM VIOLÃO Na(o)  RUA DJAUMA COELHO – Nº 20  Município: JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2013-007812/TEC/LO-6580.

EDSON DIAS VICENTE – CNPJ/CPF Nº 07.134.077/0001-01, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3972/2014 em João 
Pessoa, 20 de outubro de 2014 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: BAR E RESTAURANTE COM 
SOM MECÂNICO E MÚSICA AO VIVO – APENAS (VOZ, VIOLÃO, TECLADO E PÉ-DE-SERRA) Na(o) 
– RUA VALVEMAR GALDINO NAZARENO, Nº 460, JOÃO PAULO II.  Município: JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2014-002795/TEC/LO-7571.

FIRMO MUNIZ DE SOUZA NETO – CNPJ/CPF Nº 064.126.164-03, torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3825/2014 
em João Pessoa, 13 de outubro de 2014 – Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Edificação multi-
familiar com 08 unidades habitacionais e sistema de esgotamento sanitário individual. Na(o) -  RUA 
EST. ALEXANDRE LINS, QD. 203 – LT. 298 – FUNCIONÁRIOS Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2014-006877/TEC/LO-8545.

E. C. CONSTRUTORA LTDA – CNPJ Nº 20.428.880/0001-09, torna publica que requereu junto à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia, Nº do processo 
2014-007106/TEC/LP-2238. De um prédio residencial multifamiliar com 14 unidades habitacionais 
situada a Rua Professora Rita Miranda no Jardim 13 de Maio, João Pessoa – PB.

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE DA PARAIBA - CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0001-60 Torna 
público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de 
Operação – Hospital Distrital Francisco Bento Cabral, situado a Rua Projetada, Bairro Evandro Cabral. 
Município – AGUIAR UF: PB: Processo: 2014-007520/TEC/LO-8730.

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE DA PARAIBA - CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0001-60 Torna 
público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Renovação 
da Licença Prévia – Centro de Reabilitação de Sousa (CER), situado a Conjunto Habitacional Mutirão, 
S/N. Município – SOUSA UF: PB: Processo: 2014-007325/TEC/LA-0488.

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE DA PARAIBA - CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0001-60 Torna 
público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Renovação 
da Licença de Operação – Hospital Distrital de Pombal, situado a Rua Cel. João Leite, 294, Centro. 
Município – POMBAL UF: PB: Processo: 2014-007322/TEC/LO-8670.

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE DA PARAIBA - CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0001-60 Torna 
público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de 
Operação – Hospital Regional de Guarabira, situado a Rua Prefeito João Pimentel Filho, 447, Centro. 
Município – GUARABIRA UF: PB: Processo: 2014-007323/TEC/LO-8671.

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE DA PARAIBA - CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0001-60 Torna 
público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Renovação 
da Licença de Instalação – Hospital Regional de Mamanguape, situado a BR 057; V.L. 22. Município 
– MAMANGUAPE UF: PB: Processo: 2014-007700/TEC/LI-3585.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de: Pavimentação e Dre-
nagem, na cidade de Marcação/PB - Processo nº 2014-007998/TEC/LI-3626.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia. Para a atividade de: Pavimentação e Drenagem 
de Ruas, na cidade de Pombal/PB - Processo nº 2014-007997/TEC/LP-2271.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, a Licença Prévia. Para a atividade de: Pavimentação e Drenagem de Ruas no 
Bairro do Distrito Mecânico, na cidade de João Pessoa/PB - Processo nº 2014-007995/TEC/LP-2270.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE SUSPENSÃO DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº. 002/2014
Objeto:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS DE 

DIVERSAS RUAS NESTA CIDADE. O Presidente da CPL da Prefeitura de Cuité comunica aos 
interessados que aConcorrência Pública nº 002/2014, está suspensapara reformulação do edital 
e/ou seus anexos. O edital terá o aviso de licitação republicado com uma nova data para abertura 
do certame. Informações:segunda a sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail 
licitacao.pmc@cuite.pb.gov.br. 

Cuité/PB, 11 de novembro de 2014. 
Bruce da Silva Santos

Presidente da CPL

AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 075/2014
Objeto:SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE LINKS DE ACESSO 

A INTERNET COM IP DEDICADO PARA AS SECRETARIAS E PROGRAMAS DESTA PREFEITU-
RA. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão:09:00 (hora local) do dia 25/11/2014. Local:Sala da CPL, 
Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, centro. Informações e Retirada 
de Edital:Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail licitacao.pmc@
cuite.pb.gov.br. 

Cuité/PB, 11 de novembro de 2014. 
Bruce da Silva Santos

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada no Fornecimento de GÁS LIQUEFEITO DE 

PETRÓLEO DESTINADO AS SECRARIAS do município.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00039/2014.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Itapororoca: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA.: 

0500 Sec Munic Educação, Cultura, Esp e Lazer 12 361 0403 2.007 | Operacionalização do Ensino 
Fundamental 12 361 0403 2.010 | Manut do Ensino Pré-Escolar UNIDADE ORÇAMENTÁRIA.: 0700 
Secretaria Municipal de Ação Social 08 243 0123 2.016 | Manut do Prog de Erradicação do Trabalho 
infantil 08 244 0125 2.017 | Manut Prog de Assist Eventual a Populaç

VIGÊNCIA: 1 (um) ano
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e:
CT Nº 00124/2014 - 11.11.14 - JACIEL FERNANDES DA SILVA - ME - R$ 22.500,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 072/2014
OBJETIVO: Contratação de empresa para prestação de serviços de assessoria técnica na área de 

planejamento e elaboração de projetos voltados para a captação de recursos, prestação de contas 
nas esferas: estadual, federal e subsidiárias e prestação de conta de convênios.

ABERTURA: 25/Novembro/2014 às 11:00h. (horário de Brasília)
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 073/2014
OBJETIVO: Contratação de topógrafo para prestação de serviços na prefeitura municipal de 

queimadas, para atender as necessidades da secretaria Municipal de Infra Estrutura da Prefeitura 
Municipal de Queimadas-PB.

ABERTURA: 25/Novembro/2014 às 12:00h. (horário de Brasília)
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Prefeitura Municipal, 

situado à Rua João Barbosa da Silva, Nº 120, Bairro Centro – Queimadas - PB, nos dias úteis, no 
horário de 8h00 as 12h00. Informações pelo telefone 0(xx) 83-3392-2276.

Queimadas - PB, 11 de Novembro de 2014.
Wescley Candeia Santana

Pregoeiro

A empresa Mares – Construção e Incorporação de Imóveis Ltda, inscrita no CNPJ sob n° 
70.094.768/0001-57, com endereço na Avenida Presidente Epitácio Pessoa, 1250, sala 109, torna 
público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente do Estado 
da Paraíba, a Licença de Instalação para implantação de Loteamento conforme protocolo n° 2014-
007983/TEC/LI-3623, situado na Estrada da Utinga no Município do Conde/PB. 

PEDREIRAS DO BRASIL S/A – CNPJ Nº 28.396.794/0001-73, torna público que requereu à SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Instalação - EXTRAÇÃO 
MINERAL DE GRANITO – ÁREA: 245.99 – PROC. DNPM: 846.000/2006 – IT: 66.000 – AC: 8 
M² - NE: 08 – L/ATV: SITIO CABEÇA DE VACA – ZONA RURAL – JUNCO DO SERIDÓ – PB. 
Processo: 2014-007501/TEC/LI-3565.

O presidente Augusto Nardes disse que os processos sobre irregularidades não foram concluídos

FOTO: Reprodução/Internet

Cerca de 550 mili-
tares do Exército par-
ticipam durante esta 
semana nos Estados do 
Amazonas e de Rorai-
ma da Operação Ma-
chifaro 2014. A opera-
ção tem o objetivo de 
treinar a tropa para 
proteger a Amazônia 
brasileira. 

A simulação consis-
te de invasão do terri-
tório nacional por tro-
pas estrangeiras com 
efetivo maior as das 
Forças Armadas brasi-
leiras.

“A operação pro-
porcionará subsídios 
para o aperfeiçoamen-
to da estratégia de re-
sistência na localidade, 

possibilitando o for-
talecimento de uma 
doutrina brasileira de 
combate na selva”, ex-
plicou o coronel José 
Ramalho, do Comando 
Militar da Amazônia.

Entre os equipa-
mentos usados duran-
te o treinamento, se-
gundo o Ministério da 
Defesa, estão embarca-
ções militares, helicóp-
teros, aeronaves civis e 
sistemas de comunica-
ção via satélite. 

Fazem parte da 
operação simulações de 
infiltração aeromóvel, 
logística de resistência, 
emboscadas, comuni-
cações sigilosas e ações 
contra o oponente.

Exército treina para 
defesa da Amazônia

OPERAÇÃO MACHIFARO

Buenos Aires - O papa 
Francisco está disposto a orde-
nar a abertura dos arquivos se-
cretos do Vaticano para colabo-
rar com investigações judiciais 
sobre crimes cometidos pela 
última ditadura militar argen-
tina (1976-1983), segundo re-
velou o embaixador argentino 
no Vaticano, Juan Pablo Cafiero.

 A informação foi confir-
mada após o recente encontro 
entre Francisco e a presiden-
te das Avós da Praça de Maio, 
Estela de Carlotto, que foi a 
Roma junto com seu neto, 
Ignácio Hurban, uma das úl-
timas descobertas da ONG 
argentina. Ignácio recuperou 
sua verdadeira identidade em 
agosto passado e desde então 
trabalha ativamente na cam-
panha pela busca de outros 
netos, filhos de presos políti-
cos desaparecidos.

Após o histórico encon-
tro, Cafiero deu detalhes de 
uma reforma legal que está 
sendo promovida pelo ex-
cardeal argentino Jorge Ma-
rio Bergoglio, que permitirá 
à Justiça argentina solicitar 
informações dos arquivos se-
cretos do Vaticano.

“O Vaticano decidiu abrir 
seus arquivos quando existir 
um pedido judicial específi-
co... são respostas que o papa 
está dando”,  declarou o mi-
nistro da Embaixada argenti-
na na Itália, Carlos Cherniak.

O embaixador Cafiero, 
explicou que a reforma foi 
adotada por decreto do papa 
e implicará modificações nos 
códigos Penal e Processal do 
Estado do Vaticano.

“Em vários artigos mo-
dificados está prevista uma 
assistência especial à Justiça 

em casos humanitários. Por-
tanto, diante de um pedido 
da Argentina será possível 
ter acesso aos chamados ar-
quivos secretos do Vaticano”, 
ampliou Cafiero.

Na Argentina, as Avós da 
Praça de Maio conseguiram 
sinal verde para investigar os 
arquivos da Igreja local, já que 
suspeita-se que muitos netos 
roubados foram entregues a 
outras famílias através de or-
ganizações católicas como o 
Movimento Familiar Cristão.

“Pedimos ao papa que 
desse instruções para que a 
Igreja argentina colaborasse 
com nossa busca... já nos en-
viaram alguns materiais, mas 
por enquanto não temos ne-
nhuma novidade”, declarou 
Carlotto, que pela primeira 
vez admitiu ter se enganado 
sobre o passado de Francisco.

Papa Francisco vai ajudar em 
investigações sobre ditadura

ABERTURA DE ARQUIVOS DO VATICANO Onze mulheres 
morrem após 
esterilização em
massa na Índia 

Ao menos 11 mulheres 
morreram após se submete-
rem a esterilizações durante 
uma campanha promovida 
pelo governo em Chhattis-
garth, no centro da Índia. Ou-
tras 50 foram parar no hospital 
local, no distrito de Bilaspur, 
sendo que ao menos 20 se en-
contram em estado grave. 

Autoridades locais negam 
que houve negligência, mas 
quatro funcionários da área 
de saúde foram suspensos.

Campanhas de esteriliza-
ção em massa são promovidas 
pelo governo indiano para 
tentar reduzir a população do 
país, que chega a 1,3 bilhão de 
habitantes e pode ultrapassar 
a da China em 2030. A maio-
ria dessas cirurgias é feita em 
mulheres e muitas delas são 
pobres e não poderiam pagar 
por uma laqueadura.
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JOGOS ESCOLARES DA JUVENTUDE

Paraíba goleia SC no futsal
Nas outras modalidades 
coletivas, o Estado não se 
deu bem e perdeu todas

Página 23

Final da Copa do Brasil 
tem paraibano como 
titular no Atlético-MG

Os times paraibanos 
que disputam as modalida-
des coletivas nos Jogos Es-
colares da Juventude, faixa 
etária 15-17 anos, não fo-
ram felizes no primeiro dia 
de competições, ocorrida 
ontem na capital do Estado. 
Em cinco apresentações, 
apenas no futsal masculino, 
a representação paraibana 
se deu bem, quando goleou, 
por 6 a 0 a equipe do João 
Gaya, de Santa Catarina. 
Demais, foram derrotas no 
basquete masculino e femi-
nino, futsal feminino, han-
debol masculino e voleibol 
masculino e feminino. Hoje, 
novamente, os paraibanos 
votarão às quadras em bus-
ca de reabilitações. 

No voleibol (M e F) os 
times paraibanos decep-
cionaram na abertura das 
modalidades coletivas. Os 
Colégios Cidade Viva e Po-
lígono, foram derrotados 
pelos Colégios Vitório Bra-
vim-ES e Valdete Piazeira-SC, 
respectivamente, por 2 sets 
a 1, partidas estas realiza-
das no Serviço Social do Co-
mércio - Sesc.

Pelo handebol, o re-
presentante da Paraíba, na 
categoria masculina, o Co-
légio Diocesano, perdeu de 
26 a 22 para o Sapiens-PR, 
em jogo empolgante reali-
zado no Centro de Conven-
ções. No futsal, o Colégio 
Alice Coutinho, categoria 
masculina, não reconheceu 
a forte equipe do João Gaya, 
de Santa Catarina e venceu 

pelo placar de 6 a 0, enquan-
to, no feminino, a equipe do 
QI perdeu para o Leopoldo 
Guerreiro, também de San-
ta Catarina, pelo placar de 
4 a 1.

Já no Basquete femini-
no, a Paraíba, representa-
da pela equipe do Motiva 
perdeu para o Rural, do Rio 
Grande, pelo placar de 62 a 
25, enquanto, no masculino, 
os paraibanos do Colégio 
Cidade Viva enfrentaram o 
Colégio Marista de Alagoas 
e  perderam pelo placar de 
55 a 44.

Os Jogos Escolares da 
Juventude, edição 2014, teve 
início na última quinta-feira, 
com as modalidades indivi-
duais, cujas disputas se en-
cerram no último domingo. 
Enquanto 2.331 jovens de-
ram início ontem, na capital 
paraibana as disputas das 
modalidades coletivas, jun-
to com seus times, outros 
1.662 das modalidades indi-
viduais se despediram da ci-
dade depois de viverem uma 
experiência única.

Independentemente 
de medalhistas ou não, a 
bagagem dos atletas volta-
ram um pouco mais pesada. 
Atletismo, ciclismo, ginásti-
ca rítmica, judô, luta olímpi-
ca, natação, tênis de mesa, 
vôlei de praia e xadrez ti-
veram três dias intensos de 
competições. Foram pro-
vas cansativas, como os 3 
mil metros, do atletismo, a 
corrida em estrada, do ci-
clismo, belas apresentações 
com as meninas da ginás-
tica rítmica, raciocínio nos 
tabuleiros do xadrez, perda 
de fôlego na natação, golpes 
precisos nos tatames e ata-
ques, defesas e bloqueios 
nas areias da Praia de Cabo 
Branco.

Foto: Edson Matos

As disputas do Basquete são realizadas nos ginásios do Unipê, Esporte Clube Cabo Branco, Colibri Atenas e Ansef

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

O Comitê Olímpico do Bra-
sil (COB) presenteou, ontem, a 
Secretaria Municipal de Educa-
ção e Cultura de João Pessoa 
com mais de 900 livros que fa-
zem parte da coleção de publi-
cações da entidade. O projeto 
integra o Programa Educativo e 
Cultural dos Jogos Escolares da 
Juventude como uma forma de 
agradecimento à cidade sede. 
Os livros estarão disponíveis nas 
bibliotecas de mais de 90 esco-
las da rede municipal de ensino.

Para receber a doação, o 
secretário Luiz de Sousa Junior 
foi recebido por membros do 
COB na biblioteca instalada 

no Centro de Convivência, no 
Centro de Convenções de João 
Pessoa. Carolina Araújo, ge-
rente do Programa Educativo 
e Cultural dos Jogos, entre-
gou, simbolicamente, os vo-
lumes. O gerente de competi-
ções dos Jogos, André Mattos, 
também esteve presente.

A doação é tradição do 
COB durante os Jogos Escolares 
e visa fomentar a leitura e dis-
cussão de temas relacionados 
ao esporte em ambiente esco-
lar. “Mais de 900 livros foram 
doados e ficarão disponíveis 
para os estudantes de João 
Pessoa. A ideia é incentivar a 

leitura esportiva, além de agra-
decer à cidade pelo apoio para 
a realização dessa edição dos 
Jogos”, afirmou Carolina.

O secretário de Educação, 
Luiz de Sousa Junior, agrade-
ceu ao COB e disse que os li-
vros serão um incentivo para 
os alunos praticarem esportes. 
“Estamos muito felizes com a 
realização dos Jogos Escolares 
em João Pessoa. É um incen-
tivo muito forte para a nossa 
cidade. Esta iniciativa de doa-
ção de livros é muito bem-vin-
da. Evidentemente, o tema é 
muito importante para a ju-
ventude”, comentou Luiz.

CoB doa 900 livros a PMJP
Após um dia de pausa, re-

começou ontem, a edição de 
João Pessoa dos Jogos Escola-
res da Juventude – Etapa 15 até 
17 anos.  Para os admiradores 
do Basquete, as partidas estão 
sendo realizados em quatro lo-
cais, pela manhã e tarde: Unipê, 
Colégio Colibri Athenas, Clube 
Cabo Branco e ANSEF. Na ma-
nhã de ontem, no Clube Cabo 
Branco, aconteceram as dispu-
tas entre as equipes femininas, 
e no meio da plateia estavam 
algumas estudantes de colégios 
de João Pessoa. Para Ana Sofia, 
de 17 anos, é muito bom ver 
atletas de outros estados jogan-
do. “Para quem gosta do espor-
te, como é o meu caso, é maravi-
lhoso ter a oportunidade de ver 
equipes de outras regiões. Você 
consegue até perceber algumas 
técnicas diferentes, algumas jo-
gadas novas”, disse.

 Seguindo o cronograma 
do evento, também acontecem 
pela manhã os jogos do Vôlei 
feminino, e o Ginásio da UFPB 
recebeu as primeiras equipes. 
A atleta de Rondônia, Ádria Ni-
cole (17 anos), descreveu com 
empolgação o início das dispu-
tadas da sua modalidade. “A 
expectativa é enorme, pois mu-

damos de divisão no ano passa-
do. Para todas nós essa é uma 
experiência nova, e o coração 
está bem acelerado”. Os jogos 
de Vôlei também são disputa-
dos do Sesc-Centro e IFPB, nos 
turnos da manhã e tarde.

 Já as disputadas do Han-
debol estão acontecendo, pela 
manhã e tarde, na APCEF, Cen-
tro de Convenções, Ginásio 
Odilon Ribeiro Coutinho e Cen-
tro de Ensino da Polícia Militar. 
No Centro de Convenções, as 
meninas começaram a disputa 
pela medalha de ouro, e uma 
quadra de Handebol foi mon-
tada dentro do espaço destina-
do para eventos, com estrutura 
que atende todas as necessida-
des dos atletas.

 A quarta modalidade co-
letiva, o Futsal, pode ser acom-
panhada nos seguintes locais: 
Centro de Convenções, Colégio 
Motiva (Tambaú), O Ronaldão e 
Vila Olímpica Ronaldo Marinho. 
Assim como no Handebol, uma 
quadra também foi montada 
no Centro de Convenções para 
receber os jogos, e arquibanca-
das foram colocadas para que 
os torcedores possam ter a visão 
completa do espaço e não per-
der nenhuma jogada.

Adrenalina após pausa

Os livros serão 
utilizados nas 
bibliotecas das 
escolas municipais 
de João Pessoa
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Belo suspende contratações 
e aguarda decisão do STJD
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Presidente do Botafogo
se mostra confiante no 
julgamento de amanhã

Esta semana, a Federação Paraibana de 
Futebol volta a se reunir para discutir deta-
lhes do Estadual da Primeira Divisão de 2015, 
que começa no dia 11 de janeiro. Enquanto 
isso, a Segundona entra na reta final e já tem 
clube garantido na elite do futebol paraibano, 
por antecipação. O Lucena confirmou o seu 
favoritismo e conquistou, no último final de 
semana, uma das duas vagas para a Primeira 
Divisão, e nem precisou entrar em campo.

Com o empate entre Internacional e 
Miramar, em 2 a 2, em partida disputada no 
município de Teixeira, um dos dois clubes 
não tem mais chances de ultrapassar o Lu-
cena. Eles voltam a se enfrentar amanhã em 
João Pessoa, e caso haja um perdedor, pra-

ticamente será eliminado. Ao Lucena, cabe 
agora lutar para ser o campeão. O Tubarão 
do Norte já tem seis pontos, contra apenas 
um dos outros dois adversários.

Para mim, esta classificação do Lucena 
não foi nenhuma surpresa, o time do Litoral 
Norte sempre foi muito superior a todas as 
equipes que disputaram esta Segunda Divi-
são. Surpresa será se perder o título. Fazen-
do um exercício de futurologia, diria que a 
segunda equipe classificada será o Miramar. 

O time comandado por Ramiro Sousa é 
superior ao Internacional, apesar de quase 
ter perdido para o adversário no último do-
mingo. Mas jogando amanhã em João Pessoa, 
dificilmente o Inter conseguirá um resultado 

positivo. Mas como no futebol tudo é possí-
vel, vamos aguardar para ver se eu vou, ou 
não, queimar a língua.

Analisando o futuro destes clubes na 
Primeira Divisão, há um dado preocupante. É 
que tanto Lucena como Miramar são equipes 
que têm a sua base montada com jogadores 
emprestados do CSP. Estes atletas devem 
voltar ao Tigre no final do ano, para disputar 
a Primeira Divisão pelo clube de Josivaldo 
Alves. Isto quer dizer, em outras palavras, 
que as duas agremiações terão de montar, 
as pressas, um outro time para não pagar 
mico no próximo ano, e voltarem à Segunda 
Divisão. 

Conversando com os dirigentes destes 

dois clubes, nota-se que os recursos são 
muito pequenos para grandes investimen-
tos. Não é fácil fazer futebol profissional, 
e o nível da Primeira Divisão é totalmente 
diferente da Segunda. Outro detalhe é que a 
competição é mais longa e os clubes terão, 
no mínimo, três folhas de pagamento nas 
despesas. Sem boas rendas e sem patrocínio 
forte, é praticamente inviável a participa-
ção destes clubes na elite de nosso futebol. 
Depender apenas do Gol de Placa é um risco 
grande. É preciso também ter um apoio forte 
das prefeituras de Cabedelo e de Lucena. 
Vamos torcer que tudo termine bem e que 
possamos ter um excelente Campeonato no 
próximo ano.

A força do futebol do Litoral

Ivo Marques ivo_esportes@yahoo.com.br

Clubes voltam 
a se reunir para 
discutir despesas
do Paraibano

A diretoria do Botafogo 
não deverá anunciar novas 
contratações nas próximas 
horas, como estava previsto. O 
clube preferiu focar no julga-
mento de amanhã do Superior 
Tribunal de Justiça Desportiva, 
em que o Belo corre risco de 
ser excluído do Campeonato 
Brasileiro da Série C, voltar a 
disputar a Série D. O Botafogo 
entrou com um recurso recor-
rendo da pena imposta pela 
Quarta Comissão Disciplinar, 
motivada pelo fato do clube 
ter entrado na Justiça Comum, 
antes de esgotar todas as ins-
tâncias na Justiça Desportiva.

O fato ocorreu no mês 
de janeiro, após o STJD ter 
interditado o Estádio Almei-
dão, com base nos incidentes 
registrados durante o jogo de 
estreia do Botafogo, na Copa 
do Nordeste, contra o Sport 
de Recife. Na oportunidade, a 
CBF marcou os jogos em que 
o Belo era mandante para o 
município de Goianinha, no 
Rio Grande do Norte. Mas o 
vereador Renato Martins en-
trou na Justiça Comum, con-
tra a decisão do STJD, e conse-
guiu uma liminar, garantindo 
ao Belo, o direito de disputar 
os jogos no Almeidão. A Justi-
ça Desportiva entendeu que o 
Botafogo foi beneficiado com 
uma ação na Justiça Comum, 
quando ainda cabia recurso 
na esfera esportiva.

Segundo o presidente 
Guilherme Novinho, o clube 
foi obrigado a dar uma para-
da nas contratações, porque 
todo o planejamento pode 
sofrer mudanças, caso o Belo 
não consiga uma vitória no 
STJD. “Não podemos contratar 
sem saber, com certeza, que 
competição vamos participar. 
Estamos otimistas e o direito 
do Botafogo é muito bom, mas 
temos que nos precaver e nos 
unirmos com toda força para 
termos uma bela defesa lá no 
pleno”, disse Novinho.

Após o julgamento de 
amanhã, o Botafogo deverá 
anunciar a contratação de 
novos jogadores, que já estão 
com os contratos para serem 
assinados. Com a saída de 
muitos atletas, o clube busca 
laterais direito e esquerdo, za-
gueiros, um volante, um meia, 
e pelo menos dois atacantes 
para completar o elenco da 
próxima temporada.

Com o objetivo de discu-
tir as taxas administrativas, 
arbitragem, além do patrocí-
nio de televisão, os dirigen-
tes dos 10 clubes e a Junta 
Administrativa, que coman-
da a Federação Paraibana 
de Futebol (FPF), se reúnem 
hoje, às 16h,  na sede da enti-
dade, no Centro. É o segundo 
encontro que ocorre para de-
finir todos os detalhes com 
relação ao Estadual/2015, 
que acontecerá no período 
de 11 de janeiro a 19 de abril. 

Na primeira reunião do 
Conselho Arbitral ficou defi-
nido que a competição terá 
24 datas, com jogos de ida e 
volta na fase classificatória. 
Os quatro primeiros coloca-
dos realizarão um quadran-
gular por pontos corridos, 
com os dois primeiros con-
quistando os títulos de cam-
peão e vice da competição. 
Os dois últimos serão rebai-
xados para a Série B/2016. 
Os clássicos entre Botafogo, 
Treze e Campinense, acon-
tecerão nos Estádios Almei-
dão (João Pessoa) e Amigão 
(Campina Grande). 

Eleição
O início para registro de 

chapas da eleição da Federa-
ção Paraibana de Futebol foi 
reprogramado para o próxi-
mo dia 25, conforme edital 
de retificação divulgado pela 
Junta Administrativa da Enti-
dade na última sexta-feira.

 Ao constatar que houve 
erro de digitação nas datas 
inicial e final de apresenta-
ção de chapas para a eleição 
do dia 12 de dezembro, de 
acordo com o edital 05/2014, 
os membros da Junta imedia-
tamente comunicaram à im-
prensa o novo prazo, ficando 
estabelecido que começa no 
dia 25 de novembro e vai até 
o dia 2 de dezembro.

A FPF esclareceu, na 
nota, que o motivo da retifi-
cação se deve ao fato de que 
ainda existem clubes que 
estão no prazo para a apre-
sentação de documentação, 
encerrado ontem, cujos pa-
péis serão revistos pelo Mi-
nistério Público e Junta até o 
próximo dia 20.

Foto: Marcos Russo/Reprodução/Internet

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O presidente do Botafogo, Guilherme Carvalho (no detalhe), espera ansioso pela absolvição do Belo, ainda de jogo pela Copa Nordeste

Miramar (Cabedelo) e Inter-
nacional (Teixeira) voltam a se en-
frentar hoje, às 20h30, no Estádio 
Almeidão, no jogo de volta do 
triangular final do Campeonato Pa-
raibano da Segunda Divisão/2014. 
As duas equipes empataram no 
último domingo (2 a 2), no Estádio 

Dorjão, em Teixeira, beneficiando 
o Lucena - líder isolado da compe-
tição, com seis pontos - que conse-
guiu o acesso por antecipação na 
Série A do Estadual/2015. Com o 
resultado fora de casa o represen-
tante de Cabedelo tem um ponto, 
enquanto a equipe sertaneja não 
somou e está na última posição. 

Caso o Tubarão do Porto vença 
conquistará a segunda vaga, já que 

Miramar e Inter decidem a segunda vaga
SEGUNDA DIVISÃO

somaria quatro pontos, deixando 
o time de Teixeira sem condições 
de reagir, já que tem apenas uma 
partida para cumprir, diante do 
Lucena, no Dorjão, no dia 19 deste 
mês. Para o treinador do Miramar, 
Ramiro Sousa, vencer os sertanejos 
é questão moral para quem dese-
ja alcançar o objetivo de participar 
do Estadual/2015. Ele sabe que 
terá um concorrente que vem para 
o tudo ou nada e pode aproveitar 
para conseguir a primeira vitória 
no triangular final da competição. 
“Estamos conscientes da responsa-
bilidade de fazer o dever de casa e 
garantir presença no Paraibano no 
ano que vem. Vencer a primeira na 
fase decisiva é questão moral para 
o grupo”, avaliou.  

Autor do gol do empate do 
Miramar, o atacante Jó Boy frisou 
que não tem nada ganho e que 
será uma partida complicada para 
conseguir a vitória. “Eles tem um 
grupo forte e perigoso que pode 
complicar nossas pretensões.Cabe 
o Miramar ser eficiente e aprovei-
tar as chances para eliminar o ad-
versário”, observou. 

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Jogadores do Internacional ouvem atentamente as instruções da comissão técnica



Mineiros começam a decidir Copa
atlético x cruzeiro
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Galo e Raposa medem 
forças no primeiro jogo 
da decisão hoje às 22h

Hoje as atenções do tor-
cedor brasileiro estão volta-
das para o início da decisão da 
Copa do Brasil, que vai reunir 
dois dos maiores rivais do fute-
bol do país, Atlético-MG e Cru-
zeiro. Apontados como os dois 
melhores times do Brasil no 
momento, eles se enfrentam, 
às 22h, no Estádio Indepen-
dência, que deverá ter recor-
de de público. O jogo de volta 
está programado para a próxi-
ma quarta-feira, no Mineirão, 
quando será conhecido o cam-
peão da Copa do Brasil.

Segundo dados do Wiki-
pédia, o Galo e a Raposa já se 
enfrentaram 485 vezes, com 
uma boa vantagem do Atlético, 
que venceu 196 vezes, marcan-
do 693 gols no rival. Já o Cru-
zeiro levou a melhor em 161 
confrontos, balançando as re-
des adversárias, 618 vezes. 

Quando o assunto é Copa 
do Brasil, o Cruzeiro supera o 
Atlético-MG e por muito. En-
quanto a Raposa já conquistou 
o título quatro vezes, o Galo 
ainda não sentiu o gosto de ser 
campeão.

Um detalhe interessante 
entre as duas equipes  é que 
ambos os técnicos, em caso 
de derrota, será vice-campeão 
pela terceira vez. Levir Culpi, 
hoje à frente do Atlético, foi 
campeão em 1996, vice em 
1998 e 2000, justamente pelo 
Cruzeiro, seu adversário do 
momento. Já Marcelo Oliveira, 
técnico da Raposa, foi duas ve-
zes vice-campeão, pelo Coriti-
ba, em 2011 e no ano passado.

Para os comentaristas 
mineiros, os jogos deverão ser 
muito equilibrados, por causa 
da grande rivalidade, e pelo 
atual momento das duas equi-
pes. Alguns arriscam dizer que 
serão definidos nos detalhes, 
e aí eles acham importante a 
presença dos selecionáveis em 
campo. Pelo lado do Atlético, 
tem o atacante Diego Tardelli, 
que está em grande fase. Já em 
relação ao Cruzeiro, Everton 
Ribeiro e Ricardo Goulart são 
a grande esperança da torcida 
da Raposa.   

Fifa garante Mundial 
de 2022 no Qatar

Kleina deixa o Bahia 
e charles assume

A Copa do Mundo de 2022 será 
mesmo realizada no Qatar. É isso o que 
garante a Fifa mesmo após a revista alemã 
Der Spiegel ter publicado  uma reportagem 
na qual o presidente da entidade Joseph 
Blatter teria afirmado que o país perderia 
o direito de sediar a competição. No longo 
artigo, cheio de detalhes sobre o encontro, 
a Der Spiegel relata que Blatter taxou os 
qatarianos de "arrogantes", "financiadores 
do grupo terrorista Estado Islâmico" .

Seriamente ameaçado pelo 
rebaixamento à Série B, o Bahia trocou de 
técnico ontem. Gilson Kleina, que havia 
sido contratado em agosto, deixou o cargo 
"em comum acordo" com a diretoria, que já 
anunciou Charles Fabian, ídolo do clube nos 
anos 1980, como treinador para o restante 
do Brasileirão. "Agradeço pelo período que 
fiquei como treinador da equipe, do trabalho 
feito, do esforço de todos”, disse Kleina no 
documento distribuído à imprensa. 

Curtas

Finanças abaladas
no corinthians

léo Moura deve ter
contrato renovado

Falta de dinheiro. É isso o que 
emperra a renovação de contrato de 
Guerrero e a contratação do volante Cristian. 
O LANCE!Net apurou que o pedido de salário 
e luvas dos jogadores foi considerado 
alto demais pela diretoria, que se vê sem 
dinheiro em caixa para reforçar o time. Pela 
previsão orçamentária divulgada no fim 
de outubro, o Corinthians pretende gastar 
apenas R$ 10 milhões com reforços entre 
junho/2014 e junho/2015. 

Há dez anos no Flamengo, o lateral 
direito Léo Moura está próximo de renovar 
com o Rubro-Negro. Aos 36 anos, o camisa 2 
está com o contrato chegando ao fim no mês 
que vem, porém, a diretoria do Fla já mostrou 
que está disposta em ter o jogador por mais 
tempo no elenco. A tendência, entretanto, é 
que o atleta renove o vínculo por mais uma 
temporada. De uns tempos para cá, o jogador 
deixou de ser unanimidade, pelo menos 
entre os torcedores. 

A seleção que enfrentará 
a Turquia hoje às 16h30 (ho-
rário de Brasília), em Istambul, 
mistura poucos medalhões com 
muitos novatos. O motivo de 
tantas caras novas é a decisão 
de Dunga de convocar apenas 
jogadores que atuam no exte-
rior. Para driblar o desentrosa-
mento, o meia Willian destaca 
a participação conjunta com 
Oscar no Chelsea e seu passado 
na Ucrânia.

Willian deverá compor o 
sistema ofensivo com Oscar, 
Neymar e Luiz Adriano.

“O entrosamento com o 
Oscar ajuda bastante, por mais 
diferente que seja a maneira 
do Chelsea jogar. Ainda não 
perdemos nenhum jogo lá. 
Quando não há muito tempo 
para treinar, esse conhecimen-
to é necessário”.

Ao todo, a seleção tem três 
atletas que atuam no Shakhtar 

Dunga observa novos jogadores no amistoso contra a turquia hoje
SELEÇÃO BRASILEIRA
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“Que Deus ilumine 
ele hoje nesta grande 
decisão”. A declaração, 
em conjunto,  foi dada 
por Marcos Justino de 
Melo e Rizomar dos 
Santos Justino de Melo, 
pais do paraibano Dou-
glas Santos, lateral es-
querdo do Atlético-MG, 
que hoje faz os 90 mi-
nutos iniciais dos 180 a 
serem disputado contra 
o Cruzeiro-MG, na final 
da Copa do Brasil. “Não 
foi fácil Douglinha che-
gar lá, mas, quem tem 
Deus tem tudo”, disse a 
mãe.

O casal, que ainda 
tem uma filha (Mayara), 
reside em Mangabeira 
IV, em João Pessoa, onde 
Douglas Santos se criou. 
Exibindo orgulhosamen-
te fotos e matérias jor-
nalísticas do filho, hoje 
com 20 anos de idade, 

emoção é o que não fal-
ta aos pais do lateral es-
querdo do Atlético-MG 
“Saber que Douglas foi 
reprovado em peneirões 
do Corinthians-SP, Inter-
nacional-RS e Grêmio-RS 
e hoje decidir seu pri-
meiro título nacional 
por um grande clube do 
cenário esportivo brasi-
leiro, é motivo de muito 
emoção”, afirmou o pai.

Marcos Justino e 
Rizomar lembraram os 
momentos de insistên-
cia do filho que, desde 
os 4 anos queria ser jo-
gador de futebol. “O 
momento mais dificil na 
carreira dele foi quan-
do, aos 15 anos, fratu-
rou o fêmur às véspe-
ras de viajar para São 
Paulo. Passou mais de 
um ano sem poder jo-
gar e, em seu retorno, 
foi aprovado em teste 
no Náutico-PE, onde lhe 
abriu as portas”, contou 
Rizomar.

Pais de paraibano prometem não desgrudar da TV

As duas melhores equipes da Copa do Brasil começam a decidir o título no Estádio Independência. O jogo de volta será no dia 19

Donetsk: Luiz Adriano, Fred e 
Douglas Costa. Willian já de-
fendeu o clube ucraniano. O 
meia só não atuou com o vo-
lante Fred.

Sobre Luiz Adriano, prin-

cipal candidato à vaga no ata-
que, Willian o definiu como 
um centroavante que costuma 
sair da área.

“Eu joguei com o Luiz 
Adriano na Ucrânia. Ele é um 

pouco diferente do Tardelli. O 
Adriano é de ficar mais na área, 
mais centroavante, apesar de se 
movimentar bastante. O Tardelli 
costuma se movimentar mais 
fora da área”.

Mistério
O técnico Dunga comandou 

um treinamento fechado na vés-
pera do amistoso contra a Tur-
quia. A atividade sem a presença 
dos jornalistas durou 40 minutos 
e foi realizada no estádio do Fe-
nerbahçe.

Quando a imprensa teve 
acesso ao trabalho, os jogadores 
disputavam um recreativo em 
campo reduzido. Ao contrário de 
segunda-feira, quando apenas 14 
jogadores foram a campo, o trei-
no de ontem contou com a pre-
sença de todos os convocados, en-
tre eles do meia-atacante Talisca, 
convocado para o lugar de Lucas, 
do PSG (FRA).

O time titular terá base dos 
quatro jogos anteriores, mas com 
novidades entre elas a entrada 
de Rafael Cabral no gol e de Luiz 
Adriano no ataque. Jefferson e 
Diego Tardelli, titulares nas últimas 
partidas, não foram convocados.

Jogadores brasileiros treinando no palco do jogo de logo mais em Istambul  diante do selecionado turco

Marcos e Rizomar dizem que Douglas não teve vida fácil

Foto: Marcos Lima

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com
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Especial

Walter Galvão

Foi uma vida curta, apenas 30 anos. Mas 30 anos a mil, período (1884-1914) 
em que Augusto dos Anjos na Paraíba, no Rio de Janeiro e em Minas Gerais 
analisou e discutiu com sua obra de alto poder criativo e densidade artística as 
angústias e certezas do seu tempo, antecipou tensões que nos envolvem hoje, 
100 anos depois de sua morte, e estabeleceu uma referência para o domínio da 
arte da palavra poética.

Ao menos por mais 100 anos, sua obra continuará essa trajetória provocativa 
que desafia a mentalidade contemporânea às voltas com as mesmas questões que o 
motivaram a escrever sobre morte, individualidade, consciência, sentimentos e solidão, 
a respeito do amor, da traição e da hipocrisia, e a refletir sobre ciência, filosofia, 
linguagem e história, para situarmos apenas alguns dos territórios por ele visitados.

A morbidez dos poemas de Augusto, com aberturas para o nefasto, o sobre-
natural e o pesadelo, está presente tanto nesse consumo desenfreado de histórias 
de vampiros e zumbis que entopem cinemas e livrarias, nessa moda recente do 

caveirismo, em filmes como “Aliens”, “Hellraiser” e similares, na obra sempre atual de 
Zé do Caixão, em games a exemplo de “Amnesia: a machine for pigs”, e em séries de 
sucesso como “Walking deads”. 

Questões atuais a exemplo do narcisismo exacerbado que leva as pessoas a 
fazerem “selfies” em sepultamentos já estão presentes no “Eu”, de Augusto, livro 
único lançado em 1912, no mesmo ano em que Freud publica “Totem e tabu” e inicia a 
redação de “Sobre o narcisismo: uma introdução”. 

Os estudos de Jean-Paul Sartre sobre a consciência, os ensaios de Nietzsche 
sobre a decadência dos valores e os paradoxos morais, o Freud também de “O mal-
estar na civilização”, o expressionismo que encontramos nos blocos de acordes dis-
torcidos da obra de Jimi Hendrix, a preocupação com o budismo que permeia a maioria 
dos livros de Jack Kerouac, a imaginação delirante de Tolkien, o sentido do macabro 
de Lovecraft e as tentações da carne e do espírito características do “Fausto”, de 
Goethe, tudo isso é possível encontrar nos poemas de Augusto dos Anjos, gênio da 
arte brasileira, uma obra que nesse centenário de sua morte se projeta cada vez mais 
como atual e urgente.  

J. W. von Goethe Jimi Hendrix
Jean-Paul Sartre

H.P. Lovecraft

Jack Kerouac
J.R.R. Tolkien

Sigmund Freud Friedrich Nietzsche
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Da chegada dos italianos ao Brasil à deflagração da Grande Guerra

Época de transformações
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O poeta paraibano Augusto de Carvalho Rodrigues dos 
Anjos, um homem de aparência comum e inteligência privi-
legiada, apesar de coexistir com sérios problemas de saúde 
que afetavam seu aparelho respiratório, tinha o escárnio hu-
mano como sua principal inspiração, e muitos de seus poe-
mas demonstram isto com clareza.

Durante sua curta existência de 30 anos, ele viveu perío-
dos importantes do mundo em evolução e presenciou, em sua 
própria terra, a falência dos engenhos, um patrimônio tradi-
cional no meio de sua família, abruptamente substituído pelas 
grandes usinas, que tornaram popular o uso do açúcar como 
adoçante, até então um produto privativo de “quem era muito 
apatacado”, como afirma Horácio de Almeida.

O autor do “Eu”  nasceu em 20 de abril de 1884. Trin-

ta e cinco dias antes, em 25 de março de 1884 -, o Ceará 
dava o primeiro passo para abolir a escravidão no Brasil.  
Neste ano, o Ministro da Guerra, Alfredo Chaves, foi ins-
truído por D. Pedro II a  proibir os militares  a se manifes-
tarem através da imprensa.

Daí por diante, a existência de Augusto atravessaria di-
versos períodos importantes na História do Brasil:

Em 1885, o Congresso do Império aprova a nova lei elei-
toral a vigorar no Brasil. Em 13 de maio de 1888, a Princesa 
Isabel, regente do trono brasileiro, aprova a Lei Áurea, que 
abolia os escravos. Quatro anos depois, em 15 de novembro 
de 1889, é proclamada a República, por um militar amigo do 
imperador Pedro II, o marechal Deodoro da Fonseca. Já em 
1900, sobrevém o tratado final dos limites de fronteira entre 
o Brasil e a Argentina. Nesta época o número de habitantes 
do país era de 17 milhões 318 mil habitantes. O Brasil com-
pletava seu primeiro aniversário sob a égide da República e, 

entre 1900 e 1910, as fronteiras são abertas para a entrada 
de 640 mil 577 imigrantes estrangeiros, a maioria de italia-
nos, alemães, portugueses e japoneses. 

Em 1914, já autor de versos renomados e demonstran-
do o seu potencial de intelectualidade, o adulto Augusto dos 
Anjos está bem informado de que o Brasil é governado pelo 
Marechal Hermes da Fonseca, o presidente que, em seu go-
verno, manteve critérios rígidos para dar suporte à política 
econômica do café.

Em nível mundial, os poucos jornais que chegavam à 
Paraíba, através dos navios vapores ou dos trens da Great 
Western, eram folheados pelo gênio dos versos do Engenho 
Pau D’Arco que, mesmo tendo se revelado o poeta mais pro-
vocativo do início do século XX, certamente  teria agradecido 
a Deus, ter morrido três meses e 11 dias após o início da Pri-
meira Guerra Mundial, provocada pelo assassinato do Arqui-
duque Francisco Ferdinando, em Sarajevo (Sérvia).

1914, ano da morte 
de Augusto, é o 
do atentado em 
Sarajevo que 
vitimou o Arquiduque
Francisco Ferdinando e 
sua esposa a Duquesa 
Sofia de Hohenberg

“O inconsciente me 
assombra e eu nele rolo 
com a eólica fúria do 
harmatã inquieto”

Chegada de italianos ao Brasil para trabalhar na agricultura, um dos fatos sociais 
característicos dos tempos de transformação em que viveu Augusto dos Anjos

Hilton Gouvêa
hiltongouvea@bol.com.br
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Uma consciência sob o impacto revolucionário de dois séculos

Tempos de ApogEu!
William Costa

Um dos períodos históricos de maior efer-
vescência, nos campos da arte e da ciência, da 
política e da economia, e que certamente for-
matou a multiplicidade da maneira de ser e es-
tar no mundo nas sociedades contemporâneas, 
foi, sem dúvida, a transição do século dezenove 
para o vinte.

Tempo em que os motores da Revolução 
Industrial já impulsionavam (e determina-
vam!) os rumos do mundo, e os alicerces da 
cultura eram abalados pelos embates estéticos 
entre, por exemplo, simbolistas versus rea-
listas, naturalistas e positivistas, e, um pouco 
mais tarde, pelas vanguardas.

Tempo de grandes embates ideológicos, 
com os nacionalismos libertários anticolonia-
listas e imperialistas, mas também de verten-
tes totalizantes e destruidoras, como o nazi-
-fascismo. Da prodigiosa Revolução Proletária 
de 1917, na Rússia, e da estúpida Primeira 
Guerra Mundial, em 1914.

Tempo da poesia de Augusto dos Anjos. 
Do telefone de Graham Bell. Dos dirigíveis do 
conde Zeppelin. Da concretização do sonho 
humano de voar, por Santos Dumont. Do toca-
-discos de Emile Berliner. Do cinematógrafo 
dos Irmãos Lumière. Da arrasadora Teoria Psi-
canalítica de Sigmund Freud.

Tempo d’A Origem da Família, da Proprie-
dade Privada e do Estado de Engels. Da linha 
de produção de Ford. Da Teoria da Relativida-
de de Einstein. Das “mensagens” de Fernando 
Pessoa. Das “cartas” de Neruda. Da não-violên-
cia de Gandhi. Das ficções de Julio Verne. Da 
pintura iconoclasta de Pablo Picasso.

Tempo de Monarquia e República, no Bra-
sil. Do Imperador D. Pedro II e do Marechal 
Deodoro. Da Lei Áurea da Princesa Isabel. Da 
Guerra de Canudos. De Euclydes da Cunha. Rui 
Barbosa. Machado de Assis. Manuel Bandeira.
Pixinguinha. Chiquinha Gonzaga. Da Academia 
Brasileira de Letras.

Tempo em que a ciência tramava a con-
quista da natureza indócil – o explosivo átomo. 
E o poeta descia ao subsolo da alma, na ânsia 
de conhecer a essência das coisas – a implosiva 
morte. Tempo de funerais, mas também de fes-
ta em Paris. Dias e noites de Augusto dos An-
jos... na imperecível tradução do Eu!

     GUSTO
E

AU
dos Anjos

“Falas de amor, e eu 
ouço tudo e calo! O 
amor da Humanidade 
é uma mentira”

Especial

Santos Dumont causa grande impacto em Paris ao sobrevoar a cidade a 
bordo de um aeroplano que decolou sem auxílio de qualquer dispositivo

Graham Bell testa para um público de cientistas e empresários o telefone, 
que revolucionaria para sempre a comunicação

Einstein: Teoria da Relatividade em 1905

FoToS: Reprodução/Internet

FoTo: Edson Matos
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O eu tanto exibe o que somos, como esconde o que é o sujeito

Um crítico do egocentrismo

     GUSTO
E

AU
dos Anjos

“Eu, filho do carbono e do 
amoníaco, monstro de escuridão 
e rutilância, sofro, desde a 
epigênese da infância, a influência 
má dos signos do zodíaco”

Quando Augusto dos Anjos decidiu no-
mear seu primeiro – e único – livro como EU, 
em 1912, talvez o poeta tivesse plena cons-
ciência de que seu conteúdo flertasse de 
maneira dúbia com o próprio conceito de in-
dividualidade. Para alguns, o EU poderia ser 
uma celebração à particularidade de cada 
ser humano. Mas, para alguns estudiosos, a 
questão pode ser ainda mais profunda.

“Augusto dos Anjos era um crítico do 

egocentrismo”, afirma o professor de Filo-
sofia da UFPB, Abrahão Costa Andrade. “Sua 
obra é atual porque ela continua sendo uma 
crítica válida para o modelo de sociedade 
que vivemos hoje”, completa. Para entender 
em que nível sua poesia tece comentários 
e críticas, é preciso entender um pouco do 
que se tratava do “eu” no período em que 
Augusto viveu, no início do século XX.

Abrahão salienta que a ideia de um “eu” 
racional advém dos estudos desenvolvidos 
por René Descartes, em meados do século 
XVII. “É incrível como temos a crença sóli-
da de que cada um de nós tem uma indivi-

dualidade aqui dentro, apesar de ser algo 
delimitado há mais ou menos quatrocentos 
anos, o que é muito pouco, visto a história 
da humanidade”, pontua o filósofo.

No entanto, a ideia de Descartes é o ‘eu’ 
é uma construção racional. O filósofo apon-
ta que Augusto se põe contra a essa concep-
ção, pensamento evidenciado pelos versos 
de ‘As cismas do destino’: “Tal uma horda 
feroz de cães famintos, / Atravessando uma 
estação deserta, / Uivava dentro do eu, com 
a boca aberta, / A matilha espantada dos 
instintos!”. “Portanto, ele diz que o ‘eu’ não 
é razão coisa nenhuma, mas sim puro ins-

tinto, o que torna ele supercontemporâneo 
de Freud”, destaca Abrahão Costa Andrade. 

À luz da psicanálise, como explica a 
professora do Departamento de Psicolo-
gia da Universidade Federal de Santa Ca-
tarina, Ana Lúcia Mandelli de Marsillac, a 
identidade, que chamamos de ‘eu’, é resul-
tado da composição entre o corpo bioló-
gico, o momento histórico e os valores e 
ideais de cultura e família. “O Eu é aquilo 
que o sujeito mostra de si ao outro, mas, 
paradoxalmente, também é a forma pela 
qual se esconde, nesse sentido ele é mon-
tagem, ficção”, explica.

Especial

Cronologia

André Luiz Maia
Especial para A UNIÃO

Poemas para quebrar sonhos
No início do século XX, o conflito se dava 

entre uma moral civilizatória da sociedade, que 
impõe limites entre o certo e o errado e os de-
sejos de liberdade desta individualidade. “No 
campo das artes, da literatura e da psicanálise, 
iniciam-se as análises sobre um Eu, que não é 
senhor em sua própria casa, que por mais que 
tente controlar sua relação com os semelhan-
tes e com a cultura, algo escapa, seja pelos so-
nhos, atos falhos e sintomas”, diz a professora, 
que evidencia essa ‘falha’ da suposta suprema-
cia humana através da racionalidade.

E essa discussão se intensifica quando 
trazemos a discussão do “eu” para os tempos 
atuais. “Se antes tínhamos uma moral que de-
terminava valores coletivos e compartilhados, 
a descrença nas instituições tornou o ambiente 
propício para o surgimento de um ‘eu’ infla-
do, que precisa se afirmar através da imagem, 
como no caso das ‘selfies’”, observa Ana de 
Marsillac. Os valores compartilhados acabam 
se atrelando, essencialmente à beleza, à juven-
tude e à própria felicidade do “eu”. “Isso acar-
reta em uma tendência a um indivíduo insegu-
ro, que não pode se deparar com o mal-estar”, 
alerta a psicóloga.

E, justamente por causa dessa 
fragilidade do “eu”, já percebida 
por Augusto, faz com que o 
filósofo Abrahão Cos-
ta Andrade re-
lembre os 

versos de ‘Vandalismo’: “Como os velhos 
Templários medievais / Entrei um dia nessas 
catedrais / E nesses templos claros e riso-
nhos... / E erguendo os gládios e bran-
dindo as hastas, / No desespero dos 
iconoclastas / Quebrei a imagem dos 
meus próprios sonhos!”.

“O ‘eu’ de hoje é o mesmo de an-
tes, porém exacerbado. O Augusto 
que encontrei é de uma contem-
poraneidade profunda porque 
nasce da autocrítica da noção 
de eu, e que tem como pro-
posta sua vandalização. A 
ideia não é quebrar os 
próprios sonhos, mas 
sim os falsos sonhos, 
introjetados pela 
sociedade de con-
sumo que vive-
mos”, conclui 
Abrahão.

Abrahão Costa Andrade analisa 
o eu em Augusto a partir da 
crítica que o poeta faz da 
racionalidade que mobiliza o
conceito a partir de Descartes

1884
Augusto Carvalho Rodrigues dos Anjos nasceu a 20 de abril, no Engenho 
Pau D’arco, Espírito Santo, Paraíba. Filho de Alexandre Rodrigues dos Anjos 
e Córdula Carvalho Rodrigues dos Anjos, a Sinhá Mocinha.

1900
Frequenta o Liceu Paraibano

1900/1901
Publica seus primeiros poemas em ‘O Comércio’, jornal da Paraíba.

1903
Frequenta a famosa Faculdade de Direto do Recife.

1907
Forma-se em Direito, na Faculdade do Recife.

1908
Depois de formado, passou a lecionar no Liceu da Paraíba. Era professor 
de Literatura.

1910
Casa-se com D. Ester Fialho. E muda-se para o Rio de Janeiro, onde exerce 
o magistério no Ginásio Nacional e na Escola Normal.

1912
Publica o seu primeiro e único livro: ‘Eu’, em edição do autor. Neste mesmo 
ano, nasce sua filha, Glória.

1913
Nasce seu filho, Guilherme.

1914
Foi nomeado diretor de uma escola em Leopoldina, Minas Gerais. Augusto 
dos Anjos morre a 12 de novembro, vítima de pneumonia.

Foto: Ortilo Antônio

Foto: Edson Matos

Foto: Reprodução/Internet
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